
По делу о массовых беспорядках 6 мая на Болотной 
площади проходят 18 человек, большинство из них со-
держатся в СИЗО. Один приговор уже вынесен — бизнес-
мен Максим Лузянин получил 4,5 года колонии. В под-
держку узников проводились пикеты, митинги, писались 
открытые письма, но сейчас за их защиту решили серьез-
но взяться известные правозащитники — Людмила Алек-
сеева и Владимир Лукин. Они утверждают, что никаких 
«массовых беспорядков» 6 мая не было и настал момент 
для пробуждения гражданского сознания — чтобы осво-
бодить заключенных, нужно собрать свидетелей.

Подробностями замысла правозащитников с «МК» 
поделилась глава Московской Хельсинкской группы 
Людмила Алексеева.
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Процесс деления вузов на агнцев и козлищ по 
итогам министерского мониторинга их эффектив-
ности в 2012 году вступил в завершающую фазу. В 
четверг вечером на заседании межведомственной 
комиссии все они были разбиты на три «категории 
свежести» в порядке нарастания проблемы. Карта 
легла так.

В первую группу под чисто постмодернист-
ским названием «Имеющие признаки неэффектив-
ности, но в силу своей специфики неэффектив-
ными не являющиеся» вошли преимущественно 
художественные, театральные, транспортные и 
некоторые другие вузы «со спецификой образо-
вательных программ» либо вузы в состоянии ре-
организации. Все 28 участников «могучей кучки» 
во главе с Литинститутом им. Горького и МАрхИ 
отделались сравнительно легко, ибо не потеряли 
ничего, кроме репутации. До конца года им пред-
стоит лишь принять новые программы развития 
и на этой основе продолжить посев разумного, 
доброго и вечного.

В более тяжелой ситуации оказались участ-
ники второй группы. Особенно поначалу, когда она 
называлась «Неэффективные вузы, нуждающиеся 
в оптимизации деятельности». Такое названьице 
смотрелось заявкой на прямые оргвыводы — как 
минимум в отношении ректоров. Но в пылу заседа-
ния упоминание о неэффективности из названия 
убрали: осталась лишь оптимизация. И свершилось 
чудо: группа «второй свежести», выражаясь языком 
Остапа Бендера, забила баки первой, пусть и с 
оговорками, но клеймо недостаточной эффек-
тивности сохранившей. Всего во вторую группу 
вошли 49 высших учебных заведений, включая 
РГГУ, Московский государственный педагогиче-
ский университет (бывший МГПИ им. Ленина) и 
Московский госуниверситет печати. Речь о них 
впереди, пока лишь отметим, что название третьей 
группы — «Неэффективные вузы, подлежащие 
реорганизации» — говорит само за себя. Все 25 
членов ее списочного состава (среди них ни одного 
московского) вскоре исчезнут, влившись в другие, 
более успешные. 
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ВУЗЫ ИСПОРТИЛ 
КВАРТИРНЫЙ 

ВОПРОС?

ЖЕНЩИНУ СЕРДЮКОВА 
НАКОНЕЦ ПОСАДЯТ

Пока — под 
домашний 

арест

Новому главе оборонного ведом-
ства не позавидуешь. Ему внезапно 
дали должность еще более страшную, 
чем губернатор Московской области. В 
регионе хотя бы есть четкие границы, и 
понятно, как должна выглядеть область 
в конечном итоге. В Министерстве 
же обороны зона ответственности не 
ограничивается периметром военных 

частей или российскими границами, 
а очертания перспектив растворяют-
ся в «тумане войны». Вот и приходится 
Сергею Шойгу, с присущей ему осно-
вательностью и осторожностью, пока 
только размышлять: что это такое ему 
досталось и что теперь с этим делать.
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О ЧЕМ ДУМАЕТ 
МИНИСТР ОБОРОНЫ

Спецкор «МК» сопровождал Сергея Шойгу  
в первом международном визите в новой должности

Слава сыграла с одной из участниц 
панк-группы «Пусси Риот» Марией Але-
хиной злую шутку. В колонии девушка 
вступила в открытый конфликт и даже 
подралась с арестантками, после чего 
попросила спрятать ее в безопасное 
место — в ШИЗО. Что толкнуло Марию 
отказаться от общества заключенных и 
в каких условиях ей приходится коро-
тать дни и ночи — выяснил «МК». 
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НА ЗОНЕ 
НЕ ЛЮБЯТ 
ОPuSSYННЫХ

«МК» узнал,  
из-за чего Мария 

Алехина поссорилась  
с сокамерницами

Конфликт зоозащитников и столич-
ных коммунальщиков, которые закры-
вают продухи в подвалах домов вместе 
с кошками, вышел на новую стадию. 
Писала о нем и наша газета («Несчастней 
кошки зверя нет», «МК» от 29 сентября 
с.г.).  Но все публикации и обращения 
неравнодушных граждан — что слону 
дробина. До наступления суровой зимы 
остаются считаные дни, а москвичи по-
прежнему наблюдают у своих домов 
душераздирающие картины. На сыром 
асфальте, под холодным пронизыва-
ющим ветром и моросящим дождем, 
пытаются выжить бездомные кошки, 

много лет исправно служившие горо-
жанам верой и правдой и спасающие 
их жилье от нашествия крыс и мышей. 
Раньше у них было свое убежище — они 
ютились в подвалах домов, пока сто-
личные коммунальщики не решили за-
муровывать вентиляционные продухи, 
обрекая усатых-полосатых на верную 
гибель. Корреспондент «МК», пообщав-
шись с зоозащитниками и горожанами, 
попытался выяснить, что движет огол-
телыми работниками ЖКХ и реально ли 
положить этой войне конец.
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«МК» продолжает 
войну против 
коммунальщиков,  
по чьей вине мурлыки 
обречены умирать  
в подвалах

А КОТ И НЫНЕ ТАМ

Одна из главных интриг 
коррупционного скандала 
в Минобороны — будет ли 
следствие трогать ближай-
шее окружение Сердюкова и 
его самого — в пятницу ока-
залась близка к разрешению. 
Евгения Васильева, по неко-
торым данным, подруга экс-
министра, бывший начальник 
департамента имуществен-
ных отношений военного ве-
домства, была задержана и 
доставлена на допрос в СКР. 
Именно от ее показаний за-
висит и дальнейшая судьба 
самого Сердюкова.

А между тем «МК» стало 
известно, как Минобороны в 
течение нескольких лет обма-
нывало омбудсмена Москвы, 
пытавшегося решить вопрос 
бесквартирных офицеров.
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CК ОПЯТЬ ПРЕСЛЕДУЕТ  
ДЕПУТАТА БЕССОНОВА
А он утверждает, что все доказательства 
сфальсифицированы

АНДРЕЙ ЗВЯГИНЦЕВ: «ЕСЛИ 
ВДРУГ ОБЪЯВЯТ, ЧТО КИНО 
ЗАКОНЧИЛОСЬ, ДАЖЕ НЕ 
ЗНАЮ, ЧТО БУДУ ДЕЛАТЬ»
Откровения известного кинорежиссера

В КИЕВЕ СОЖГЛИ РЕСТОРАН  
АНИ ЛОРАК
Муж подозревает происки конкурентов
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Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Леонид МИКУ-
ЛЯК, Юлия ГРИШИНА, Владимир СЕДОВ, Алексей СИНЯКОВ, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

ЛЯЙСАН УТЯШЕВА РЕШИЛА ДОБРОВОЛЬНО 
РАССТАТЬСЯ С ДЕНЬГАМИ

Бывший близкий друг из-
вестной гимнастки и теле-
ведущей Ляйсан Утяшевой 
добился, чтобы спортсмен-
ка возвратила ему деньги, 
потраченные на подарки. 
На очередном заседании в 
Симоновском суде Москвы 
адвокат звезды заявил, что 
она готова выплатить истцу 
несколько миллионов рублей 
за подаренный ей автомобиль 
BMW X6.

Как уже писал «МК», 34-лет-
ний владелец банного бизнеса 
Валерий Ломадзе требовал 
с Ляйсан Утяшевой более 3 
млн. рублей взамен немец-
кой иномарки, которую он 
ей подарил год назад. Ранее 
после ссоры предпринима-
тель потребовал от Ляйсан 

вернуть внедорожник, но она 
отказалась, поскольку давно 
продала машину. Тогда ком-
мерсант обратился в Мыти-
щинский суд. В иске он просил 
признать недействительной 
сделку купли-продажи доро-
гого автомобиля. По словам 
Ломадзе, гимнастка, не поста-
вив его в известность, продала 
«бумер», который он дал ей на 
время. Правда, бизнесмен не 
скрывал, что оформил на Ляй-
сан гендоверенность с правом 
продажи, но не ожидал, что 
она поспешит этим восполь-
зоваться. Судебный процесс 
затянулся почти на полгода, 
за это время Утяшева в суд 
так и не пришла. Впрочем, Ло-
мадзе тоже там не появился. 
В итоге судья оставила иск 

без рассмотрения. А спустя 
три месяца Ломадзе вновь 
обратился к Фемиде. Симо-
новский суд столицы принял 
новый иск с аналогичным со-
держанием. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе суда, в пятницу адво-
кат Утяшевой Ольга Семенюк 
заявила в суде, что ее дове-
рительница вернула Ломадзе 
деньги за проданный авто-
мобиль и уже перевела всю 
сумму (стоимость BMW X6) на 
депозит. Защитница предста-
вила выписку из банка. Теперь 
Ломадзе может в любой мо-
мент снять деньги. До этого 
судебный процесс нельзя бу-
дет прекратить, поэтому оче-
редное заседание назначено 
на 30 ноября. 

В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ НАВЯЗЫВАЛИ 
КУРЕНИЕ

Большой театр уличили 
в рекламе табака. А вот за 
рекламу элитного коньяка, 
название которого также на-
печатано на брошюрах извест-
ного театра, представители 
храма Мельпомены сумели 
оправдаться.

Как сообщили «МК» в Фе-
деральной антимонопольной 
службе, один из посетителей 
Государственного академи-
ческого Большого театра 
приобрел перед спектаклем 
буклет с информацией о ре-
пертуаре одной из главных 
столичных сцен и обнаружил 
на ней логотип крупной табач-
ной компании. Надпись рядом 
гласила, что компания явля-
ется спонсором Большого. 
Никакой информации о том, 
что она занимается производ-
ством сигарет, в брошюре не 
содержалось. Однако театрал 
все равно посчитал, что его 
склоняют к  табакокурению 
в культурном учреждении, 
и подал жалобу в антимоно-
польное ведомство.

Антимонопольщики под-
твердили, что в театраль-
ном буклете действительно 

содержится нарушение за-
конодательства. Так, с 2006 
года упоминание табачных и 
алкогольных марок, а также 
названий фирм, их производя-
щих, в учреждениях культуры 
запрещено, если  рядом не на-
печатана информация о вреде 
продукции для здоровья. По-
этому теперь Большому при-
дется перепечатать буклеты 
уже без ссылки на табачного 
спонсора.

Стоит отметить, что на тех 
же буклетах в качестве спон-
сора была указана и марка 
элитного французского конья-
ка. Но ее антимонопольщики 
посчитали правомерной, так 
как коньяк рекламировался 
не напрямую, а под «маской» 
одноименного международ-
ного социально-культурного 
фонда, занимающегося благо-
творительностью.

Сами табачники несколько 
удивлены решением ФАС, так 
как их компания уже 10 лет яв-
ляется спонсором Большого 
театра и за все это время по-
добных проблем с законода-
тельством у представителей 
бизнеса не возникало. 

МОЛОДОГО ГАСТАРБАЙТЕРА 
ЗАРЕЗАЛИ РАДИ УХА

Отрезанное ухо в качестве 
трофея забрали себе убийцы 
рабочего из Узбекистана. У 
следствия есть все основа-
ния полагать, что 20-летний 
Руслан Юлдашев, тело ко-
торого нашли в ночь на 23 
ноября на проспекте Мира 
с множеством ножевых ран, 
стал жертвой банды скинхе-
дов. 

Как стало известно «МК», 
Руслан Юлдашев прибыл в 
Москву около года назад, 
оформил разрешение на ра-
боту и устроился на стройку 
подмастерьем. Вместе с дру-
гими земляками он проживал 
в квартире на Садовнической 
улице в доме №82. В четверг 
поздно вечером он возвра-
щался сюда после тяжелого 
трудового дня и, очевидно, 
попался на глаза своим бу-
дущим мучителям. Около 
полуночи в полицию посту-
пило сообщение от прохоже-
го, который обнаружил тело 
Руслана недалеко от дома 
№185 по проспекту Мира. 
Рядом находятся промзона 
и железнодорожные пути — 
это место пользуется у горо-
жан дурной славой, поэтому 
здесь предпочитают ходить 
только те, кто срезает дорогу 
до торгового центра «Золотой 
Вавилон».

— На месте происшествия 
были обнаружены пивные бан-
ки, зажигалка и мобильный 

телефон, — рассказал «МК» 
источник в полиции, — похо-
же, тут поработали скинхеды, 
на ограбление не похоже. Судя 
по характеру ранений, били 
вразнобой, четкого плана, 
как убивать, у нападавших не 
было. Колото-резаные раны 
наносили как в голову, так и по 
туловищу, по рукам и ногам. 
У погибшего отрезали левое 
ухо (его рядом с трупом не 
нашли). За последнее время 
было около четырех убийств 
азиатов, которые почерком 
напоминают «работу» скин-
хедов. Возможно, в городе 
орудует целая банда убийц-
националистов.

Напомним, подобные пре-
ступления с отсечением раз-
личных частей тела за скин-
хедами числились и ранее. В 
ноябре 2011 года у дома №10 в 
Нагорном проезде был найден 
труп 28-летнего гражданина 
Нигерии, у которого отрезали 
оба уха. 

— Уши приезжим и раньше 
отрезали, особенно молодые 
это любят, — говорит Михаил, 
бывший скинхед. — Это са-
дистский ритуал. Их предъ-
являют старшим товарищам в 
качестве доказательства того, 
что убийство или наказание 
врага реально состоялось. По-
сле этого ухо или палец (смо-
тря что забирается у жертвы) 
вымачивают в формалине и 
хранят.              

ПАССАЖИР ИЗ «ВНУКОВО»  
УКРАЛ 75 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ 

САМ У СЕБЯ?
Пассажир, у которого в чет-

верг похитили 75 миллионов 
рублей в аэропорту «Внуково», 
оказался... курьером «черной 
наличности». Только за этот 
год он совершил около 240 
рейсов внутри страны, пре-
имущественно между Сама-
рой и Москвой. Кроме того, 
полицейские не исключают, 
что курьер мог инсценировать 
ограбление с целью наживы.

Как стало известно «МК», 
дерзкое ограбление произо-
шло вечером 22 ноября — трое 
грабителей поджидали  пасса-
жира рейса Самара—Москва 
у входа в аэропорт. Когда 
курьер, 27-летний житель 
Самарской области Дмитрий 
Еремин, вышел из здания, 
злоумышленники открыли 
предупредительный огонь в 
воздух из автомата и пистоле-
та. Угрожая оружием, они ото-
брали у него сумку и скрылись 
на двух «Мерседесах», при-
чем на выезде с территории 
парковки «Внуково» одна из 
машин протаранила шлагба-
ум. Еремин запаниковал, по-
доспевшей охране заявил, что 
у него украли... 75 миллионов 
рублей! Но, когда сотрудники 
местного линейного отдела 
полиции предложили ему на-
писать заявление, он наотрез 
отказался — сказал, что у него 
вообще ничего не крали. Ког-
да полицейские просмотрели 
при Еремине запись камеры 
наблюдения, на которой от-
четливо виден момент огра-
бления, тот «вдруг вспомнил», 
что у него украли сумку, в ко-
торой особых ценностей и не 
было, только личные вещи. 
Молодой человек хотел как 
можно скорее покинуть аэро-
порт, но полиция проводила с 
ним следственные действия, 

и ближе к 10 вечера он выдал 
новую версию — у него все же 
украли деньги, но всего лишь 
1 миллион рублей. 

 — По факту происшествия 
возбуждено уголовное дело 
по статье УК РФ «Разбой», — 
пояснили в пресс-службе УТ 
МВД РФ по ЦФО.

Пассажир не смог пояснить, 
откуда у него астрономиче-
ская сумма. Полицейские 
уверены, что грабители дей-
ствовали по наводке. Наводку 
им могли дать, например, те, 
кто уже прибегал к услугам 
этого курьера. Либо курьер 
мог инсценировать ограбле-
ние вместе с сообщниками. 
На это указывает и то, что 
грабителям слишком легко 
удалось это преступление. 
Они как будто знали заранее, 
из какого выхода он появится. 
В настоящее время полицей-
ские устанавливают список 
клиентов молодого курьера и 
географию его деятельности. 
Кроме того, правоохраните-
лям предстоит выяснить, как 
пассажир мог пронести такое 
количество денег в самолет. 
Скорее всего, учитывая коли-
чество рейсов, у него есть свя-
зи с кем-либо из сотрудников 
аэропорта.

К услугам курьеров «чер-
ной наличности», как правило, 
прибегают тогда, когда неза-
конные доходы из одной от-
расли переводятся в другую. 
Если отрасль (или бизнес), в 
которую вливают деньги, — те-
невая, то нет необходимости 
«отмывать» эту сумму через 
ряд фирм-однодневок и дру-
гими подобными способами. 
В таких случаях курьер за со-
лидный гонорар просто пере-
возит деньги из одной точки 
в другую.

СЫН БОРИСА ГРАЧЕВСКОГО 
ОКАЗАЛСЯ В ДОЛГОВОЙ ЯМЕ

Возвращения крупного дол-
га требуют у сына знаменитого 
режиссера «Ералаша» Бориса 
Грачевского.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Савеловского суда, 
уфимская компания «Дантон» 
подала иск о взыскании задол-
женности к 40-летнему Мак-
симу Грачевскому, который 
несколько лет назад выступил 
поручителем при финансовой 
сделке: «Русская нефтяная 
группа» взяла в кредит 87 млн 
рублей у «Дантона». До насто-
ящего времени нефтяники не 
расплатились с кредитором 
— и теперь крайним оказался 

Грачевский-младший. Истец 
требует от него выплатить 
задолженность и неустойку 
в сумме 11 млн рублей — всего 
на 98 млн рублей. 

— Я ничего не знаю об этом, 
— сообщил «МК» Борис Гра-
чевский. — Слышал, что у 
Максима есть какие-то финан-
совые трудности, но участво-
вать в этом не собираюсь. Он 
взрослый человек и сам может 
решить свои проблемы.

Напомним, что у режиссера 
трое детей — взрослые сын 
Максим и дочь Ксения, а также 
недавно родившаяся дочка 
Василиса. 

АНОМАЛЬНЫЙ НОЯБРЬ 
ЗАКОНЧИТСЯ СНЕГОМ

Необычайно теплым и сухим 
выдался ноябрь в этом году. 
Месяц еще не закончился, а 
синоптики прогнозируют, что 
среднемесячная температу-
ра и дальше может быть выше 
нормы на 2 градуса.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, длительному 
отсутствию осадков в послед-
ний осенний месяц способ-
ствовал затяжной антициклон. 
Теперь он уступает место 
циклону с запада. Уже 25 
ноября ночные температуры 

упадут до -3...-1 в столице и 
до -6...-1 в области. Днем в 
воскресенье ожидается око-
ло 0, в Подмосковье -3...+2 
градуса. Понедельник градус 
в градус повторит предыду-
щий день, за исключением 
того, что наконец-то выпадут 
осадки в виде снега. 27 и 28 
ноября ночью в Москве и об-
ласти будет -1...-6, а в светлое 
время суток -3...+2. 29 и 30 
ноября будет легкий снежок 
и похолодает: ночью до -7, 
днем до -5.

ИЗМАЙЛОВСКИЙ КРЕМЛЬ ОБРАСТЕТ НОВЫМИ 
СТЕНАМИ

Измайловский кремль ста-
нет больше: рядом с суще-
ствующим архитектурным 
ансамблем возведут новые 
стены, за которыми разме-
стится парковка.

Как сообщили «МК» в столич-
ном комитете по инвестициям, 
с просьбой увеличить терри-
торию культурно-торгового 
комплекса выступили пред-
ставители Измайловского 
вернисажа. Сейчас рядом с 
кремлевским ансамблем рас-
положены два пустыря. Это 
пространство никак не исполь-
зуется для развития торговли 

и городских нужд, а 
на самих пустырях 
ежедневно обра-
зуется стихийная 
парковка автомо-
билей. С учетом 
того, что никаких 
капитальных строе-
ний на пустыре нет, 
Градостроительно-
земельная комис-
сия одобрила про-
ек т изменения 
внешнего вида близ 
архитектурной до-
стопримечатель-
ности.

Так, стихийную парковку ре-
шено убрать, а пустыри огра-
дить стенами, стилизованны-
ми под архитектуру главного 
российского Кремля и Китай-
города. За новыми стенами 
появится бизнес-центр пло-
щадью более 6 тысяч кв. ме-
тров и парковка со шлагбау-
мом. Она будет рассчитана на 
65 автомобилей. В самих же 
новых стенах не исключено по-
явление торговых объектов 
— для размещения магазинов 
и лавок проектировщики пред-
усмотрели в стенах арки. 
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Градостроительно-
земельная комис-
сия одобрила и 
проект реоргани-
зации Радиоча-

стотного центра, расположен-
ного на границе Северного и 
Южного Бутова. Сейчас близ 
центра находится небольшой 
поселок, где проживает часть 
его сотрудников. Но так как 
большинство частных домов 
специалисты посчитали вет-
хими, основную часть поселка 
снесут, а на прежнем месте 
построят новые дома для уче-
ных. Кроме того, на террито-
рии Радиочастотного центра 
планируется возведение и 
многоквартирного жилья. Оно, 
кстати, будет соседствовать 
со зданиями технопарка для 
специалистов по радиочасто-
там. Также в заново отстроен-
ном микрорайоне будет школа 
на 625 учащихся и детский сад 
на 270 человек. Всего в реор-
ганизованном микрорайоне 
смогут проживать примерно 4 
тысячи человек. Для них соо-
рудят несколько подземных 
парковок, рассчитанных почти 
на 3 тысячи автомобилей. 

Проект обновленного 
Измайловского кремля.
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НПосле визита  
в  Китай Сергей 

Шойгу прилетел  
во Владивосток.



Тучи в очередной раз сгустились над 
депутатом Госдумы от КПРФ Влади-
миром Бессоновым. Следственный 
комитет просит у нижней палаты 
разрешения привлечь парламента-
рия в качестве обвиняемого в рамках 
уголовного дела, возбужденного еще 
летом. На его возбуждение СК тоже 
запрашивал разрешение Думы, и тогда 
депутаты первый раз выдали следствию 
своего коллегу, частично лишив его 
неприкосновенности. 

О новом раунде атаки на Бессонова городу 
и миру сообщил официальный представитель СК 
Владимир Маркин. По его словам, официальные 
документы по «делу Бессонова» будут пере-
даны в Госдуму после завершения следствия 
в ближайшее время. 

Бессонова обвиняют в том, что на устроен-
ном им несанкционированном митинге он побил 
двух полицейских и порвал им мундиры. Стражи 
порядка, по версии следствия, получили закры-
тые черепно-мозговые травмы. Дело было почти 
год назад — 2 декабря 2011 года. Накануне вы-
боров в Госдуму Бессонов, тогда еще депутат ре-
гионального Заксобрания и кандидат в депутаты 

ГД, проводил в Ростове-на-Дону мероприятие, 
которое следователи считают митингом, а ком-
мунисты — встречей с избирателями. По закону 
такие встречи в согласовании не нуждаются. Для 
примера: именно в формате «встречи с избира-
телями» проходили в Астрахани весной митинги 
в поддержку голодающего эсера Олега Шеина. 
И астраханская полиция никаких претензий по 
этому поводу не предъявляла. 

В случае с Бессоновым полицейские ре-
шили прекратить сходку и начали отключать 
звукоусилители. 

— Возникла потасовка, Бессонов делал все, 
чтобы ее прекратить, — защищает коллегу юрист 
компартии, депутат ГД Вадим Соловьев. — Ни 
одна телекамера не зафиксировала, чтобы он 
кого-то бил. Он на записи бегает, машет руками, 
кричит «не трогайте их». 

— Все доказательства сфабрикованы 

полностью, — возмущается в беседе с «МК» сам 
Бессонов. — Никто не терял сознания, не при-
езжала «скорая помощь». Судебно-медицинская 
экспертиза опирается на заключение поликли-
ники и больницы МВД, в деле нет данных МРТ 
или рентгена.

Зато есть данные о проверке двух побитых 
полисменов на «детекторе лжи». А вот Бессонов от 
такой проверки отказался, что уже вызывает по-
дозрения. Правда, «МК» он сообщил, что согласен 
пройти через полиграф, «но не в России, потому 
что их полиграф показывает явную ложь». 

Как рассказал Вадим Соловьев, в Ростов-
ской области Следственный комитет отказался 
возбуждать уголовное дело по этой потасовке 
в связи с отсутствием состава преступления. 
Однако сразу после беспорядков на Болотной 
6 мая все завертелось по новой, и 6 июля Госдума 
«частично» лишила Бессонова неприкосновен-
ности для проведения следствия. 

Коммунисты эту формулировку до сих пор 
не признают: мол, в законе нет такого понятия — 
частичное снятие иммунитета. Партия готовит 
по этому поводу иск в Верховный суд, «Единая 
Россия» эти претензии отвергает. 

— Попытки КПРФ перевести содержатель-
ный вопрос, который ставит Следственный ко-
митет, в плоскость процедурных вопросов — не 
более чем уловка, причем уловка неудачная, — 
сказала «МК» глава Комитета ГД по безопасно-
сти Ирина Яровая. — Парламент исключительно 
требователен и щепетилен в соблюдении любых 
процессуальных норм и регламентов, тем более 
по вопросам, которые связаны с ответственно-
стью депутата Госдумы.

Теперь Госдума ждет материалов от След-
ственного комитета. Бессонову хотят инкрими-
нировать статью 318 Уголовного кодекса, макси-
мальное наказание по которой составляет десять 
лет лишения свободы. Так что у парламентария 
есть мощный стимул бороться до последнего. 

Наталья РОЖКОВА.

Новый министр обороны Сергей Шойгу 
дал понять коллегам по правительству, 
что не собирается быть безучастным 
слушателем на заседаниях кабмина и 
намерен бороться с неэффективным 
расходованием средств. Он поставил 
под сомнение выполнение программы 
развития авиапрома до 2025 года, под-
готовленной Минпромторгом. 1,7 трлн, 
которые планируется выделить на реа-
лизацию эпохального документа, могут 
быть «освоены» без улучшения качества 
авиатехники, предсказал он. И потре-
бовал для своего ведомства особых 
правил ее закупки, пригрозив «отовари-
ваться» у зарубежных конкурентов.

Планы госпрограммы, подготовленной Мин-
промторгом, масштабные — в частности, произ-
водительность труда в отрасли должна вырасти 
в девять раз, а выручка авиапрома — в 3,5 раза. 
Удастся построить более 3300 самолетов (и это 
при потребности авиакомпаний на уровне 1,5 
тыс.!) и 5,5 тыс. вертолетов, анонсировал Дми-
трий Медведев. В общем — «насытить рынки 
российской авиатехникой».

— Обязательное условие — выполнение 
гособоронзаказа, — строго сказал премьер. За-
дача из программы — сохранить нашу долю на 
мировом рынке военной авиатехники на уровне 
12%. А вот в сфере «гражданки», по словам пре-
мьера, нужно «поднажать». Планы Минпромторга 
амбициозны — подняться с доли 1,1% на мировом 
рынке до 3,6%.

Программа будет преимущественно выпол-
няться за бюджетные деньги — 1,2 трлн из общего 
объема в 1,7 трлн будут выделены из казны.

Благостную картину поспешил испортить 
Сергей Шойгу. Взрывной рост цен на авиатехнику 
и ее сомнительное качество помешают реализо-
вать госпрограмму, считает он. А вот триллионы, 
конечно, удастся освоить успешно.

— Мы можем выполнить программу в денеж-
ном выражении, но не будем соответствовать в 
количественном. Не говоря уже о качественном, 
— приговорил он. По его словам, за послед-
ние четыре года цены на вертолеты выросли в 
3,5 раза, на самолеты — минимум в два. И рост 
продолжается.

Язык с промышленностью найти не удается, 
констатировал Шойгу. Он выдвинул требование: 
для Минобороны закупки авиатехники должны 
планироваться не «в деньгах», а в единицах тех-
ники. «Нужно принять единую систему расчета 
цены, — сказал министр. — А то второй вариант 
— это конкуренция за счет другой техники, в том 
числе и зарубежной».

— Сергей Кужугетович прав абсолютно в 
том, что касается качества выпускаемой нами 
техники, — поддержал вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. По его словам, от  закупающих у нас 
самолеты и вертолеты зарубежных партнеров 
«поступает большое количество рекламаций к 
промышленности».

Глава Минпромторга Денис Мантуров возра-
жал: по его словам, авиапром вовсе не наживается 
на космическом росте цен. Ведь рентабельность в 
отрасли — всего 6,7%. А вот про качество министр 
промолчал. Как позже признался журналистам, 
замечания Шойгу «заслуженны» — качеством 
авиатехники нужно заниматься куда активнее. 

«Но ведь именно на это и направлена госпро-
грамма, которая предполагает модернизацию 
предприятий и снижение их издержек», — уверял 
Мантуров.

Дмитрий Медведев в итоге распорядился 
программу одобрить — однако попросил авиа-
пром не рассматривать это как «зеленый свет 
для бесконтрольного финансирования». «Наши 
производители должны чувствовать, что в затылок 
им дышат иностранцы», — напомнил он.

У экспертов авиарынка тоже есть претензии 
к программе — в части гражданского само-
летостроения. «Мы собираемся занять более 
3% рынка еще несуществующими в природе 
самолетами. Это SSJ-MJ и МS-21, — считает 
главный редактор портала Avia.ru Роман Гуса-
ров. — В то же время планируется закрыть те 
проекты, которые сегодня уже освоены, они 
есть в производстве, и на них есть спрос (в 
частности «Ан-148»). Это — совершенно не-
разумный шаг».

Татьяна ЗАМАХИНА.
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 Так называемая болонская система 
обучения кадрового состава Рос-
сийской армии в военных учебных 
заведениях, как ожидается, будет 
отменена в 2013 году. Соответ-

ствующее решение принял министр обороны 
Сергей Шойгу.

Сейчас в военном ведомстве прораба-
тывается вопрос об отмене так называемой 
болонской трехуровневой системы обучения 
офицерского состава — бакалавриата, спе-
циалитета и магистратуры, — которая была 
введена в вузах Минобороны в сентябре 2011 
года и вызвала возмущение армейской обще-
ственности, резко отрицательно повлияв на 
качество подготовки офицерского состава.

Скорее всего ведущие военные академии, 
военные университеты и военные училища 
будут выведены из состава департамента об-
разования Минобороны и подчинены главко-
мам видов Вооруженных сил и командующим 
родами войск.

Руководитель департамента Екатерина 
Приезжева, видимо, будет уволена, а сам депар-
тамент преобразован в управление в составе 
Главного управления кадров Минобороны.

ВОЕННЫЕ ПРИНЯЛИ 
ЛЕКАРСТВО ОТ 
«ОЧЕРЕДНИКОВ»
Подведены итоги работы 
накопительно-ипотечной 
системы
Кампания по отказу от натурального 
обеспечения военнослужащих жильем 
признана успешной. В накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспе-
чения военнослужащих (НИС) на сегодня 
насчитывается более 220 тыс. человек, и 
их количество с каждым годом растет на 
25—30 тысяч. 

«Перспективы развития НИС в целом очень 
позитивны, и с 2023 года практически все во-
еннослужащие будут получать жилье через 
накопительно-ипотечную систему. Она доказала 
свою состоятельность и большое преимущество по 
сравнению с обеспечением жилья в натуральной 
форме», — рассказал в гостях у «МК» руководитель 
ФГКУ «Федеральное управление накопительно-
ипотечной системы жилищного обеспечения во-
еннослужащих» («Росвоенипотека») Владимир 
Шумилин. 

 Воспользоваться правом на льготную покупку 
квартиры военнослужащий может через 3 года 
участия в системе. Военнослужащим — участни-
кам НИС открываются именные накопительные 
счета. Указанные счета ведет ФГКУ «Росвоенипо-
тека». Ежегодно федеральным законом о бюдже-
те утверждается размер накопительного взноса 
участника системы и выделяются средства на ее 
финансирование в целом. Накопительные взносы 
учитываются на счетах военнослужащих и индек-
сируются. Спустя 3 года владелец счета может 
при участии «Росвоенипотеки» получить ипотеч-
ный кредит до 2,2 млн рублей в одном из банков, 
работающих по программе «Военная ипотека», и 
на эти деньги, с учетом накоплений на именном 
счете, купить квартиру по своему усмотрению. 
Дальнейшие поступления из бюджета идут на по-
гашение ипотечного кредита. А после погашения 
кредита средства продолжают накапливаться на 
именном счете участника НИС.

Число воспользовавшихся программой в 
последнее время растет кратными темпами. На-
стоящий бум начался в 2011 году, рассказывает 
Владимир Шумилин. Тогда военнослужащие ку-
пили 13,5 тыс. квартир. В 2012 году приобретено 
уже 17 тыс. Ожидается, что к концу года эта цифра 
перевалит за 20 тыс.

Главный плюс НИС в том, что желающий об-
завестись жильем сам выбирает, где и в какой 
квартире ему жить. По наблюдениям «Росвоени-
потеки», жилищные условия выходят вполне при-
емлемыми. Средний метраж квартиры — 55—60 
«квадратов». 

Василий МИРОНОВ.

О ЧЕМ ДУМАЕТ...
c 1-й стр.

Министру сообщают: надо лететь 
в Китай. Так заведено еще с ран-
них ельцинских времен: наши во-
енные должны хотя бы формально 

поддерживать хорошие отношения с зарубеж-
ными коллегами. Это называется военно-
техническое сотрудничество. То есть торговля 
оружием, но мы это так не называем, чтобы 
никого не нервировать. Министру (вне зависи-
мости от того, кто он и как его зовут) нужно там 
присутствовать, улыбаться, читать составленные 
департаментом внешних связей приветственные 
тексты, дарить и принимать подарки. Можно, 
конечно, эту историю перенести, пока вы, го-
сподин министр, не войдете в курс дел, но ки-
тайцы могут обидеться: очень уж они чувстви-
тельны ко всем этим тонкостям. 

Та-ак, — думает министр, — ну, надо так 
надо. Хотя играть роль свадебного генерала он 
не привык, не нравится ему это. Раз в Пекин, то 
давайте заодно залетим во Владивосток, посмо-
трим Восточный военный округ — надо познако-
миться, понять, что там на месте творится.

В Пекине его встречают с цветами, отвозят 
в правительственную охраняемую резиденцию и 
устраивают протокольные встречи — с военным 
чиновником ранга замминистра. 

Та-ак, — думает министр.
За закрытыми дверями, в атмосфере стро-

жайшей секретности что-то там обсуждают и 
подписывают, о чем договорились давным-
давно. Что-то про двигатели для «сушек» и, 
возможно, про «Ил-476», которые мы только 
собираемся производить. О чем на самом деле 
были переговоры, никто не знает — российской 
стороне строго-настрого запретили рассказы-
вать подробности журналистам. «Китайцы очень 
трепетно относятся к этим вопросам, через два 
дня Синьхуа даст выверенное сообщение — там 
и посмотрите».

Дальше министра галопом везут в Цен-
тральный военный совет, потом в Дом народного 
собрания. Председатель Ху Цзиньтао полчаса 
благодарит за приезд, крепнет русско-китайская 
дружба, которая гарант стабильности в дальне-
восточном регионе. Дальше министра прямиком 
везут в аэропорт: спасибо, заезжайте еще.

Та-ак, — думает министр. — Ну, с этим на-
важдением мы покончили, вперед, займемся 
наконец настоящими делами.

Во Владивостоке министра поднимают рано 
утром — за день надо много чего посмотреть. 
Везут для начала к морпехам в 155-ю бригаду. 
Тут у нас спортзал. Морпехи в кимоно отраба-
тывают удары, другие в камуфляже страшно 
кричат «ы» и синхронно показывают приемы 
рукопашного боя с ножом. Делается отточено 
и без усилий — постановку этой сцены никто 
даже и не думает скрывать.

Еще министру показывают бассейн, где 
тренируются водолазы. «Каким способом и как 
часто очищаете воду?» — задумавшись, спра-
шивает министр.

В соседнем зале у нас клуб. На первом 

этаже клуба (в девять часов утра) вальсируют 
пять или шесть пар. Вот как проснулись — и сразу 
вальсировать. Министр — кажется, единствен-
ный раз за всю поездку — улыбается. 

Еще министру, конечно, показывают сто-
ловую, в которой озвучивается ставшая уже 
стандартной жалоба: аутсорсинг хорош в местах 
дислокации, однако его не заберешь с собой 
в поход. 

В штабе Тихоокеанского флота министр 
собирался провести заседание по проблемам 
военного округа. Но вместо этого там внезапно 
нарисовывается первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Садятся решать, как быть с неис-
пользуемой землей военных в Приморье — ее 
давно решено передать муниципалитетам, но 
Минобороны при Сердюкове упиралось.

Та-ак, — думает министр. У него в отличие от 
предшественника предпринимательская жилка 
явно не так сильно развита, а на интересы «Сла-
вянки», чьи денежные потоки напрямую зависели 
от числа обслуживаемых объектов МО, ему явно 
плевать. Вопрос решается за 20 минут.

100 000 гектаров земли края, не представ-
ляющие важности непосредственно для обо-
роны страны, перейдут из ведения МО местным 
властям до конца года. Об этом по итогам за-
седания рассказывает только что назначенный 
глава департамента имущественных отношений 
(да-да, вместо той самой Евгении Васильевой) 
Дмитрий Куракин. 

А в это время за закрытыми дверями ми-
нистр слушает доклад командующего округа 
Константина Сиденко о положении дел в ВВО. 
Вопросов не задавал. Думал. Потом министра 
отвозят на флагман Тихоокеанского флота — 
гвардейский ракетный крейсер «Варяг». На 
вертолетной площадке приветствует почет-
ный караул. 

Несколько оживляется министр лишь в ходе 
15-минутной экскурсии по военному госпиталю. 
Он заходит во врачебные кабинеты и палаты, 
даже задает пару уточняющих вопросов. 

Финальная точка маршрута министра 
— Тихоокеанский военно-морской институт 
имени Макарова. Здание у института старое, 

историческое, находится в не самой лучшей фор-
ме. Курсанты-штурманы прокладывают маршрут 
аналоговыми способами — как их прадеды в 
Великую Отечественную. Министр немедленно 
спрашивает: а как же новинки? Это в соседнем 
классе электронной картографии — институт 
не отстает и от свежих тенденций. 

Министру показывают тренажер, где трени-
руются заряжать торпеды. Три курсанта выкри-
кивают команды, лебедка начинает затягивать 
по рельсе длиннющую торпеду внутрь пускового 
аппарата 50-х годов. Министр смотрит. При-
вод шумит. Торпеда неспешно, сантиметр за 
сантиметром исчезает в трубе аппарата. Все 
молчат. Министр смотрит. В самом конце ле-
бедка не отцепляется от торпеды, систему с 
грохотом заклинивает. «Пока тут маленькие 
технические неполадки, можем продолжить 
осмотр», — говорит сопровождающий. Министр 
думает: «Та-ак».

Поездка закончена, пора в Москву…
На самом деле корреспондент «МК», раз-

умеется, не имеет никакого представления, о 
чем может думать министр. Все два дня поездки 
министр выглядел сосредоточенным и каким-
то безрадостным. С солдатами и офицерами 
особо не общался, вопросов задавал мало. Не 
пиарился. Очевидно, что, будучи ответственным 
человеком, он очень обеспокоен той задачей, 
которая ему досталась: разобраться с тем ком-
плексом исторических проблем, который сейчас 
представляет собой оборонное ведомство. Это, 
очевидно, сложнее, чем выстроить структуру «с 
нуля», как это было с МЧС. Но о каком-то сло-
жившемся у Сергея Шойгу видении решения 
этих задач говорить пока явно рано. Можно 
лишь предположить, исходя из проявленно-
го министром интереса, что в деле улучшения 
«производительных сил» армии он планирует 
сосредоточиться не на «средствах производ-
ства» (материальной составляющей), как делал 
его предшественник, а на «людях с их умениями 
и навыками». Моральное оздоровление кадро-
вого состава армии сейчас действительно не 
помешало бы.

Игнат КАЛИНИН.

ЖЕНЩИНУ 
СЕРДЮКОВА...
c 1-й стр.

Евгении Васильевой предъявлено 
обвинение в рамках уголовного 
дела о крупных хищениях в ОАО 
«Оборонсервис», сообщил офи-

циальный представитель СК РФ. По некоторым 
данным, обвинение предъявлено по статье «Мо-
шенничество в особо крупном размере, совер-
шенное организованной группой». По всей ви-
димости, речь идет о тех самых махинациях, о 
которых уже писал «МК», — хищении денег  «Ма-
териального склада Московского округа ВВС и 
ПВО» (около 6 млн рублей), имущества и акций 
31-го государственного проектного института 
спецстроительства (около 270 млн рублей).

«Следствие будет ходатайствовать о ее 
домашнем аресте», — отметил представитель 
СКР.

Напомним, ранее СКР заявлял, что по делу 
«Оборонсервиса» возбуждено 5 уголовных дел, 
а предварительный ущерб оценивался более 
чем в 3 млрд руб. Обыски по делу проходили в 
том числе и на квартире Васильевой в Молоч-
ном переулке. Якобы при этом присутство-
вал и Анатолий Сердюков. В жилище бывшей 

приближенной экс-министра изъяли полторы 
тысячи ювелирных украшений стоимостью око-
ло 3 млн долларов, картины и крупную сумму 
наличности.

В пятницу же СКР сообщил, что в рамках 
дела проведены новые обыски. Они проходили 
в коттеджах санатория-профилактория, в ко-
торых проживали Анатолий Сердюков и другие 
чиновники ведомства. В этих коттеджах было 
проведено в общей сложности 18 обысков. 
Коттеджи в санатории-профилактории «Подмо-
сковье» ФНС РФ на протяжении нескольких лет 
в интересах Минобороны арендовала компания 
«Безопасность и связь», учредителем которой 
является Александр Елькин, уже арестованный 
по уголовному делу о хищениях в ОАО «Славян-
ка» (входит в «Оборонсервис»).
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 Следствие предъявило официаль-
ное обвинение генеральному ди-
ректору ОАО «Славянка» Алексан-
дру Елькину, арестованному в 
рамках расследования дела о хи-

щении 53 млн рублей при реализации госкон-
трактов по содержанию военных городков. 
Обвинение предъявлено по части 4 статьи 159 
УК РФ («Мошенничество, совершенное орга-
низованной группой либо в особо крупном раз-
мере»). Елькин свою вину не признает.

Также предъявлено обвинение другой 
фигурантке дела «Славянки» — главному бух-
галтеру компании Юлии Ротановой.

Дмитрий ПОПОВ.

Минобороны обмануло 
омбудсмена
Как стало известно «МК», уполномоченный 

по правам человека в Москве Александр Музы-
кантский обратился к новому министру обороны 
Сергею Шойгу, представив ему свою много-
летнюю переписку с Минобороны относительно 
проблем бесквартирных офицеров. По словам 
омбудсмена, многие годы Минобороны на все 
запросы предоставляло недостоверную инфор-
мацию об отсутствии квартир в Москве. 

Вот что в связи с этим Александр Музы-
кантский рассказал «МК»:

— Уже 4 года как я переписываюсь с раз-
личными деятелями из Минобороны по по-
воду жалоб, с которыми ко мне обращались 
военнослужащие-москвичи, не обеспеченные 
жильем. Все ответы Минобороны сводились 
к одному: жилья в Москве у нас нет. Оно есть 
лишь в других регионах.

Я связался со службой судебных приста-
вов, и оказалось, что прошло уже огромное 
количество судебных заседаний, где ответчи-
ком выступало Минобороны, отказывающееся 
предоставить согласно закону военнослужащим 
жилье в столице. Однако суд обязал военное 
ведомство предоставить жилье истцам.

Сначала ответчиками в судах выступали 
командиры частей. Затем, когда процесс вы-
деления жилья в Минобороны был централи-
зован, приставы обратились в суд с просьбой 
изменить должника. После чего им стал вы-
ступать департамент жилищного обеспечения 
Минобороны.

На него московской службой судебных 

приставов было заведено целых 1472 испол-
нительных производства. Но ни по одному из 
них ничего не сделано до сих пор. Более того, 
приставы долгое время даже не могли вручить 
ответчику в лице Галины Семиной — главы де-
партамента жилищного обеспечения Мино-
бороны — соответствующие бумаги. Семину 
ловили всюду, даже были вынуждены завести 
на нее разыскное дело.

Однажды приставам все же как-то удалось 
заманить ее к себе. Судебные приставы были 
вынуждены принудительно, в присутствии по-
нятых, вслух зачитать ей исковые требования. 
Однако и после этого ничего не изменилось.

При этом в моем распоряжении имеется 
документ, в котором сказано, что правитель-
ство Москвы передало в распоряжение Ми-
нобороны более 1400 квартир. Половина этих 
квартир пуста, другая занята офицерами без 
каких бы то ни было оформленных на это жилье 
документов.

После всего этого я обратился с письмом 
к статс-секретарю — заместителю министра 
обороны Панкову. Я написал, что, возможно, 
хоть теперь, под угрозой уголовного пресле-
дования главы квартирного ведомства, будет 
что-то сделано? Панков ответил мне, что это 
дело поручено Дмитрию Чушкину — заму ми-
нистра, который сообщит о его решении. Но 
Чушкина вскоре уволили.

И вот теперь я собрал всю многолетнюю 
переписку — а это страниц шестьдесят — и от-
правил Сергею Шойгу. Я, конечно, не думаю, что 
он сразу же займется этим делом, однако все же 
надеюсь, что с его приходом эта история обмана 
военнослужащих наконец прекратится.

Ольга БОЖЬЕВА.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КОРАБЛИ ЧФ ПРИКРОЮТ РОССИЯН 
В СЕКТОРЕ ГАЗА
Отряд российских боевых кораблей полу-
чил приказ находиться в назначенном рай-
оне восточной части Средиземного моря 
для возможной эвакуации российских 
граждан из района сектора Газа в случае 
эскалации палестино-израильского 
конфликта. В составе отряда гвардейский ра-
кетный крейсер «Москва», сторожевой корабль 
«Сметливый», большие десантные корабли 
«Новочеркасск» и «Саратов» (на борту которых 
находятся подразделения морской пехоты), 
морской буксир МБ-304 и большой морской 
танкер «Иван Бубнов». Пока ситуация в Газе 
остается неопределенной, экипажи продолжат 
заниматься плановой боевой подготовкой. 
Между тем перемирие между Израилем и 
«Хамасом» пока продолжает действовать, хотя 
в пятницу появилась информация о том, что 
израильские военные открыли огонь по группе 
жителей сектора Газа, убив одного парня, 
пытавшегося вывесить палестинский флаг, и 
ранив около 15 человек.

ПОДРОБНОСТИ   
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РЕБЕНКА-ИНВАЛИДА СПАСЛИ  
ОТ ЧИНОВНИКОВ 
Нагатинский районный суд защитил 
московскую семью Пестиных, пострадав-
шую от действий квартирных мошенников 
и Департамента жилищной политики 
столицы. В 2007 году москвичи Виктория и 
Сергей Пестины улучшили свои жилищные 
условия — продали свою «однушку» и с допла-
той приобрели другую, двухкомнатную кварти-
ру. Будучи четвертыми по счету владельцами 
злополучной «двушки», Пестины не могли 
узнать всю подноготную недвижимости, и в 
2009 году выяснилось, что квартира, принад-
лежащая жилфонду города, была незаконно 
приватизирована мошенниками путем «липо-
вой» доверенности. «Уголовное дело по нашей 
квартире было заведено в августе 2010 года, 
но нам никто об этом не сообщил, — рассказал 
«МК» Сергей Пестин. — А в феврале 2012 года 
нам прислали повестки в Нагатинский район-
ный суд и исковое заявление от Департамента 
жилищной политики и жилищного фонда г. 
Москвы, в котором они просят истребовать у 
нас жилое помещение, лишить нас права соб-
ственности, признать собственником г. Москву 
и выселить нас вместе с ребенком-инвалидом 
на улицу». К счастью, 23 ноября Нагатинский 
райсуд принял решение оставить квартиру в 
собственности Сергея и Виктории Пестиных. 
Пока неизвестно, будут ли чиновники обжало-
вать это решение.

ГЛАВА РКС УШЕЛ
Генеральный директор ОАО «Российские 
космические системы» (РКС) Юрий Урли-
чич после скандала с нецелевым расходо-
ванием средств написал заявление об 
уходе с должности в связи с состоянием 
здоровья. Ранее глава Роскосмоса сооб-
щал, что на предприятии выявлено нецелевое 
использование 565 млн руб., выделенных на 
разработку навигационной системы ГЛОНАСС. 
После этого Урличича освободили от долж-
ности генконструктора РКС. Пока временно 
исполняющим обязанности генерального 
директора предприятия назначен заместитель 
Урличича по экономике Андрей Чимирис. 

ОТКРЫЛИСЬ НОВЫЕ ПАРКОВКИ

На Новом Арбате в Москве открылись шесть 
новых парковок, вмещающих в сумме 356 
машин. Парковаться там можно с помощью 
специальной карты, первые 10 минут ничего не 
стоят, далее приходится оплачивать полный 
час.  С 7.00 до 22.00  парковка стоит сто рублей 
в час, с 22.00 до 7.00 — 70 рублей. В скором 
времени в центре Москвы появится еще четыре 
таких парковки, а на Новом Арбате установят 
табло, указывающее количество свободных 
мест на стоянке.

ПЕТЕРБУРГ ПРОВОДИЛ БОРИСА 
СТРУГАцКОГО 
С любимым миллионами писателем-
фантастом прощались в ЦВЗ «Манеж».  
На панихиду с букетом белых роз приехал и 
губернатор Георгий Полтавченко и сказал, 
что познавал мир по книгам братьев Стругац-
ких. А депутаты Законодательного собрания, 
которые при жизни Стругацкого несколько 
раз забывали включить его в список «почет-
ных граждан» города, предложили сделать его  
почетным гражданином посмертно. Льготами, 
которые предполагает это звание, Стругацкий 
теперь вряд ли сможет воспользоваться. Они 
нужны были Борису Натановичу при жизни. 
Были и те, кто пришел в Манеж не «для про-
токола», а по зову сердца. У гроба стояли 
писатели Дмитрий Быков, Илья Штемлер, Ан-
дрей Измайлов, Вячеслав Рыбаков, Дмитрий 
Каралис. 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
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В МОСКВЕ ВВОДЯТ SMS-
ДИСПАНСЕРИЗАцИЮ
Москвичей будут оповещать о необходи-
мости пройти диспансеризацию по SMS. 
Новый сервис, помогающий поликлиникам 
распределять посетителей по кабинетам так, 
чтобы не было очередей, уже проходит те-
стирование в ряде амбулаторий, после чего 
будет внедрен по всему городу. Обязатель-
ную регулярную диспансеризацию в Москве 
проходят дети, студенты, пациенты с хро-
ническими заболеваниями и представители 
отдельных профессий: госслужащие, высот-
ники, работники пищевой промышленности 
и т.д. Остальным пациентам рекомендуется 
проходить медобследование не реже раза 
в год. Информатизация позволит медицин-
ским учреждениям грамотно распределять 
потоки пациентов. Врачи же получат полный 
доступ к результатам предыдущих дис-
пансеризаций пациента. Москвичи, зареги-
стрировавшие номер мобильного телефона 
в Единой медицинской информационно-
аналитической системе, смогут получать 
SMS-напоминания о необходимости пройти 
обследование. 

Вчера утром не стало Юрия Викторовича Поэгли — отца нашего коллеги,  
журналиста, заместителя главного редактора «МК» Вадима Поэгли.  

Юрий Викторович прожил обычную, как и тысячи простых советских людей, жизнь. 
Долгие годы работал в типографии, многое пережил, многое испытал,  

очень любил сына и до последней минуты оставался рядом с ним.
Светлая память Юрию Викторовичу и наши глубокие  

и самые искренние соболезнования Вадиму.
КОЛЛЕКТИВ «МК».
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— Что вы подразумевае-
те под «альтернативным 
расследованием»?

— Мы намерены собрать пра-
возащитников для обсуждения всех 

возможных способов, которыми можно повлиять 
на ситуацию. Но сами, без участия граждан, мы не 
справимся. Я прошу подключиться активистов и 
средства массовой информации. Чего мы хотим 
добиться? Нужно собрать не 1,5 тыс. свидетелей, 
как это сделали следователи, а организовать более 
массовое общественное расследование, парал-
лельное официальному. Привлечь, допустим, 15 
тысяч свидетелей. Со своей стороны мы обе-
спечим участие в этом расследовании известных 
юристов. Но нужно, чтобы это были не анонимные 
свидетели, а люди, которые готовы дать показания 
от своего имени.

— На митинге, по разным данным, было 
от 50 до 150 тысяч человек, я лично видела, 
что это было одно из самых массовых оппо-
зиционных мероприятий. Почему люди сами 
не идут давать показания?

— Дело в том, что мы не умеем организовы-
ваться, это большая проблема нашего общества. 
Нужно, чтобы кто-то озвучил такой призыв, начал 
собирать людей, подбадривать, объяснять, что от 
их участия зависит судьба узников.

— Вы не были на Болотной 6 мая, но, на-
верное, смотрели записи, что, на ваш взгляд, 
там произошло?

— Я смотрела трансляцию на канале «Дождь», 
потом видео из Интернета. Я могу с уверенностью 
сказать, что там не было массовых беспорядков. 
Вы видели, чтобы кто-то использовал оружие или 
устраивал поджоги, взрывы? Порча имущества, 
заключающаяся в сорванной с омоновца каске, 
да это же просто смешно! Любой нормальный 
человек в тех обстоятельствах повел бы себя как 
Максим Лузянин — его бьют, он наносит ответные 
удары. 

— Но почему все же началось это противо-
стояние? Вы говорили, что поменяли мнение 
на этот счет.

— Действительно, поначалу я думала, что 
все произошло случайно. Но, внимательно изучив 
снимки и записи, то, как было выставлено оцепле-
ние, я пришла к выводу, что ситуацию спланирова-
ли заранее. Людей пытались спровоцировать на 
массовые беспорядки, но они проявили сознатель-
ность и не поддались на эту провокацию. Люди 
защищались, когда на них нападали. А даже если 
на человека не нападали и он видел, что девчонку 
волокут по асфальту, как он должен реагировать? 
Этих ребят сейчас судят за порядочность — и мы 
не должны этого спускать! Настало время проявить 
мужество и гражданскую ответственность.

Анастасия РОДИОНОВА.

«МЫ БУДЕМ 
ПОСЛЕДНИМИ 
ПОДОНКАМИ...»
c 1-й стр.

Сергей 
ШОЙГУ:

«НЕ МОГУ НАЙТИ ОБЩИЙ  
ЯЗЫК С ПРОМЫШЛЕННОСТЬЮ»
Глава Минобороны раскритиковал качество и стоимость 
российских самолетов

10 ЛЕТ ЗА ВСТРЕЧУ  
С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
Следственный комитет опять 
требует выдачи депутата 
Бессонова

Сергей Шойгу 
и министр 

обороны  
Китая.

Владимир 
Бессонов.
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Призрак бродит по России. Ожидание. 
Предчувствие. Причем ожидаются сразу два 
абсолютно не похожих на первый взгляд собы-
тия. Анонсированный (якобы) жрецами племе-
ни майя конец света  и годовщина эпохальных 
митингов на площадях всех крупных городов 
России. Эпохальных — потому что с ними, как с 
запусками первых спутников Земли: все помнят, 
что 5 декабря вышедших на улицы винтили, 10 
декабря — не винтили, к большому удивлению 
тех, кто пришел едва ли не с сухарями. Дата 
проспекта Сахарова уже вспоминается как-то 
слабо, а дальше... 

А дальше пошли один за другим — не усле-
дишь и не запомнишь, как бы уже буднично и не 
особо интересно. Чем ближе эти декабрьские 
(так и тянет сказать в официозно-советском 
духе «юбилейные») дни, тем больше будет по-
являться в прессе разнообразной аналитики «к 
годовщине» и вопросов на тему «Что это было?». 
Да, собственно, уже началось (Михаил Ростов-
ский в «МК» на днях: «Год спустя после «подъема 
креативного класса» оппозиция выглядит еще 
хуже, чем власть»).

Казалось бы — что общего? Но что-то от-
даленно общее между митингами и концом света 
все же улавливается. Нет, даже не то легкое 
предчувствие апокалипсиса, с которым шагали 
на площади в прошлом декабре. Предчувствие 
апокалипсиса — потому что для многих моло-
дых это был первый митинг, ничего подобного 
в эпоху «путинской стабильности» (считай, всю 
свою сознательную жизнь) в российских горо-
дах не видели, и эта неизведанность делала 
«переход за черту» чем-то ирреальным. «Все 
ждали, когда же их всосет в другое измерение, 
в котором, если верить социальным сетям, уже 
пребывают столицы», — описал я это ощущение 
в «Свободной теме» в «МК» в прошлом декабре. 
Чем не конец света.

Но сейчас это похожее видится мне уже в 
другом. В быстром падении — от трепета перед 
чем-то грандиозным (в таких категориях по край-
ней мере воспринимается человечеством само 
понятие «конец света») к чему-то уж совсем 
приземленному. К городской моде, к элементу 
гламура, к чему-то узкопрактическому.

Уж не в первый раз «Предсказамус настра-
дал», и теперь заявленный на 21 декабря якобы 
апокалипсис — отличный повод для молодежных 
тематических вечеринок, в подготовку к которым 
кинулись уже, кажется, абсолютно все мои зна-
комые. Ну а что?.. Новогодние пьянки начнутся 
чуть раньше, толика опасности («а вдруг все-таки 
долбанет?») придаст им новый колорит, и уже 
одни товарищи, в квартире которых часто от-
ключают свет, мечтают, чтобы это случилось и в 
роковую ночь — для остроты ощущений. Другие 
зазывали меня на ночную тусовку в честь конца 
света... в художественную галерею. Но тут не 
вовремя всплыл тот факт, что апокалипсис ожи-
дается почему-то днем (сколь точны были майя 
в расчетах!). Так некоторые даже расстроились. 
Не устроишь же тусу в разгар рабочего дня. А 
куролесить ночью, точно зная, что ничего уже 
не случится, — как-то неинтересно...

А теперь разуйте глаза: во что-то подобное 
выродилась и идея митингов.

Несколько недель я занимался очень инте-
ресным наблюдением — за диалогами людей, 
которые об этом не подозревали (здесь хочется 
заговорить с интонациями Николая Дроздова 
из программы «В мире животных»). Это были 
студенты и выпускники вуза, в котором я сам не 
учился, просто из его стен вышло много знако-
мых. Это был один из тех вузов, которые попали 
в список «неэффективных», по поводу чего уже 
сломано много копий, особенно в гуманитарной 
и творческой среде. Потому как преимуществен-
но именно гуманитарные и творческие вузы 
оказались в «расстрельном» списке Минобраза. 
Это и понятно, ибо у нас, конечно, профессии 
всякие нужны, но некоторые оказались нужнее, 
и тут уж гуманитарии никак не могли переиграть 
технарей по таким специфическим критериям, 
как публикации выпускников за рубежом, про-
цент иностранных студентов и т.д. 

Впрочем, скоро выяснилось, что список не 

такой уж и «расстрельный»: по крайней мере 
вузы пообещали не закрывать. Но в те несколько 
недель, что держалась неразбериха, каждый 
по-своему бил в набат. По-своему креатив-
но. Например, студенты Уральской архитек-
турной академии, не желавшие вливаться в 
Уральский федеральный университет имени 
Ельцина (УРФУ), предложили назвать будущий 
филиал Новый Архитектурно-Художественный 
Уральский Институт УРФУ (аббревиатуру со-
ставьте сами).

Так вот. Студенты вуза, который я не на-
зываю, бурно спорили о том, как бы спасти от 
закрытия свою альма-матер. Было интересно 
наблюдать за столкновением разных мировоз-
зрений. На слова «а все же нам самим хорошо 
бы все-таки как-то убрать эти слабые места» 
парировали: «Деточка, чиновников не волнуют 
ни слабые, ни сильные места, их волнует наша 
земля в центре Москвы». На робкое: «Я буду 
только рада, если вуз обяжут сделать медпункт» 
— отвечали: «Не должно быть никаких компро-
миссов, никаких назначений или слияний, за-
крытие нашего института — диверсия против 
страны... А если закроют — произойдет такое 
восстание, что Дума гореть будет!». Даже так: 
«Если кто-то критикует нас по делу, стоит при-
слушаться, институт надо менять к лучшему, а 
то с нашим дипломом трудно найти работу» — и 
в ответ: «Какая критика? Посмотри на свои ноги. 
У тебя на роду написано — дальше секретарши 
потного бизнесмена не пойдешь, зачем тебе 
диплом?». Я так и не разобрался, кстати, что это 
значит — хорошие ноги или плохие; надо было 
фотки посмотреть...

Но удивило меня другое. Такое сугубо ути-
литарное отношение к митингам — и со стороны 
тех, кто выходил на Болотную и Сахарова год 
назад («Надо было выходить с нами 10 декабря, 
а не идти сейчас с плакатами «Отстоим нашу 
рощу/институт/гаражный кооператив», всё, 
упущено время!»). Говорят, к хорошему быстро 
привыкают; во всяком случае, в том, что год 
назад воспринималось как нечто грандиозное, 
а для кого-то даже священное, многие сейчас 
видят что-то очень обыденное из набора кнутов 
и пряников.

Набором умело жонглируют, не стесняясь. 
Вкратце это выглядит так: давайте пугать их 
митингами, иногда напирая, а иногда ослабляя 
хватку, — чтобы не довести ректорат до инфар-
ктов («Нам же намекали, любой митинг будет 
автоматически воспринят властями как слабость 
администрации и неспособность справиться с 
волнениями в студенческой среде») и не пере-
гнуть палку раньше времени («Обвинят нас в 
белоленточных настроениях — и все, прощай, 
институт»).

Нет, я не то чтобы идеалист, но это быстро 
перенятое умение жонглировать протестом — 
подивило. Как предельно ясно написал один 
студент, «надо действовать чиновничьим ору-
жием — лицемерием».

Чтобы политические и гражданские идеалы 
не путались под ногами, их временно отброси-
ли: «Нужно написать открытое письмо, только 
грамотно составить — текст не должен быть 
слишком оппозиционным и показывать, как мы 
ненавидим наше правительство, иначе обвинят 
в экстремизме и закроют к чертовой матери. Это 
ужасно, конечно, вступать в диалог с властью, но 
что поделаешь. Возможно, это вообще прово-
кация с их стороны — надеются на неадекватную 
проблеме реакцию».

Вот так. Ненавидим правительство, но все 
напишем как надо; ужасно, но придется. Люди, 
которые ждут от оппонентов нечистой игры, 
наверное, да — сами должны быть готовы к не-
чистой игре. Ведь иначе сожрут, а страшно.

Может быть, это и правда единственная 
форма выживания в нынешней РФ. Без эмоций. 
По-деловому. Как говорил герой Аверченко, 
«бросьте, товарищ, волноваться — печенка 
лопнет». Ну, предсказал кто-то конец света, 
так что же, переживать из-за всего? Встретим 
его ударными вечеринками!

КОНЕЦ СВЕТА — ДРУГ МОЛОДЕЖИ
Что «настрадал Предсказамус» к годовщине протестов
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Вся эта эффек тивность-
неэффективность в градациях 
вузов — навязчивая, как лейтмо-
тив героя в операх Вагнера, — 

лишь полбеды. Намного сильнее смущает не-
однозначность и запутанность формулировок, 
за которыми стоит будущее университетов, их 
научных школ, а заодно и тысяч студентов и 
преподавателей.

Группа №1, к примеру, фактически осво-
бождает от ответственности за неэффектив-
ность вузы со «спецификой». Но зачисление 
в ее ряды, по мнению многих членов межве-
домственной группы, прошло по непонятным 
принципам. Точнее, суперизбирательно. Чем, 
например, МАрхИ «специфичнее» РГГУ, допы-
тывались они. Ведь по набору специальностей 
последний «имеет специфику большую, чем у 
любого другого вуза из списка №1, и готовит 
специалистов для области культуры, которых 
больше не готовят нигде». А ведущий россий-
ский педагогический университет? Это ли не 
специфика?

Четкого ответа на этот вопрос не прозвучало 

(попытка ректора Санкт-Петербургского го-
суниверситета Николая Кропачева увязать 
злоключения бывшего Ленпеда с тем, что 
большинство его выпускников работают не по 
специальности, не в счет, т.к. тогда ту же судь-
бу должен разделить и его собственный вуз). 
Неубедительно, по общему мнению депутатов 
Федерального собрания, выглядит и выпадение 
из оценки отечественных вузов целого пласта — 
негосударственных и силовых университетов: 
«Фактически мы дали абитуриентам неверный 
ориентир: 136 государственных вузов из 600 
неэффективны, а все 400 негосударственных 
— эффективны. В итоге негосударственные 
вузы получили непонятные преференции, а 
государственные подверглись дискриминации, 
— подчеркнули они. — А почему?» 

Отсутствие ясности и достоверной ин-
формации на этот счет рождает самые разные 
версии. Например, о том, что корень проблемы 
отнюдь не в эффективности-неэффективности 
обреченных вузов, а в их недвижимости, пригля-
нувшейся более влиятельным участникам об-
разовательного процесса. Вслед за студентами 
и преподавателями теперь об этом заговорили 
и депутаты Госдумы. Во всяком случае, именно 
этим на заседании межведомственной комис-
сии они и объяснили наличие в каких бы то ни 
было «неэффективных» списках РГГУ — вуза, 
«который «заканчивает 2012 год с показателями 
выше, чем средние по стране».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЧИНОВНИКОВ В ОБЛАСТИ СТАНЕТ 
МЕНЬШЕ, ОБЩЕСТВЕННИКИ — БОГАЧЕ?

КАДРЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь САВЕЛЬЕВ, писатель, г. Уфа
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— Вы должны представлять, что 
такое ШИЗО в колонии (в каждом 
исправительном учреждении их 
от 10 до 20), — говорит источник 

в системе ФСИН. — Это крохотная камера 2 на 
2 метра, где кровать в течение всего дня при-
стегивается к стене, чтоб на ней нельзя было 
лежать и сидеть. Нет ни телевизора, ни радио. 
Вместо полноценного унитаза — чаша генуя 
(дырка в полу) и рукомойник. Проштрафившихся 
заключенных сюда водворяют на срок до 15 суток. 
При этом решение принимает дисциплинарная 
комиссия, в состав которой входит медик. Часто 
доктор не позволяет сажать в ШИЗО с учетом 
физического и психологического состояния. 

Кстати, правозащитники давно борются с 
ШИЗО. По словам создателя проекта «ГУЛАГу 
нет» Владимира Осечкина, туда часто направля-
ют людей за такие оплошности, как неправильно 
заправленная кровать. В реальности это мера 
воздействия на заключенных со стороны адми-
нистрации. Однако в ШИЗО заключенный может 
и спрятаться от гнева сокамерников. Именно 
так произошло в случае с Марией Алехиной. 
Она сама написала заявление на имя началь-
ника Пермской колонии, где попросила пере-
вести ее в «одиночку» и обеспечить ей личную 
безопасность. 

Замечу, что обычно в ШИЗО как в безопас-
ное место просятся в крайних случаях — скажем, 
если человек проиграл в карты, а расплатиться 
нечем, или кто-то из осужденных грозит убить-
изнасиловать. Что толкнуло на отчаянный шаг 
Алехину?

— На «горячую линию» поступили звонки из 
Пермского края, — рассказывает зам. руководи-
теля правозащитного портала ОНК Инна Жого-
лева. — Звонившие сообщили, что Алехина была 
избита осужденными, что в ее адрес поступают 
угрозы физической расправы. Но мы не знаем до 
конца — была ли она зачинщицей конфликта или 
только жертвой. Сейчас мы готовим обращение с 
просьбой разрешить правозащитникам посетить 

Алехину, провести медобследование на предмет 
наличия синяков, ссадин и т.д. 

— Мы предупреждали о том, что такое мо-
жет случиться, еще до приговора, — говорит 
Владимир Осечкин. — Излишний общественный 
резонанс сыграл с девушками злую шутку — они 
почувствовали себя мегазвездами на уровне 
Мадонны (раз уж та носит майки с их именами) и, 
если говорить по-русски, задрали нос. Я общался 
с женщинами, которые с ними пересекались за 
решеткой в московском СИЗО №6. Так вот те 
говорили, что Алехина очень трудно уживается 
с людьми, ставит себя выше остальных. Ну а по-
добное поведение в колонии не приветствуется. 
Большинство стали верующими, уже попав сюда, 
потому что вера для них порой — способ выжить. 
Как только женщины попадают за решетку, их 
мужья (до 95%) расторгают браки, их сожители 
рвут всякие контакты. Целая трагедия! И теперь, 
представьте, среди таких людей появляется де-
вушка, которая, по сути (так это выглядит в глазах 
других осужденных), пришла с сытой вольной 
жизни, потому что надругалась над верой. Ясно, 

что уважением она пользоваться не будет.  
Психологи считают изоляцию крайне опас-

ной — она деструктивно влияет на психику, и та 
начинает деградировать. Американцы привели 
даже пример одного заключенного, который про-
был в «одиночке» чуть больше года. На вопрос: «У 
вас есть книги, так почему вы не читаете?» — он 
ответил: «Я не могу, пока прочитаю 30 страниц, 
забываю, что было на первой». Выйдя на свободу, 
такие люди не могут адаптироваться, потому что 
разучились общаться. 

— Для Алехиной мог бы быть спасением 
перевод в другую колонию, — говорят право-
защитники. — Но где гарантии, что там не по-
вторится то же самое. Поэтому нужно решить 
конфликт, постараться помирить Марию с дру-
гими женщинами. Это возможно. 

Любопытно, что за Надю Толоконникову 
правозащитники не переживают. Говорят, что она 
более коммуникабельная и умеет приспосабли-
ваться. «Она веселая. Ей проще», — подтвердила 
одна из бывших сокамерниц Нади. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

МИГРАНТЫ СКИНУТСЯ 
НА ПЕНСИЮ 
РОССИЯНАМ?
Депутаты снова правят 
законодательство о выплатах 
пожилым
23 ноября Госдума приняла во втором 
чтении поправки в законодательство 
о страховых тарифах в Пенсионный 
фонд. Проблем с голосованием не 
было; ведь поправки написаны во ис-
полнение поручения Президента РФ 
Владимира Путина о перераспреде-
лении тарифов накопительной части 
пенсии с 2014 года, а не с 2013-го, как 
это предполагалось ранее. Помимо 
указания президента были приняты и 
другие нововведения. Например, за 
трудовых мигрантов работодатели 
должны будут делать взносы в Пенси-
онный фонд.

Президент России Владимир Путин дваж-
ды вмешивался в разработку пенсионной ре-
формы. Сначала он настоятельно просил не 
повышать пенсионный возраст, а потом и во-
все отложил «страховой маневр» на 2014 год, 
хотя предполагалось, что стратегия Минтруда 
вступит в силу с 2013 года (см. «МК» от 15 ноя-
бря 2012 г.).

Пожелавший сохранить анонимность вы-
сокопоставленный источник в Минфине заявил 
«МК»: «В данном случае откладывание реформ 
только на пользу. Понимаете, ничего ведь не 
готово, не отработано; документов нет. Пре-
зидент зря выговоров министрам не дает, его 
довести надо. Запустим мы сейчас сырую ре-
форму — придется потом годами расхлебывать 
последствия. Хватит, в 90-х нахлебались». 

Реформа отложена, но бюрократиче-
ские тылы подтягиваются. Одна из принятых 

23 ноября поправок дает гражданам младше 
1966 года рождения право выбора: оставить 
накопительную часть пенсии в полном объеме 
(6%) либо перейти в страховую часть. Выбирать 
граждане будут весь 2013 год. Определившимся 
нужно написать специальное заявление. Без 
него на накопительную пенсию будут отчис-
ляться лишь 2% из 6%. А 4% пойдут в общий 
котел — страховую часть.

Увеличены взносы для самозанятого на-
селения. «Если сегодня они выплачивают за 
себя 26% от одного минимального размера 
оплаты труда (МРОТ), то с 2013 года уже от двух 
МРОТ», — сообщил председатель Комитета по 
труду, социальной политике и делам ветеранов 
Андрей Исаев.

Грядут изменения у владельцев вредных 
для здоровья производств. Ранее предполага-
лось, что будет проводиться переаттестация 
предприятий и опасные для здоровья рабочие 
места разделят на два типа: очень вредные и 
просто вредные. Для первого типа предлагали 
повысить тариф на 4%, а для второго — на 2%. 
Однако Андрей Исаев заявил: «Тариф может 
быть отменен по результатам проведения спе-
циальной оценки условий труда». По словам 
главы думского комитета, специальная оценка 
должна быть приведена в соответствие с фе-
деральным законом, который еще только пред-
стоит принять с учетом мнения профсоюзов, 
работодателей и правительства. «Чтобы это 
была реальная работа по преодолению про-
блем, связанных с вредностью и опасностью 
производства, а не переписывание вредных 
производств в невредные для того, чтобы из-
бавиться от уплаты взносов», — пояснил Ан-
дрей Исаев.

Одна из принятых поправок предполагает, 
что работодатель должен платить в полном 
объеме взносы в Пенсионный фонд, если он 
заключил с работником-мигрантом трудовой 
договор на шесть месяцев и более. Но неясно, 
как мигрантам потом платить пенсию. Если не 
давать им гражданства, ее надо перечислять 
в страны проживания. Банк России пока по-
зицию по данному вопросу не высказывает. 
Уполномоченных банков тоже нет. Хотя идея 
платить нынешним пенсионерам за счет взно-
сов гастарбайтеров заманчива. 

Инна ГРИГОРЬЕВА.

КТО «ШТОРМИТ» 
РОСТЕЛЕКОМ?
Кампания против руководства 
национального оператора 
набирает обороты
«Ростелеком» все глубже погружается 
в пучину коррупционных скандалов. 
По делу хищения $200 млн у ВТБ уже 
прошли первые «жертвы» — вечером в 
четверг была арестована гендиректор 
компании «Русагропром» Евгения Крем-
нева, которая, по версии следствия, 
принимала непосредственное участие в 
покупке девяти молочных заводов груп-
пы «Нутритек» на деньги госбанка. На 
этом фоне появляются обвинения главы 
«Ростелекома» Александра Провоторо-
ва и основателя инвестфонда Marshall 
Capital Константина Малафеева в 
антимонопольном сговоре и нанесении 
ущерба государству на 10 млрд рублей.

«МК» решил обратиться к экономи-
стам и политологам за разъяснениями: 
кому оказалось неугодно руководство 
«Ростелекома»?

Первый вице-президент Центра политиче-
ских технологий Алексей Маркин считает: «Это 
конкретные акции, и здесь у каждой своя исто-
рия. В отношении «Ростелекома» идет борьба 
за контроль: бывший министр связи Щеголев 
теперь стал помощником президента, а у нас это 
довольно распространенная тенденция, когда 
при смене руководителей идет передел отрасли. 
Малафеев же окончательно испортил свои отно-
шения с одним из крупнейших госбанков страны. 
Так что если в 2009 году он под покровительством 
Щеголева вел активную экспансию, то сейчас 
находится в глубокой обороне».

В свою очередь председатель Коллегии 
адвокатов «Вашъ Юридический Поверенный» 
Константин Трапаидзе указывает и на неудачные 
проекты «Ростелекома», за которыми скрывает-
ся «банальная коррупция». «Всплывают факты 
серьезных нарушений не только в управлении 
компанией, речь идет и о неадекватном, неце-
левом использовании средств. За все время 
существования «Ростелекома» в его нынешнем 
виде конкуренты компании при меньших затратах 
добились более серьезных результатов. Напри-
мер, проекты Yota и 4G других компаний уже 
работают. В то время как «СкайЛинк» (50% акций 
которого находится во владении национального 
оператора. — «МК») до сих пор практически не 
востребован. Тут, конечно, много работы для кон-
тролирующих органов, и со всем этим надо объ-
ективно разбираться», — считает Трапаидзе.

История с кредитом ВТБ рискует стать лишь 
вершиной айсберга. Кампания против руковод-
ства «Ростелекома» может быть продолжена на 
фоне обращения в Федеральную антимонополь-
ную службу ОАО «Лентелефонстрой», предста-
вители которого жалуются на недобросовестную 
конкуренцию со стороны национального опе-
ратора связи. По данным компании, Провото-
ров предпочитал отдавать наиболее выгодные 
подряды на строительство объектов сотовых 
сетей аффилированным структурам, в числе 
которых назван холдинг «Инфра Инжиниринг». 
С 2010 по 2012 год холдинг получил по контрак-
там с «Ростелекомом» несколько миллиардов 
рублей, однако, по данным заявителей, не смог 
выполнить свои обязательства в срок. В «Лен-
телефонстрое» уверены, что из-за ограничений 
конкуренции государству был причинен ущерб 
в 10 млрд рублей.

Евгений КРАСНИКОВ,  
Василий МИРОНОВ.

РЕКЛАМЩИКИ НЕ СДАЮТСЯ 
СТОЛИЧНЫМ ВЛАСТЯМ
На месте снесенных щитов они 
тут же устанавливают новые
Еженедельное совещание у мэра Мо-
сквы, как всегда, представляло смесь 
хороших городских новостей с долей 
неизменного дегтя: Департамент обра-
зования похвалился высокой рождаемо-
стью и новостройками яслей и детских 
садов, в то время как другие ведомства 
пожаловались на противостояние со 
стороны рекламщиков и владельцев 
торговых палаток. Оказалось, что стро-
ить садики для дошкольников у город-
ских чиновников получилось лучше, 
чем сносить «неправильные» ларьки и 
рекламные щиты. 

По словам руководителя Департамента об-
разования Исаака Калины, очередь в дошкольные 
учреждения Москвы для детей в возрасте от 3 
до 7 лет полностью ликвидирована. Исключение 
составляет только присоединенная территория, 
главным образом Троицк и Щербинка. Там то-
мятся в ожидании мест в ДОУ больше 2 тысяч 
ребятишек. Решить проблему городские власти 
обещают к сентябрю, но и тогда определить в 
садики смогут не всех. 

В свою очередь руководители Департамента 
торговли и услуг и Департамента СМИ и рекламы 
посетовали на трудности в реализации непо-
пулярных административных мер по «зачистке» 
города от ларьков и незаконных рекламных кон-
струкций. Часть владельцев торговых палаток 
не захотели сдаваться без боя и обратились в 
суд. Что же касается рекламщиков, то те вообще 
умудрились подрядиться в компании по сносу 
собственных конструкций. На деле же одной 
рукой их демонтировали, а другой — отстраи-
вали заново. В результате один из московских 
рекламных модулей пришлось демонтировать 
целых 11 раз. Наиболее предприимчивые ре-
кламщики стали использовать для листовок и 
плакатов таксофонные будки.

— Мы узнали о множестве незаконных ре-
кламных конструкций с прикрепленными к ним 
телефонными аппаратами, — сообщил руково-
дитель Департамента СМИ и рекламы Владимир 
Черников.

Чиновник пожаловался и на незаконные ре-
кламные модули, которые заполонили теперь 
присоединенные территории, в особенности 
Киевское и Калужское шоссе. Перетяжки на пути 
в международный аэропорт «Внуково» обязались 
демонтировать в ближайший месяц. А в 2013 году 
департамент создаст собственную структуру, 
которая будет демонтировать незаконную на-
ружную рекламу. 

Как обычно, в большом напряжении пре-
бывали на совещании руководители московских 
префектур. За последние полгода горожане под-
наторели в электронных жалобах. Теперь они 
жалуются чаще и обстоятельнее. Больше всего 
москвичей не устраивает грязь в подъездах, 
плохая уборка дворов, ямы на дорогах. К прежним 
сервисам «Наш город» и «Дороги Москвы» до-
бавился портал «Дома Москвы», который вышел 
из тестового режима и заработал в полную силу. 
На новом портале можно найти информацию обо 
всех управляющих компаниях, ТСЖ и ДЭЗах, по-
смотреть сведения о сроках и планах по ремонту 
каждого дома и, разумеется, пожаловаться на 
недоработки коммунальных служб. 

 Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

РАСХОДЫ 
ЧИНОВНИКОВ 
ПРОВЕРЯТ 
ВЫБОРОЧНО
Отдельную структуру для 
контроля над этим процессом 
создавать не будут 
В 2013 году вместе с декларацией о 
доходах и имуществе члены прави-
тельства, чиновники всех уровней, 
губернаторы, судьи, прокуроры, 
полицейские, депутаты, сенаторы 
обязаны будут представить сведения 
о крупных приобретениях за 2012 год. 

Госдума приняла в третьем, решаю-
щем чтении законопроект о контроле над 
расходами. 

Он был внесен в Госдуму в начале апреля, 
еще президентом Медведевым, и в полном 
объеме должен вступить в силу с 1 января 
2013 года. Проект требует от большого коли-
чества живущих на казенные деньги россиян 
разного чиновного статуса, уже несколько 
лет как сдающих декларации об имуществе 
и доходах, сообщать еще и обо всех круп-
ных приобретениях. А именно: сведения о 
каждой сделке покупки земельного участка, 
другой недвижимости, любого транспортного 
средства, ценных бумаг, акций. Крупными 
признаются приобретения на сумму больше 
дохода чиновника, его жены (мужа) и несовер-
шеннолетних детей за три предшествующих 
года. Причем если первоначально предпола-
галось, что речь должна идти о доходе лишь по 
основному месту работы, то в окончательном 
варианте требование смягчили: заявлять при-
дется лишь о покупках дороже, чем общий 
доход семьи за три года, — то есть с учетом 
дохода от процентов на вклады, дивидендов, 
сдачи в аренду квартир, преподавательской, 
творческой или научной деятельности и т.д., 
и т.п.

Расходы будут проверяться выборочно. 
Основанием для проверки является получение 
руководителем организации соответствую-
щего уровня «достаточной информации» о 
том, что официальные доходы чиновника не 
позволяют ему такие покупки. Достаточна 
информация или нет, решит сам руководитель. 
Проверками займутся, видимо, те же комис-
сии, которые сейчас занимаются проверкой 
деклараций о доходах. Они получают право 
запрашивать информацию в правоохрани-
тельных, налоговых и прочих органах.

Что грозит нарушителю закона? Увольне-
ние — это раз. Но если доказать законность 
источников доходов на покупку не удастся, 
материалы будут направляться в органы про-
куратуры, и генеральный прокурор или про-
куроры другого уровня вправе обратиться в 
суд с гражданским иском «об обращении в 
доход РФ», то есть безвозмездном изъятии, 
всего незаконно приобретенного. 

Экс-глава думской Комиссии по проверке 
достоверности сведений о доходах и имуще-
стве депутатов, лидер фракции «ЕР» Владимир 
Васильев, заявил: «Общество понимает, что 
больно коррупцией, и оно должно как-то реа-
гировать!» По его словам, новые требования 
касаются около 10 млн человек, полностью 
контролировать их очень трудно, и «позво-
лить себе для этого содержать специальную 
структуру в 200 тысяч человек при нынешнем 
напряженном бюджете мы не можем». Поэтому 
делается лишь «первый шаг»: выборочный 
контроль над некоторыми сделками не всех 
членов семьи чиновников. 

Содержащиеся в принятом законе меры 
по борьбе с коррупцией некоторые депутаты 
считают недостаточными. Дмитрий Горовцов 
(«СР»), выступая от имени фракции, обратил 
внимание на то, что статья 20 Конвенции ООН, 
где говорится о борьбе с незаконным обога-
щением чиновников, Россией до сих пор не 
ратифицирована, в УК так и не появилась со-
ответствующая статья, нет в России и органа, 
уполномоченного заниматься этой работой, 
а «контроль за расходами отдается на откуп 
руководителей и может быть использован ими 
как дубина против неугодных». 

Вчера же депутаты Госдумы проголосова-
ли за нового главу комиссии, которая будет за-
ниматься проверкой соответствия их расходов 
доходам: экс-главу ФСБ Николай Ковалев. 
Предполагается, что очередное заседание 
комиссии состоится через 2 недели.

Марина ОЗЕРОВА.

«МК» посчитал,  что от 
сокращения администрации 
нового главы области можно 
сэкономить 100 млн. в год
В четверг Мособлдума приняла по-
правки в устав области, позволяющие 
объединить должности губернатора 
и главы правительства Подмоско-
вья. А вчера советник губернатора 
Московской области  по информаци-
онной политике Наталья Виртуозова 
официально подтвердила, что по-
следний ключевой вакантный пост в 
новом руководстве занял Александр 
Чупраков — он стал заместителем 
Андрея Воробьева  по имущественным 
и земельным отношениям.   В резуль-
тате слияния аппаратов произойдет 
частичное сокращение штатов. «МК» 
решил выяснить, велика ли будет эко-
номия от этого.

Естественно, в первую очередь мы по-
интересовались судьбой вице-губернатора — 
теперь уже бывшего председателя правитель-
ства Московской области — Андрея Шарова. 
Известно, что Андрей Воробьев предлагал ему 
должность первого заместителя председателя 
правительства, однако тот отказался.

«Андрей Владимирович находится сейчас 
в отпуске, он продлится до 27 ноября, — сооб-
щили нам в его пресс-службе. — После выхода 
из отпуска он скорее всего уволится».

«МК» узнал, что новое место работы Андрея 
Шарова еще не определено, хотя предложения 
уже поступают. Причем его приглашают как на 
госслужбу, так и в коммерческие структуры. 
Вместе с ним уйдут его ближайшие помощ-
ники: два секретаря-референта, несколько 
консультантов и сотрудники пресс-службы. У 
бывшего председателя правительства области, 
оказывается, даже не было собственного за-
ведующего секретариатом. 

Но в аппараты правительства и губернато-
ра, безусловно, входит намного больше чело-
век. Причем эти две самостоятельные структу-
ры были созданы при Шойгу, когда должности 
главы региона и председателя правительства 
были разделены. Аппарат губернатора при 
Шойгу насчитывал 200 с лишним человек, в 
аппарате правительства примерно столько 
же. И тут и там бухгалтерия, кадры, управле-
ние делами. Уведомление об увольнении, по 
словам нашего источника в правительстве, 
уже получили советники бывшего губернатора.

Чиновники администрации опасаются, что в 
«белом доме» областного правительства грядет 
большой исход клерков.

И эти опасения не напрасны. После 
утверждения Мособлдумой Андрея Воробьева 
в должности премьера уведомления об уволь-
нении посыпались на сотрудников аппарата 
правительства в ускоренном темпе. На во-
прос, какие настроения бродят в коллективе, 
наш собеседник ответил: «А вы как думаете?! 
Люди в шоке. Мы пришли сюда работать как 
минимум на пять лет. Никто не предполагал, 
что наш трудовой стаж в аппарате областного 
правительства будет таким коротким».

Но, как сказал спикер областной Думы 
Игорь Брынцалов: «Шойгу строил схему управ-
ления на пять лет, сейчас горизонты поменя-
лись, вводится ручное управление на девять 
месяцев». 

И все-таки какова будет экономия в бюджет 
от объединения двух аппаратов?

«Вряд ли за счет нас можно очень сэко-
номить расходы бюджета, — говорили нам 
чиновники, — средняя заплата у нас в аппарате 
правительства 30–40 тыс. руб. Кроме того, было 
полно вакансий. Андрей Владимирович сам 
работал за троих, и нам приходилось».

Рассказывают забавный случай такой эко-
номии на совмещении. Во время недавней 
поездки делегации областного правительства 
в Японию и Сингапур министр инвестиций и 
инноваций Дмитрий Левченко помимо своих 
прямых обязанностей выполнял еще функ-
ции фотографа и переводчика-синхрониста. 
Правда, вспоминают и прямо противоположные 
примеры: так, уполномоченный при Президенте 
РФ по правам ребенка Павел Астахов, когда 
инспектировал детские дома в области, пере-
мещался по Подмосковью исключительно на 
вертолете. А расходы за этот вид транспорта 
шли из бюджета аппарата правительства.

Для справки: правительство бывшего гу-
бернатора имело чисто технологичные задачи 
— искать деньги в областную экономику, при-
влекать инвестиции. За 7 неполных месяцев 
было принято 700 решений правительства, 
среди них такие социально значимые, как 
100-процентное повышение зарплаты врачам-
анестезиологам. Прошло 300 переговоров с 
иностранными инвесторами, после которых 
были заключены 45 договоров об инвестициях 
в областную экономику. В том числе с такими 
мировыми корпорациями, как «Тойота».

Если весь (200 человек) правительствен-
ный аппарат попадет под сокращение, экономия 
составит 6–8 млн. рублей в месяц — неплохая 
прибавка общественным организациям.

Елена БЕРЕЗИНА. 

ВУЗЫ ИСПОРТИЛ 
КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС?

НА ЗОНЕ НЕ ЛЮБЯТ...
Мария Алехина (в центре) 

на зоне не пользуется 
авторитетом.
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НЕ СЧИТАЮ СЕБЯ ОБРАЗЦОМ ИНТЕЛЛИГЕНТНОСТИ. МНЕ ТРУДНО 
БЫЛО БЫ СООТВЕТСТВОВАТЬ ТАКОМУ ЗВАНИЮ. ИНТЕЛЛИГЕНТЫ — 
ЭТО ЛИХАЧЕВ, САХАРОВ, АЛЕКСЕЙ ЛОСЕВ.
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БОЛЬШАЯ КНИГА АУКЦИОН

Роман начинает 
свое течение медлен-
но: не с экстремально-
го происшествия, не с 
какой-то броской «увер-

тюры», а с жалобы: «Так мучил зуд в ногах, что Панюков 
не спал всю ночь». Писатель верен классической 
традиции: он влечется не к вымыслу лихому, не к 
пестрой игре сюжетных поворотов, а с готовностью 
и надолго погружается в посконную сермягу нашей 
жизни, пристально, участливо наблюдает челове-
ческие блуждания по заросшим тропам пустеющей 
русской провинции.

Деревенский быт ныне снабжен холодильни-
ками, телевизорами бросового изготовления. А вот 
крестьян в деревнях не осталось. Один лишь Панюков, 
и то назвать его крестьянином можно лишь условно. 
Зато проклюнулись там рудименты барщины: попался 
на незаконной вырубке леса, застукан ночью главным 
ментом — вырубщика не под суд, а договорятся: 
пильщику пожизненно гнуть спину на мента Кондрата 
и на его хозяйство. Администратор района Игонин 
прославился в двух ипостасях: то благодетель (под-
везет в машине), а то и заказчик воровской ночной 
вырубки. Кто их поймет? К чему стремятся?

Писатель любит оставаться наедине с персона-
жами, особенно с одиноким отшельником Панюковым. 
Автору доставляет удовольствие наблюдать за его 
повседневными делами, прислушаться к душевному 
смятению, к неуюту долгого одиночества, к неуга-
сающему желанию видеть любимую женщину. Прон-
зительны, горячи мгновения, когда одинокий, тайно 
влюбленный мужик вглядывается в пространство, 
жаждет, молит, чтоб подняла голову и посмотрела на 
него Санюша, его желанная невеста, а теперь — чужая 
жена, но еще более любимая и недоступная.

Слог невысказанных желаний Панюкова ритми-
чен, как заклинания: «Ему хотелось думать о Санюше. 
Хотелось длить в уме ее шаги вдоль глины по траве 
и дольше вспоминать ее лицо…» Он волей своей, 
зажав себя в трезвые тиски, слишком стреножил 
свою натуру и потому не смог произнести любов-
ного признания, не повинился в нелепости своего 
ребячливого поступка и тем самым безвозвратно 
погубил любовь, а собственную жизнь лишил радости 
ежедневного обновления.

Дмитриев сурово обошелся с Панюковым: нико-
му не позволил назвать его по имени. Замысел автора 
оправдан — ему важно подчеркнуть закрытость героя, 
его невидимую глубину. Удивительна осведомлен-
ность деревенского жителя. Жадная память сберегла 
экзотическую информацию, льющуюся из «ящика». Но 
эти сведения о знаменитых людях, о большом мире, 
естественно, отодвигали в тень его самого, принижая 

собственную человеческую ценность. 
Он, истинный русский мужик, тонкостям обще-

ния с женщинами не обучен. Робел, боялся своей 
неловкостью и признанием оттолкнуть любимую. 
Он — человек в себе — не обижен, что никто не на-
зывает его по имени. Лишь в самом конце романа он 
испытал растерянность: какую поставить подпись в 
письме? Может, первую букву имени Абакум? Это 
имя выбрала для него мама, Елизавета Панюкова, 
воспитавшая сына в трезвости и совестливости. Оче-
видно, для нее примером был знаменитый протопоп 
Аввакум, автор бессмертного памятника 17-го века 
«Житие». Филологи поражаются живости и яркости 
языка автобиографии протопопа, сожженного по 
указу царя в 1682 году.

Речь просвещенного Панюкова выразительна и 
точна, а мысленные обращения к женщине песенно-
поэтичны. Совестливого человека не покидает недо-
вольство собой. Он осуждает себя за молчаливое 
долгое ожидание какого-то срока, когда можно бу-
дет ей сказать про свою любовь. Время это так и не 

наступило. Прямодушный, чистый человек так и не 
смог обрести свое счастье. 

Реалист Дмитриев, как в медитации, погрузил 
героя в ясновидящий сон: он во сне чует — за не-
закрытой дверью кто-то стоит и не входит. Душа 
подсказывает: там Саша. Но не видит ее. Он еще не 
знает, что Сашенька только что умерла. И бросается, 
неосведомленный, к ней, чтоб забрать ее и увезти в 
Москву, на поиски другой жизни.

До старинного понятия «крестьянин» Панюков 
не стремится дотянуться. Он, конечно, знает, что 
в стране давно уже крестьянство как класс было 
уничтожено. В нем еще теплилась природная при-
вязанность к земле, любовь к лесу, к восходам… 
Да не дал Бог породниться с любимой. В записке 
для Геры круглым почерком он написал: «Я уезжаю 
навсегда, меня не жди». Какую судьбу выберет для 
своего персонажа романист, если действительно 
решится продолжить сюжет? 

А кто здесь тинейджер? Первым был Вова, дитя 
пьющих родителей, опекаемый с малолетства мате-
рью Панюкова. Он всего лишь на два года младше, но, 
разогретый жизнью и армией, движется куда-то очень 
шустро. Жизнелюб и балабол с любимым словечком 
«бла-бла-бла», он взбудораживает свои житейские 
обстоятельства, протестно бросает родную избу и 
удирает в Москву. Веселый ум и какая-то поистине 
актерская способность к подражанию современным 
тинам резко меняют его речь. Это россыпь словесных 
выкрутасов, винегретная смесь новых наименований 
всего, чем так богата безалаберная сегодняшняя 
жизнь тинов.

Страницы, где появляется и балаболит Вова, 
— самые озорные, перченые. Он не вызывает в чита-
теле неприязни: все-таки перезрелый тин — человек 
надежный, главное, не болен русской хронической 
болезнью — запоями. Он вообще, как и Панюков, 
не пьет. И, может быть, его братское участие станет 
целительным для Абакума?

С особым душевным расположением автор тво-
рил личность Геры, щедро черпая из своих душевных 
глубин его одаренность словом, склонность к исто-
рическому параллелизму. Задуманная им «книжыца» 
о Суворове дает редкие, но заметные всходы. Чув-
ствуешь, у этого парня — по натуре вовсе не тина! 
— корни начинают пить влагу из глубин, возбуждаясь 
азартной убежденностью. Он сам будет поступать во 
всем по своим принципам.

Романист причудливо ломает движение сюжета: 
события ушедших дней возвращаются то в фор-
ме записей Геры в ноутбуке, то являются в памяти 
вспышками отдельных сцен, записей или разговоров 
по телефону. В его встрече с Татьяной есть какая-то 
причуда обстоятельств. Школьник, вынужденный 
бросить школу, где сверстники насильно толкают его 
попробовать наркотики, он блуждает свободно, как 
ветер по Москве. Книжный магазин для него — лишь 
место прогулки, но именно там он встречает яркую 
девушку. Она представилась Татьяной. Не Таней! 
Лишь потом он поймет, это не ее воля, а вынужден-
ная привычка называть полное имя по убеждению 
ее пожилого, можно сказать, старого покровителя 
и любовника. Под его влиянием в ней укрепилась 
какая-то взрослая покровительственность.

Исходящая от нее эротическая свобода пробуди-
ла в парне чувственность и пьянящую влюбленность, 
а в разлуке — безумное желание встречи. Дмитриев 
мастерски выстраивает острый конфликт и горячие 
словесные поединки — эдакое фехтование на острых 
шпагах. Вынужденная разлука с Татьяной еще сильнее 
распалит желания влюбленного Геры. Растет обида: 
он пытается дозвониться до нее, а любимая отключила 
мобильник. Неожиданный, тайный приезд в Москву, 
к ее дому, к ее двери, а там — 75-летний седой чужак, 
ее старый любовник. Дмитриев заставил своего героя 
пережить нелегкий стресс. 

Седой доктор наук виртуозно владеет сред-
ствами доказательств, его доводы трудно отрицать. 
Но у недовольного обиженного тинейджера — пре-
красная интуиция. Его на мякине не проведешь. Он 
теперь знает, чьи могучие нигилистические мысли 
провозглашала его Татьяна. А он привык мыслить 
самостоятельно. Чужемыслия, как и сам Андрей 
Дмитриев, он не терпит: «Это ты все время оскорбляла 
меня, выдавая его мысли за свои… Ты не та, за кого я 
тебя принимал. Ты не то, что я о тебе думал».

Первая любовь, первый эротичный опыт, первое 
разочарование. Но Гера еще до встречи с ней открыл 
в себе страсть к самоанализу, к оценке увиденно-
го, прочитанного и написанного самим. В ноутбуке 
оставил свой след «не глупый тинейджер, у которого 
внутри нет ничего, кроме гормонов», а взрослеющий 
талантливый человек. Он сотрет в файле «Трепотня» 
слова Татьяны, ее отражение. Сотрет ли собственный 
чувственный пыл?

Герой готовится к пересмотру ценностей. Он 
мечтает об освобождении Панюкова от долговой 
зависимости, лелеет надежду на возрождение брата 
Максима, если отыщется, в условиях деревенского 
житья. Гера — романтик. Но есть у него воля преоб-
разователя жизни.

Андрей Дмитриев блеснул еще одной искро-
метной находчивостью: чтоб нам от мата не очуметь, 
вместо «…лять» ему слышится «плеть». Созвучия 
сквернословиям состряпаны им находчиво и смешно. 
И не раздражают читателя: «Он что, ахьел совсем». 
Доброе начинание — пощадить наши глаза и уши.

Стилевая пластика Андрея Дмитриева в финале 
обретает поэтический ритм: «Висит перед глазами 
стрекоза, скрипит щебенка под ногами, безлюдное 
шоссе уходит вправо… Гера, взмахнув перед собой 
ладонью, прочь гонит стрекозу, с болезненным при-
щуром вглядывается в человека и узнает его походку, 
его распахнутую плащ-палатку, и понимает, наконец, 
что это Панюков идет ему навстречу». Символически 
прекрасное видение. Оно вселяет надежду.

Но этому рефрену предшествовали женские 
плачи по умершей женщине. Где слышал их писа-
тель? Когда записал разрывающие душу причита-
ния? В них столько печали и горького оплакивания 
не только новопреставленной Сашеньки, но и плач 
каждой о себе.

На мой взгляд, «Крестьянин и тинейджер» — 
лучший роман года, достойный «Русского Букера». 
Без смущения можно назвать сочинение Дмитриева 
«Большой книгой». Ее достоинство — в слове, в непод-
дельной силе человеческого страдания и любви.

Наталья ДАРДЫКИНА.

 После триумфального дебюта 
на Венецианском кинофестивале 
(два «Золотых льва») с фильмом 
«Возвращение» Андрея 
Звягинцева запомнил весь 
кинематографический мир. 
Теперь он входит в «золотую» 
тройку российских режиссеров: 
Тарковский—Сокуров—Звягинцев, 
дальше которой, увы, слава 
отечественного кино практически 
не простирается. Его фильм 
«Изгнание» в 2007 году участвовал 
в основном конкурсе Каннского 
кинофестиваля и впервые принес 
российскому актеру (Константину 
Лавроненко) «Пальмовую ветвь» 
за лучшую мужскую роль.  
В 2011-м «Елена» удостоена 
спецприза жюри каннской 
программы «Особый взгляд». 
Андрей Звягинцев предпочитает 
ничего не говорить о еще не снятых 
фильмах, однако «МК» рассказал 
о новом проекте «Левиафан».

«Не делать же фильм  
о Великой Отечественной 
на английском языке»
— Андрей, вокруг вас скопилось много 

стереотипов. Чувствуете непонимание?
— Это выясняется вскоре после начала раз-

говора. Кто-то убежден, что непременно мож-
но отыскать точки соприкосновения, но когда 
в процессе общения прорисовываются более 
подробные детали, видишь вдруг, что вы с оп-
понентом по-разному смотрите на один и тот же 
предмет. Я говорю в данном случае о фильмах, 
а представьте себе, сколько разночтений можно 
отыскать в других, куда более важных сферах. О 
понимании вообще трудно рассуждать. Одним 
словом, я бы не сказал, что широк круг тех, кто 
близок мне по духу. Их считанные единицы. И 
дело тут не в какой-то моей исключительности. 
Думаю, что очень многие чувствуют подобное.

— А как сегодня живется интеллигент-
ному человеку?

— Вы меня имеете в виду? Я совершенно 
простой парень из самой обыкновенной семьи. 
Но даже если назвать интеллигентом того, кто 
занимается интеллектуальным трудом, не знаю, 
что вам ответить. Не считаю себя образцом ин-
теллигентности. Мне трудно было бы соответ-
ствовать такому званию. Интеллигенты — это 
Лихачев, Сахаров, Алексей Лосев.

— Тогда так: думающему человеку, со-
средоточенному на сущностных вещах, а 
не на ерунде.

— О ерунде иногда очень даже полезно по-
думать. Я ведь изо дня в день, встав в 6 утра, вы-
пив чашку кофе и почистив зубы, раскрыв томик 
шекспировских сонетов, не предаюсь мыслям 
о высоком.

— Но мимо ничего не проходит, требуется 
разрешать множество проблем, страдать от 
невозможности что-то осуществить, куда-то 
достучаться…

— Есть тревожное чувство невозможности 
реализовать некоторые замыслы. Много лет 
ждут своего часа три истории. Еще до «Изгнания» 
был готов сценарий про воина-монаха времен 
Киевской Руси. События, разворачивающиеся в 
нем, происходят в 1015 году. Этой истории уже 
больше семи лет. Представьте себе, есть готовый 
сценарий, о котором ты мечтаешь, но понимаешь, 
что непросто найти 15-миллионный бюджет под 
такой проект. Другой замысел под названием 
«Виноград» появился еще до «Елены», он связан 
с Великой Отечественной войной. Третий — тоже 
потребует исторической реконструкции, а значит, 
и значительных средств. Мне жаль, что эти про-
екты никак не могут сдвинуться с места. Сейчас 
с продюсером Александром Роднянским мы 
работаем над фильмом «Левиафан». Довольно 
долго длилось ожидание — осуществится этот 
проект или нет. Это непростое состояние ожида-
ния. И вот мы наконец запустились. Я счастлив. 
Мне нравится сотрудничество с Роднянским. 
Он очень надежный человек и всерьез обещал 
вернуться к вопросу о моих больших проектах, 
когда мы будем заканчивать монтаж «Левиафа-
на». И если с «Левиафаном» все сложится так, как 
мы планируем, а это съемки с июля по сентябрь 

2013-го, тогда осенью мы уже войдем в монтаж. Я 
просил его дать мне ответ в это время: работаем 
мы или нет над каким-нибудь из предлагаемых 
мною больших проектов. И если нет, то мне при-
дется искать другие пути.

— Но Роднянский — человек дела…
— И слова. Поэтому он и не дал мне сразу 

прямого ответа. Я его хорошо понимаю. Не ду-
маю, что тут такой случай, но ведь бывает и так, 
что ты хочешь работать с каким-то режиссером, 
но его идеи тебе не близки. И не потому толь-
ко, что они дороги в производстве и не вернут 
потраченных средств. Дело ведь не только в 
этом. Имеют значение смыслы, которые стоят 
за материалом.

— Казалось бы, имея за плечами такие 
награды и международное признание, как у 
вас, можно избежать финансовых проблем. 
Неужели после венецианского триумфа с 
«Возвращением», да и потом вам не предла-
гали сотрудничество западные партнеры?

— Предложения были, но не какие-то кон-
кретные, а на уровне «давайте-ка вместе по-
работаем». Но не делать же фильм о Великой 
Отечественной войне на английском языке, 
правда? Это же откровенная «клюква». Так что 
пока есть возможность работать в России и на 

русском языке, я буду это делать.
— Вы вот деликатничаете, а другие при-

ходят и берут то, что им надо.
— Так может показаться, что я деликатничаю, 

но тут вовсе не в этом дело. Хочется браться за те 
замыслы, которые тебе кажутся важными, и тут 
возникает только вопрос, когда и где отыщется 
единомышленник.

— У вас был момент после изматы-
вающей отработки дебюта с бесконечны-
ми поездками по городам и весям, ког-
да вы решили самостоятельно заняться 
продюсированием.

— Было такое. Незадолго до работы над 
«Еленой». Но слишком скоро, не успев даже все-
рьез это обдумать, я познакомился с Роднянским 
и, можно сказать, попал в надежные руки. До 
встречи с ним я вполне серьезно намеревался 
создать собственную компанию из близких мне 
людей — оператора Михаила Кричмана, сценари-
ста Олега Негина и других членов нашей группы. 
Первым проектом компании должна была стать 
«Елена». Но, видите ли, этим надо заниматься. 
Компании нужен офис, бухгалтер, директор, 
аренда. Сотрудникам надо платить деньги. А 
я не представляю, что это такое — завтра дать 
кому-то зарплату. Откуда я ее возьму?

— Василий Сигарев купил автобус, снял 
под Екатеринбургом турбазу и думает о соб-
ственной студии. 

— Автобус зачем?
— Для съемочной группы.
— Самостоятельное плавание со скромными 

проектами, не предполагающими масштабных 
съемок, наверное, возможно. Но если у тебя 
экспедиция в 70 человек на Севере, за полярным 
кругом, порядка 70 съемочных дней, то одному 
это не одолеть, даже имея собственный автобус. 
Картина Василия Сигарева «Жить» оправдывает 
свое название. Он верен своему пути, тверд в 
намерениях и режиссерской позиции. Сигарев 
честен, что по нынешним временам трудное 
дело, он крепкое дерево, на котором созреют 
еще прекрасные плоды.

— А о чем будет «Левиафан»?
— Никогда не возьмусь говорить, о чем бу-

дет следующий фильм. Как в двух словах рас-
сказать об этом? У меня вот так, заранее, никак 
не складываются слова. Я это расцениваю как 
предательство замысла. Нужно всю эту энергию 
внутренних токов сохранить и бережно передать 
самому фильму, а потом уже, после премьеры, 
можно обо всем этом говорить сколько душе 
угодно.

— Режиссеры в большинстве своем 
беззащитные люди. Многие, даже самые 
именитые, лишены возможности снимать 
и, соответственно, не имеют средств на бо-
лее или менее обеспеченную жизнь. Кто-то 
собаку караулит на даче, не имея никаких 
надежд на новую работу. Как вообще вы все 
живете, если не занимаетесь коммерческим 
кино? Надо же семью содержать.

— Да, действительно, фильмы случаются 
редко, и заработанных денег хватает только на 
период работы над фильмом и немного на период 
ожидания следующего проекта. Не могу сказать, 
что жирую, но и грех жаловаться в ситуации, когда 
многие, и, кстати, не только кинематографисты, 
живут гораздо хуже. Я занимаюсь любимым де-
лом, а это очень важно для меня. Защищать 
беззащитных людей — задача государства. И 
оно может это сделать, законодательно ликви-
дировав авторское бесправие, царящее в стране. 
Защитить уже сейчас тех, кто сегодня еще в 
силе, но уже завтра займет место нынешних 
ветеранов, может только закон об авторском 

праве. Вменяемый, цивилизованный, ясный и 
прозрачный закон, обеспеченный государствен-
ной гарантией его исполнения. Слышите, уже 
что-то несбыточное говорю, из какого-то фан-
тастического фильма риторика, нет?

— Вы живете в съемной квартире, на-
сколько я знаю. Удивительно, что, будучи 
человеком, приумножающим славу страны, 
не можете разрешить жилищный вопрос. 
Неужели никто не заинтересовался вашими 
проблемами и не помог?

— А давайте-ка лучше я отвечу на ваш сле-
дующий вопрос. 

— В общем, в элиту вы не входите!
— Светлана, я не жалуюсь. Это грешно в 

ситуации, когда имеешь возможность выбирать: 
что делать, а что нет.

— Несмотря ни на что, желание зани-
маться кино не пропадает?

— Нет. Я себе и жизни не представляю без 
этого. Если вдруг объявят, что кино закончилось, 
даже не знаю, что буду делать. Ни одной идеи не 
приходит на ум.

«При чем тут Европа, 
скажите?»
— Считается, что вы снимаете в боль-

шей степени европейское кино, нежели 
русское.

— Меня возмущает, когда говорят: живя в 
России, вы делаете европейское кино. Невеже-
ственный бред. При чем тут Европа, скажите? 
Неужели нужно снимать «как курица лапой», 
чтобы твое кино назвали русским? Что же это за 
неуважение к самим себе? Я снимаю кино так, 
как мне нравится. И люблю повторять слова о 
том, что считаю себя гражданином страны Ки-
нематограф, без разграничения на Азию, Европу 
и Америку. Есть огромный мир кино. События, 
произошедшие в нем за более чем столетнюю 
историю, которые и определяют меру того, что 
есть высшее достижение, что есть мера вещей, 
и есть те центры притяжения, к которым чувству-
ешь неизбывную тягу. Ты делаешь свое дело, 
не примериваясь к чему-то, а просто ясно со-
знавая, что есть настоящее и что есть мнимое. 
И потому совершенно не имеет значения, откуда 
оно родом.

— Должно быть, вы книжная душа?
— Вы имеете в виду, не книжный ли я червь? 

Не думаю. Есть читатели гораздо более при-
лежные. В последнее время художественная 
литература, вещи сюжетные, то есть всё то, что 
называется теперь «фикшн», меня не увлекает. 
Теперь гораздо интереснее то, что около или 
вокруг. Какие-то другие вещи занимают — эс-
сеистика, биографии, философская литература, 
специальная какая-нибудь. Пытаюсь одолеть 
Делёза, например. Его огромный труд «Кино». 
Эдуард Шюре дожидается своего часа. Алек-
сей Лосев, которого уже называл, его книга об 
античном мифе и мифе Возрождения тоже еще 
впереди. Как-то так на сегодня, если говорить о 
книжной полке.

— Вы старомодный человек?
— Думаю, да. Я не современный человек.
— Часто ли возникают на вашем пути 

люди из прошлой жизни, поддерживаете ли 
отношения с друзьями прежних лет?

— Не особенно. Но я и не избегаю этого, 
просто так складывается сама жизнь. На моем 
официальном сайте есть гостевая страница. 
Администратор сайта уверен, что обратная связь 
необходима. Пока я в этом сомневался, на нее 
пришло письмо из той самой «прошлой жизни». 
К сожалению, я на него отреагировал, и меня 
просто накрыло настоящее безумие. Это был 
поток, просто даже напор каких-то бессвязных 
писем и просьб. Я чуть не увяз в этом. В конце 
концов, когда всё это грозило перерасти в пол-
ный абсурд, я понял — надо рубить, и написал 
человеку: дескать, давай забудем о том, что эта 
переписка вообще была. И тут он такое понёс!.. 
Одним словом, прошлое может настигнуть тебя 
таким разочарованием, что лучше остаться с 
очаровательным воспоминанием. 

— К вопросу о непонимании. Год на-
зад в Минске после показа «Елены» встала 
зрительница и сказала: мы тут доброе кино 
смотрим, а вы нам что привезли? Вас такого 
рода вещи выбивают из колеи?

— Я бы слукавил, если бы сказал, что нет. 
Тогда я нашел, кажется, что ответить, да и зал мне 
помог, ее зашикали. Но, с другой стороны, нельзя 
же отвечать только на комфортные вопросы. На 
неприятные реплики тоже приходится иногда 

реагировать. Не дерзить, но искать ответы. Ино-
гда даже случается их находить.

— Крепким человеком надо быть, чтобы 
держать удар?

— Мне кажется, что я не так крепок, как сле-
довало бы. Тяжело было сносить критику после 
премьеры «Возвращения». Читать некоторые 
рецензии оказалось нестерпимо. Я думал: всё, 
кино снимать не буду никогда, если наталкиваюсь 
на такое неприятие. А потом решил, что раз уж я 
так устроен, так болезненно реагирую, значит, 
просто мне не нужно ничего этого читать. 

— Для того чтобы так тесно работать 
со сценаристом, как вы с Олегом Негиным, 
нужно быть больше чем коллегами? 

— Да, мы с ним друзья. Мы знаем друг друга 
слишком давно и слишком хорошо, чтобы зваться 
просто и только коллегами. Олег работает сейчас 
над сценарием «Левиафан». Мы с вами начали 
наш разговор с трех больших сценариев, реали-
зации которых я с нетерпением жду. Так вот все 
они наши с Олегом совместные замыслы. Одна 
из новелл сценария «Виноград» была написана 
Олегом по заказу со стороны, и вскоре у него 
возник момент непреодолимого творческого 
разногласия, когда заказчики стали просить 
добавить в сюжет «мясца», чтобы «натянуть» 
историю на полный метр. Я ему посоветовал: 
Олег, ты просто угробишь материал, если будешь 
его раздувать до полного метра. Он забрал у 
заказчика новеллу, и уже вдвоем мы с ним при-
думали другие две. Получилась развернутая 
история времен Великой Отечественной: Бабий 
Яр, блокада Ленинграда и одна частная история 
простого ефрейтора на передовой.

— С актерами такого сближения нет? 
Дружите ли вы со своими коллегами-
режиссерами?

— Дружба с актерами не складывается. Ви-
димо, в этом нет необходимости с обеих сторон. 
Дружбу ведь так просто, по желанию, не стяжать. 
Она либо есть, либо ее нет. Но с Костей Лавро-
ненко мы дружны. Видимся редко, но знаем, что 
близки друг другу. Что же до коллег — в моло-
дом российском кино есть люди, с которыми я 
солидарен и не раз публично говорил об этом. 
Лично знаком с Алексеем Мизгиревым и рад 
этому знакомству. Несколько раз общался с Ко-
лей Хомерики, знаком с Лозницей и Сигаревым, 
младшим Германом и Попогребским. Но это не 
значит, что мы активно общаемся или обмени-
ваемся идеями, дружим семьями. Не знаю, как 
у других, но у меня как-то не складываются эти 
отношения. Возможно, потому, что я поздно ока-
зался в киносреде, можно даже сказать, влетел 
туда контрабандой. В 39 лет снять первый полно-
метражный фильм — это поздно для завязывания 
отношений. У меня нет приятельства со ВГИКа, 
потому как пришел в кино со стороны.

Режиссеры вообще отдельные люди, та-
кие одинокие волки. Разве что братья Коэны да 
Дарденны исключения из правил. Обычно же два 
режиссера не находят понимания. Посадите за 
стол двух актеров, дайте каждому по пять реплик 
и предложите это снять двум режиссерам. Они 
или передерутся, или не снимут ничего. Я не 
принимаю участия в общественной кинемато-
графической жизни. Не вижу ни одной причины 
собираться в стаю. Возможно, это моя ошибка, 
но это так.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Познать бы женщину, 
как самого себя

В ПОРЫВЕ 
СТРАСТИ И ТОСКИ

Роман Андрея 
Дмитриева 
«Крестьянин и 
тинейджер» — 
среди финалистов 
премий «Русский 
Букер» и 
«Большая книга».

С Андреем Смирновым 
на съемочной площадке 
“Елены”.

С женой 
Анной.

«ЛЕВИАФАН» ОХОТИТСЯ НА «ЛЬВА»

Андрей Звягинцев: 
«Не вижу ни одной 

причины собираться 
в стаю»

ФОТО   
на сайте 
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СДЕЛАЕТ КАССУ?
«МК» узнал, за какие 
шедевры будут бороться 
на русских торгах
Состоятельные россияне массово 
мигрируют в Лондон, чтобы опу-
стошить свои счета и пополнить ин-
терьеры загородных/заграничных 
домов шедеврами искусства. При-
чина тому важнейшее арт-событие 
года — традиционная аукционная 
неделя русского искусства. Ито-
ги торгов, в которых участвуют 
четыре ведущих дома: Christie's, 
Sotheby's, MacDougall’s и Bonhams, 
покажут, в каком сейчас состоянии 
находится рынок русского искус-
ства. Среди топ-лотов работы Ай-
вазовского, Маковского, Ларио-
нова, Кустодиева, верхняя планка 
оценки произведений доходит до  
£2 млн. К самым интересным пред-
ложениям присмотрелся «МК».

 Последний Антикварный салон в ЦДХ 
показал, что внутренний рынок отечествен-
ного искусства находится в стагнации: на 
салоне почти не было продаж. Однако этот 
провал не значит, что русская неделя в Лон-
доне потерпит фиаско. Даже наоборот — 
возможно, коллекционеры воздержались 
от трат внутри страны, чтобы потом как 
следует отовариться на русской неделе, 
видимо, чтобы не иметь проблем с ввозом-
вывозом произведений (в соответствии 
с законодательством РФ произведения 
старше 100 лет вывозить запрещено). 

Открывает русскую неделю аукци-
онный дом MacDougall's, который решил 
опередить конкурентов и провести торги 
в воскресенье. На вечернем аукционе на 
продажу выставят 40 топ-лотов живопи-
си (в общей сложности на русской неделе 
MacDougall's предложит аж 500 произведе-
ний искусства). Основную ставку владель-
цы дома, Уильям Макдугалл и его русская 
супруга Екатерина, делают на полотно Ми-
хаила Ларионова «Майский день» (1904), 
оцененное в £900 тыс. — 2 млн. В число 
фаворитов аукциона MacDougall's войдут и 
два пейзажа одного из самых плодовитых 
и популярных отечественных авторов — 
Ивана Айвазовского. Одно из них — «Вид 
Венеции. Сан-Джорджо-Маджоре» (1851) — 
по словам Екатерины, порывался выкупить 

парижский музей d'Orsay, однако бюджет 
музея не был готов к таким испытаниям. 
На русских торгах эстимейт полотна до-
ходит до £2 млн. MacDougall's традиционно 
ставит высокие цены на свои топ-лоты, что, 
как показали предыдущие русские торги, 
частенько играет не в пользу дома — многие 
лоты оставались невостребованными. 

В понедельник начнут стучать аук-
ционным молоточком лидеры арт-рынка. 
Christie's отметит аукционом 40-летие 
русских торгов дома. На юбилейной сес-
сии представят 415 произведений, среди 
которых топ-лот — полотно Бориса Кусто-
диева «Извозчик» (эстимейт £1,5–2 млн) 
из коллекции друга художника — лауреата 
Нобелевской премии по физике Петра Ка-
пицы (1894–1984). Работа была ключевой 
на нью-йоркской выставке в 1924 году, где 
были представлены сто лучших работ рус-
ских художников, она красовалась на афише 
вернисажа. В 1936 году Капица выкупил ее у 
вдовы художника, и теперь полотно впервые 
оказалось на рынке. Еще одна работа из 
коллекции Капицы — полотно Александра 
Шевченко «Городские окраины» оценили 
в £50–70 тыс.  Другой топ-лот Christie's — 
«Портрет мадемуазель Подбельской» (1912) 
Николая Фешина, написанный художником 
еще до эмиграции в Америку. «Русский 
период» автора больше ценится и редко 
появляется на рынке. Импрессионистский 
портрет Наталии Подбельской, предполо-
жительно учившейся в Казанской художе-
ственной школе, которую окончил и Фешин, 
оценили в £800 тысяч — 1,2 млн. 

Сразу после торгов Christie's стартует 
вечерний аукцион его основного конкурента 
— Sotheby's. В отличие от других торговых 
домов на Sotheby's цены не кусаются. Сре-
ди самых дорогих лотов — ночная марина 
Ивана Айвазовского, изображающая бухту 
Константинополя Золотой Рог — одно из 
любимых мест художника. Картину, дати-
руемую 1886 годом, оценили в £700–900 
тыс. Вторым номером (по оценке, а не по 
значению) идет полотно Александра Яков-
лева, написанное после возвращения ху-
дожника из путешествия по Африке. Эсти-
мейт картины «Женщина племени банда с 
ребенком» £500–700 тыс. В меньшую сумму 
оценен портрет кисти Валентина Серова, на 
котором изображена Прасковья Мамонто-
ва, двоюродная сестра Веры Мамонтовой, 
позировавшей для знаменитой «Девочки с 
персиками». Портрет 14-летней Прасковьи 
художник написал, когда ему было 22 года. 
Картину оценили в £300–500 тыс. 

Последним проведет аукцион дом 
Bonhams: 28 ноября он выставит 199 лотов, 
среди которых фаворит — картина Влади-
мира Маковского «Ярмарка», оцененная в 
£1,5–2 млн.

Мария МОСКВИЧЕВА.



Лара-Псков — 
запирательница  
машин
Судя по тематическим форумам, юные 

приезжие девушки наивно веруют: если чело-
век на «Феррари», то и живет он в золоченом 
дворце, и сама золотая рыбка у него на посыл-
ках. Суть их метода основана именно на этом: 
присматриваешь навороченное авто, проби-
ваешь, кому оно принадлежит. Если мужчине, 
то сколько ему лет, женат ли и пр. Если принц 
подходящий, запираешь его «коня», оставив 
на торпеде свой номер телефона, чтобы из-
бранник не нервничал, а сразу позвонил. А уж 
дальше — дело женской техники…

Впрочем, многие действуют и в другой 
последовательности. Автоледи под ником 
«Лара-Псков — запирательница машин» (оче-
видно, по аналогии с Ларой Крофт — расхи-
тительницей гробниц) рассказывает:

«Если присмотрела подходящего МЧ где-
нибудь, где бываешь регулярно (в здании, где 
работаешь, в доме, в фитнесе), подстроить 
знакомство — раз плюнуть! Первым делом 
выясни, есть ли у него авто и какое. Если нет, 
отметается, зачем тебе кавалер без колес? 
Если авто лоховское, тоже отменить. А если 
все норм, потрать пару дней, приглядись, 
куда он машину ставит, один ли приезжает, 
с кем уезжает. Если он без телки, припри его 
тачку своей на парковке, напиши свой номер 
на заднем стекле и жди звонка. Потом при-
ходишь такая: «Ой, это вы! А я ваша соседка 
по офису (по дому, по тренажерке) и глазки 
в пол так блым-блым:))».

Но большинство все же пляшет не от 
мужчины, а от машины:

«Если тачка крутая, каждый день стоит 
в определенном месте, нужно пробовать. 
Главное, убедись, что в салоне нет всяких 
плюшевых зайцев, детских кресел и пр., а 
то нарвешься на телку, или на женатика, или 
на педика. Проверить легко, т.к. все сейчас 
растонировали передние боковые стекла. А 
вот по модели судить нельзя, часто на бру-
тальных джипах ездят бабы, а на красных 
кабриолетах мужики».

Заинтересованная простотой подхода, 
вступаю в переписку с автозолушками:

«Девочки, ну ведь так недолго и по башке 
получить! А вдруг он психический, я его запру, 
чтобы познакомиться, а он мне монтировкой 
как закатает! Сейчас все нервные. А нельзя ли 
как-то заранее пробить, что за чел в данной 
тачке ездит?»

Вскоре золушки на колесах выходят на 
связь. Сначала сдержанно:

«Ну, всегда есть способы по тачке опре-
делить, что за персонаж в ней катается. Надо 
только работу провести...»

Через пару часов получаю искомую ин-
формацию — как можно заранее «пробить» 
клиента, а также согласие двух подружек из 
Самары на личную встречу.

«Лузеры  
нам не нужны»
Из сообщений форумчанок становится 

ясно, что некоторые имеют хороших знако-
мых, имеющих доступ к базам данных в ди-
лерских центрах, названия которых, соответ-
ственно, указаны на номерах интересующих 
девушек машин. Другие опираются на связи 
на уровне подружек-секретарш в сотовых 
компаниях и, наоборот, выясняют подробно-
сти о владельце, если он сам оставил номер 
своего телефона под стеклом.

По мне, все это слишком хлопотно. 
Поэтому, распивая чай со Светой и Ирой 
из Самары, я пытаюсь выяснить, в чем же 
преимущества столь сомнительного и тру-
доемкого способа. 

Ире и Свете по 24 года, они работают в 
офисе одного из ведущих сотовых операто-
ров. Неплохая зарплата позволила девчонкам 
взять в кредит авто, пусть и не шикарные. А 
уж данные о владельце по номеру сотового 
для них получить — раз плюнуть.

— У нас информатор есть в «Ауди-центре» 
и в «Тойоте», — откровенничает Ира. — Это 
прикольно! Они, конечно, не имеют права раз-
глашать данные о владельцах. Но, с другой 
стороны, они же и не разглашают каким-то 
посторонним людям. Это просто наши под-
ружки, которые, работая менеджерами в 
автосалонах, рассказывают нам за чаем, 
какие у них бывают интересные покупатели. 
А потом — где и как еще при нашей жизни 
знакомиться? Мы с девяти до семи в офисе 
сидим как прибитые, утром и вечером — в 
пробках. В И-нете знакомятся только идиотки 
— там одни озабоченные нищие или секс-
маньяки клеятся. А мы сидим в самом центре 
Москвы, на улице, где сплошь офисы дорогих 
компаний — тут у нас и нефтяники, и отель до-
рогой, и рестораны на каждом шагу. Парковки 
во внутренних двориках есть не у всех, да и 
пускают туда только машины руководства. 
Остальные с утра притыкаются друг к другу 
кто как может — в надежде, что у всех рабочий 
день заканчивается приблизительно в одно и 
то же время и как-нибудь да разъедемся. Так 
что всякие топ-менеджеры и руководители 
отделов на нашей улице паркуются сплошь 
и рядом, только запирай…

— А неприятностей не было? — любопыт-
ствую я. — Все-таки дело такое — нервное!

— А здесь, как в любом деле, — признает-
ся Света, — бывают успехи, а бывают и прова-
лы. И, как в любом деле, надо иметь терпение 
и четко поставленную цель. Я, например, уже 
с несколькими молодыми людьми из сосед-
них офисов таким образом познакомилась. 
С каждым в кафе сходила, пообщалась. Но 
на продолжение отношений не пошла, мы 
остались друзьями. Я ищу не просто парня с 
хорошей машиной, но еще и влюбиться в него 
хочу — по-настоящему! Но пока, увы, одни 
проколы! Ребята они, может, и неплохие, но 
один из них при ближайшем рассмотрении 
сам не москвич оказался, на съемной хате 
живет. Другой женат, но, видимо, не прочь 
любовницу завести. Третий, как узнал, что 
я из Самары, такое лицо сделал! Почему-то 
к провинциалкам в Москве относятся как 
ко второму сорту, хотя будущее как раз за 
нами. При таких-то вялых и тормознутых 
москвичках!

— А что именно о владельце машины 
можно узнать в автоцентре? — недоумеваю 
я. 

— Год и место рождения, в базу же вно-
сятся данные с водительского удостовере-
ния, — отвечает Ира. — Можно выяснить, по 
кредитной ли схеме куплена машина и на 
какой срок. Семейное положение, конечно, 
впрямую при покупке машины не указыва-
ется, но по вписанным в гарантийный талон 
именам можно понять, есть ли у владель-
ца жена или подруга, которой он доверяет 
управление своим автомобилем. А уж если 
машина оформлена на фирму — отбой! Зна-
чит, за рулем — водила. 

— А чем водила-то плох?
— Нет! Только не водила! — возмущается 

Света. — Мы, конечно, не из тех, кто рыщет в 
поисках богатых «папиков», но и лузеры нам 
не нужны. А сколько было случаев среди на-
ших девчонок, когда шофер себя за хозяина 
выдавал! Прикинется такой нищеброд бос-
сом, машину-то ему хозяин часто оставляет, 
переспит с девушкой, а потом выясняется, 
что сам у хозяина в будке живет и ишачит за 
копеечную зарплату.  

— Наша цель, — у точняет Ира, 

— корпоративные менеджеры уверенного 
среднего и высшего звена, не менее 200 
тысяч руб. в месяц, с квартирой в Москве. 

И джентльмены бывают 
женатыми…
Попытаюсь испробовать метод своих 

новых подруг на практике. Жертву для своего 
эксперимента по «запиранию» я, не сильно 
заморачиваясь, выбираю по территориаль-
ному признаку, рядом с домом. С мужчиной 
из соседнего подъезда мы несколько раз 
сталкивались, одновременно подъезжая по 
вечерам. Чтобы разъехаться в нашем дворе, 
кто-то один должен пятиться задним ходом, 
лавируя меж наставленных с обеих сторон 
автомобилей. Выбранная мною жертва в этом 
смысле — сама галантность. При подобных 
лобовых встречах сосед всегда пятится сам, 
а потом еще и мило улыбается. 

С вечера я сознательно «запираю» ма-
шину этого джентльмена, оставив номер 
телефона. Я выезжаю рано, вот и явлюсь 
перед ним утром при полном параде.

Он звонит без четверти восемь и пре-
дельно вежливо просит меня освободить ему 
выезд. Через три минуты я уже стою внизу, 
обворожительно улыбаюсь и нежно извиня-
юсь за причиненные неудобства. Сосед тоже 
улыбается, любезно уверяя меня, что ничего 
страшного, за это время он как раз прогрел 
двигатель… Я уже готовлюсь плавно перейти 
к его планам на вечер, как слышу истошный 
детский визг, а за ним — женский крик:

— Петя! Оля! — полная женщина вы-
скакивает из соседнего подъезда вслед за 
двумя малышами с ранцами за спиной. — 
Осторожно, там машины! 

Тут дама видит «моего» джентльмена, 
а с ним и меня.

— Боря, в чем дело? — она полностью 
игнорирует мою персону. — Ты же на 10 ми-
нут раньше из дома вышел! Сказал, что ма-
шину подгонишь к подъезду! Дети в школу 
опаздывают!

Вежливый Боря, потупив взгляд и по-
гасив улыбку, испуганно бормочет:

— Людочка, я не виноват, видишь, «за-
перли» нашу машину. Пока позвонил, пока 
девушка вышла… — и джентльмен обличи-
тельно указывает супруге на меня.

Не дожидаясь, пока разгневанная со-
седка скажет мне что-нибудь приятное, я 
поспешно ретируюсь. 

Господи, но почему у джентльменов 
всегда такие сварливые жены? И еще ин-
тереснее, почему джентльмены всегда их 
страшно боятся?

Я вынуждена признать, что мой экспе-
римент потерпел сокрушительное фиаско. 
Возможно, нужно было лучше подготовиться: 
сначала расспросить об «объекте» консьерж-
ку и приподъездных старушек.

А вот моя подруга, которую я тоже под-
говорила опробовать новый метод, оказалась 
более везучей. Она студентка, и приперла авто 
молодого аспиранта на территории универ-
ситетского городка. Лиза подстраховалась: 
в отличие от меня, ей было точно известно, 
что ее подопытный не женат и не хам, кото-
рый станет бесноваться и костерить ее на 
чем свет стоит. Расчет подруги оправдался. 
Будущее светило лингвистики, с которым до 
этого Лиза формально знакома не была, с 
удовольствием воспользовался случаем — 
пригласил коллегу на ужин.

Мне кажется, что покорительницы сто-
лицы все-таки сильно рискуют. На наших 
перегруженных дорогах, где случается, что 
озверевшие автолюбители даже стреляют 
друг в друга, возможно всякое. В состоянии 
стресса даже самый прекрасный принц мо-
жет потерять человеческое лицо. 

Так припарковаться 
хочется, что аж 
переночевать негде…
А что думают на этот счет сами муж-

чины? Провожу опрос среди знакомых ав-
товладельцев, чьи средства передвижения 
предположительно могут стать объектом 
интереса хищных автозолушек. 

Как они реагируют, если автомобиль 
запирают? Что будут делать, если «гадом» 
окажется хорошенькая девушка, преданно 
заглядывающая в глаза? Смогли бы тогда 
сменить гнев на милость и завести приятное 
знакомство?

Тридцатилетний менеджер Денис уве-
ряет, что если он сильно не торопится, то, 
может, и сменит гнев на милость — если она 
ну очень хороша: «Но если я из-за этого по 
важным делам опоздаю — на деловую встре-
чу или на самолет — наору даже на «мисс 
мира»! И знакомиться не стану, я просто не 
сумею так быстро переключиться, ярость 
будет преобладать».

Директор фирмы Алексей Павлович, 52 
года, более лоялен — видимо, в силу воз-
раста: «Ну что с девицы неразумной взять? 
На женщину я голос никогда не повышаю. А 
знакомиться не буду по другой причине — у 
меня жена, дети и маленький внук».

«Вообще-то я отходчивый… — задумыва-
ется аспирант МГИМО Макс, 24 года. — Если 
телефон на видном месте оставила и явилась 
сразу по звонку, разборками грузить не стану. 
А если красивая, может, и заведу знакомство... 
Но если я из-за нее кучу времени потеряю, 
опоздаю куда-нибудь, я за себя не ручаюсь! 
При наших пробках еще и на паркинге время 
терять — так целой жизни не напасешься! 
Мой совет: девчонки, лучше так не делайте! 
Лучше по-хорошему знакомиться — в клубе, 
в гостях, на вечеринках». 

А предприниматель Игорь, 42 года, счи-
тает себя человеком проницательным:

«Если я буду уверен, что девушка сделала 
это не нарочно, а случайно, то злиться не 
буду. Как я это пойму? Да жизненный опыт, 
никуда не денешься! Если я увижу, что вышло 
все случайно, но при встрече я ей правда 
понравился, то, может, и познакомлюсь, и 
приглашу куда-нибудь… Но если это вариант 
из серии «так припарковаться хочется, что аж 
переночевать негде», то это не ко мне». 

Помнится, в 90-е годы среди отчаянных 
искательниц быстрого счастья тоже бытовал 
рискованный способ знакомства с новыми 
русскими — девушки в прямом смысле кида-
лись под колеса дорогих иномарок, которых 
тогда в столице было по пальцам пересчитать. 
Этот акробатический трюк при неверном рас-
чете легко мог стать смертельным: бросать-
ся под машину надо было только при малой 
скорости, да так ловко, чтобы при падении 
всерьез не покалечиться. Совершалось сие 
безумство в расчете на то, что перепуганный 
нувориш не только спасет и обогреет свою 
«жертву», но еще влюбится и женится. 

Что ж, радует, что с тех пор благосостоя-
ние наших золушек выросло так, что теперь 
они сами могут приобрести авто и у них нет 
нужды бросаться под чужие. Жаль только, 
что нравы подобных дам с тех пор не сильно 
изменились. Они по-прежнему верят, что с 
применением силы («запереть», броситься 
на капот и пр.) одним мощным нахрапом 
можно добыть и личное счастье, и статус, 
и достаток.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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5КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ 

Андрей ЯХОНТОВ

На книжной ярмарке «нон-фикшн», кото-
рая пройдет в Доме художника на Крымском 
Валу, состоится презентация новой книги Ан-
дрея ЯХОНТОВА «Мышеловка из пяти букв». 
В «Мышеловку…» включены произведения, 
преимущественно печатавшиеся в «МК». 
Встреча с писателем пройдет в субботу, 1 
декабря, в 13.00, стенд Н-39. Будут пред-
ставлены и другие книги Андрея ЯХОНТОВА: 
«Учебник Жизни для Дураков», «Учебник для 
Дур», «Закройщик времени», «Роман с мерт-
вой девушкой», двухтомник «Избранное» и 
совсем недавняя «Тени Дома литераторов». 
Публикуем рассказы из «Мышеловки…»

Находка
При попытке внедриться на относительно 

небольшую глубину бур вошел во что-то мягкое. 
Наверх сквозь скважину хлынула маслянистая 
жидкость.

— Что за диво? — сказал инженер, размазы-
вая вязкую массу по снегу и принюхиваясь.

— Может, нефть? — пошутил кто-то из 
рабочих.

— Откуда ей здесь взяться? — успел отве-
тить инженер и понял, что соседний бур встретил 
ту же неожиданную преграду.

Собрали совещание, проштудировали 
предварительные геодезические данные, еще 
раз вникли в карты местности. Никакие пре-
грады, подобные тем, которые возникли на пути 
сверл, исследователями описаны не были. Изу-
чили фотографии, сделанные с вертолета. Тайга, 
произраставшая на участке до того, как началось 
его освоение, ничего не сообщала о тайне, на-
ходившейся под верхним слоем грунта.

Передвинули буровые установки вправо. 
Но опять наткнулись на плотную тормозившую 
работу прослойку. Сдвинулись влево и начали 
бурить там — тот же результат.

Поскольку преграда залегла прямо под 
поверхностью, принялись рыть вручную, лопа-
тами. Откопали странную, затянутую пленкой 
субстанцию. При иссечении пленки лезвиями 
лопат она выделяла всю ту же густую влагу. Ра-
бочих охватил азарт. Они продолжили раскопки. 
И обнаружили: преграда не столь огромна, как 
представлялась, а имеет границы — округло 
сглаженные края. Подрыли со всех сторон — как 
если бы это был валун или метеорит. И уперлись 
в необъяснимые, похожие на шланги и ответвле-
ния — не то щупальца, не то присоски. Обрубили 
несколько, влага хлынула из образовавшихся 
отверстий мощным потоком. Наблюдавший за 
манипуляциями землекопов врач из соседнего 
поселка зачерпнул странную жидкость в горсть 
и ошалело произнес:

— Желчь!
Только тут поняли, что наткнулись на печень 

Земли. И ужаснулись.

Сомик
Маленького сомика купили в зоомагазине и 

поместили в аквариум, чтоб чистил стеклянные 
стенки, съедая наросшую на них зелень. Сомик 
был некрасивый, среди других ярких рыбок вы-
глядел уродливый серенькой побирушкой. Разве 
мог внешне сравниться с элитой рыбьего цар-
ства: серебристыми медлительными, похожими 
на серпики-полумесяцы скаляриями, золотисты-
ми юркими барбусами, густо-черными молли-
незиями! Или ярко-рубиновыми меченосцами! 
Сомик был дворником. Прислугой. Подбирал 
скапливающиеся на дне мусор и тину. 

Он был неприхотлив и непривередлив. Ког-
да хозяевам прискучил аквариум и они пере-
стали подкачивать в воду кислород, многие 
рыбки почувствовали себя скверно, начали 
задыхаться. А сомик легко притерпелся к этой 
неприятности.

Люди стали забывать кормить рыбок, не 
меняли воду, перегорела подсветка, ее не стали 
ремонтировать. Среди рыб начались эпидемии 
и болезни. Вскоре в водном вольере не осталось 
никого кроме сомика.

Наступило лето. Владельцы аквариума 
уехали на дачу. Аквариум оставили в городской 
квартире. Не тащить же его с собой! Тем более 
красивых рыбок в нем не осталось.

Вода испарялась, еды становилось мень-
ше. Сомик обитал в ежедневно уменьшающей-
ся, убывающей, высыхающей акватории. Его 
охватывало отчаяние. Он, может, даже прыгнул 
бы за пределы прозрачной тюремной камеры, 
чтобы покончить с мучениями разом. Но края 
стеклянных стен стали слишком высоки, пере-
махнуть через них он не мог: жидкости осталось 
на самом донышке, к тому же из-за недоедания 
сомик ослабел.

Хозяева, вернувшиеся с дачи, хотели выбро-
сить аквариум, но заглянули в него и обомлели: 
среди сырых камней, зарывшись в них, чтобы 
хоть как-то соприкасаться с остатками влаги, 
лежал сомик. Его спина была сухой, чешуя вы-
сохла и сморщилась, бока покрылись струпьями, 
но он шевелился!

Скорей наполнили аквариум и насыпали 
сухого корма. Несколько недель за сомиком 
ухаживали, как за тяжело больным. И он пошел 
на поправку! Выжил! Набрал силу. И в благодар-
ность за хорошее к себе отношение так вычистил 
стенки и дно, что они засверкали и засияли, 
будто новые.

Люди подумали-подумали и опять запу-
стили в аквариум красивых рыб: моллинезий и 
меченосцев, барбусов и данио-рерио. Любуясь 
ими, они взирали на сомика уже без пренебре-
жения. Его трудолюбие и воля к жизни заставили 
их относиться к нему по-другому.

Вот чего сумела добиться своим мужеством 
и терпением маленькая невзрачная рыбка!

Бедные люди
(Почти по Достоевскому)

Неточка Незванова включила телевизор и 
прослуша ла блок рекламных объявлений. Денег 
до зарплаты оста валось немного, она должна 

была убедиться, что делает правильный выбор. 
Лихой ролик рассеял сомнения: колготки «Ол-
вейз» (как было не поверить задорной и зазывной 
ин тонации участников промоутерного клипа?) 
были вне конкурен ции. Вот только Неточка не 
могла понять, хотя смотрела эту рекламу в со-
тый раз, как будет правильно: «Олвейз» — что 
в переводе с английского означало «всегда», 
или «Ол дейз», что в переводе с того же самого 
значило «Дни напролет»? По смыслу подходи-
ло то и другое, но Неточка болезненно любила 
точность. Когда-то она окончила школу с препо-
даванием ряда предметов на английском языке, 
потом — педагогический институт, работала 
экскурсоводом, учительницей, подрабатывала 
продавщицей в продуктовой палатке, затем кас-
сиршей в круглосуточном супермаркете, теперь 
подрядилась разносить газеты, иностранный 
стал не нужен, мало-помалу забывался из-за 
отсутствия практики.

Накинув жакет, Неточка вышла на улицу. 
В булочной, купив батон белого, а в киоске на 
углу эти самые колготы, она вернулась домой 
и, включив телевизор, была неприятно удивлена 
произошедшей сменой приоритетов: теперь 
по всем каналам сплошняком шло воспевание 
колготок «Кеафри».

После рекламной многочастевки экран за-
няло улыбающееся лицо весельчака, которого 
ведущий отрекомендовал писателем-сатириком, 
после чего зубоскал приступил к повествованию 
смешного случая из своей жизни, сильно смахи-
вавшего на старый анекдот. Неточка слышала его 
еще от своего покойного отца, капитана Лебядки-
на, закончившего дни (после расформирования 
авиационного полка, в котором он прослу жил 
всю жизнь) нищим и всеми забытым спившимся 
попрошайкой. Мать Неточки скончалась еще 
раньше, не пережив обесценивания ваучерных 
бумаг, которые отнесла в патриотический фонд 
«Гермес» и обменяла на липовые акции.

Писатель между тем приступил ко второ-
му веселому эпизоду своей жизни, но опять не 
развеселил Неточку. С ней последнее время 
происходило странное. Она не улыбалась тому, 
что с экрана называли смешным, и горевала над 
тем, что телеведущие считали уморительным. В 
ее голове все странно сместилось. Купив книгу 
этого самого ухаря-весельчака, она не смогла 
одолеть даже первого, очень забористого, по 
словам автора предисловия, рассказа: настолько 
плоскими и убогими показались ей язык и мысли. 
Зато когда перечитывала книги обязательной 
школьной программы (прежних времен, теперь 
это произведения было принято именовать «на-
фталином»), начинала припоминать, что умела в 
юности радоваться удачно найденным метким 
словечкам и сюжетным ходам...

По ТВ началось высту пление лощеного ми-
нистра, он говорил о борьбе с пре ступностью 
и о том, что борьбу эту надо поднять на новый 
уровень. Неточка была полностью с этим со-
гласна: работая в палатке и супермаркете, она 
повидала массу безобразий и нарушений закона. 
Однако не в первый раз звучавшие с экрана при-
зывы отчего-то очень медленно просачивались 
в реальную жизнь. 

Неточка выключила «ящик».
Она расстилала постель, когда пришла 

ее двою родная сестра, Соня Мармеладова. 
Раньше Соня была лаборанткой в НИИ, но ин-
ститут захирел, платить стали гроши. Сонечка 
подалась в проститутки. Щеголяла в модных 
нарядах. Поносив недолго, отдавала Неточке. 
И деньжатами помогала — подбрасывала, так 
сказать, мелочишку на молочишко. С собой на 
панель Неточку не звала — больно Неточка была 
неказиста, да и не пошла бы: странные отголоски 
прежних убеждений не позволяли ей совершать 
естественные шаги, подразумевавшиеся в пред-
лагаемых обсто ятельствах. 

— У Акакия Акакиевича, помнишь его, был 
нам соседом,  вчера вечером последнюю дра-
ную шинелишку отняли, — стала рассказывать 
Соня. — Налетели, избили...

Неточка вспомнила слышанный только что 
призыв ми нистра и печально вздохнула.

— А еще, — продолжала Соня, — привез-
ли партию первоклассного порошка. Может, 
возьмешься распространять по дискотекам? С 
каждой дозы поимеешь полтинник... 

Неточка деликатно, боясь обидеть сестру, 
отказалась: 

— Нехорошо это...
Соня кивнула. Она знала: сестра 

неисправима.
— Я колготки купила, — похвасталась Не-

точка и показала приобретение. 
Соня одобрила выбор. И засобиралась на 

работу.
Утром Неточка прихорошилась и вышла из 

дома. У нее был план. Несколько дней назад на 
фонарном столбе близ троллейбусной остановки 
она увидела объявление: «Требуется няня». По 
указанному адресу Неточка теперь и направ-
лялась. В мыслях роились радужные надежды: 
вот идет с малышом в картинную галерею (ей 
есть что рассказать ему: здесь она была экс-
курсоводом), обуча ет карапуза английскому, 
вместе они читают «Му-му»...

...Дверь открыл бритый громила. Ни слова 
не спро сив, заволок внутрь. Неточка подумала, 
что, вероятно, ошиблась адресом. 

Человек в белом халате, бег ло взглянув на 
нее, кивнул:

— Молодая...
— Я по объявлению, — пробовала объяс-

нить она. 
— То, что требуется, — продолжал человек 

в ха лате. — Почка, сердце... В одном флаконе. 
Объявле ние теперь надо сорвать. Родя, Расколь-
ников, пойди, сорви. Да ос тавь свой топор...

Неточка пыталась закричать. Но Халат 
скомандовал: «Хлороформ!» Последнее, что 
увидела, — окрова вленный труп старухи в углу; 
последнее, что услышала: «Мужчину-донора 
будем искать на Обводном канале...»

Стриженый громила сделал громче звук 
телевизо ра, где завзятый писатель вещал о 
чем-то забавном и задорном...

ТЫ и Я

МЫШЕЛОВКА  
ИЗ ПЯТИ БУКВ

Казалось бы, все мыслимые способы знакомств давно известны, и 
изобрести в этой сфере что-то новенькое совершенно нереально. Ан нет: 
девушки, приехавшие покорять столицу при помощи своих женских 
достоинств, придумали и освоили совершенно новый способ знакомства. 
Современного принца на стальном коне отслеживают и загоняют, 
как кабана. То есть, увидев дорогой припаркованный автомобиль, 
они «запирают» его своей машиной. А уж когда появляется хозяин, 
припертый к стенке в буквальном смысле, в ход идет стандартный 
девичий арсенал — обворожительные улыбки, хлопающие глазки и столь 
любезное мужскому слуху восхищение: «Вы такой крутой, у вас такое 
крутое авто, а мне, бедной, негде даже машину поставить!» 

КАК ПРИПЕРЕТЬ
МУЖЧИНУ
МАШИНОЙ

Столичные проблемы 
с парковкой 
породили новый 
способ знакомств
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Корр. «МК» попробовала 
сама познакомиться путем 
запирания чужой машины.



Ньюйоркцы с их страстью к аббревиату-
рам зовут Брайтон-Бич кратко и ласко-
во — Би-Би. Что до русских туристов, то 
нетрудно догадаться, о чем они первым 
делом спрашивают, попав на Би-Би: «А 
у вас тут правда всегда идут дожди?». 
«За дождь не помню, — на секунду за-
думавшись, отвечает мне Сема, хозяин 
лавки «Мясоедовская», — а колбасы у 
нас такие, шо Москва ваша имеет блед-
ный вид!» 

Брайтон нельзя узнать, даже исходив пешком 
вдоль и поперек. Тут надо жить и дышать этим 
воздухом изо дня в день, только тогда можно по-
чувствовать вкус, дух и колорит. А шо вы хотели, 
где вы еще такое найдете — винегрет из Одессы-
мамы с Ростовом-папой, с диссидентской Москвой 
60—70-х годов и с Нью-Йорком XXI века? Да еще 
вольготно расположившийся на берегу Атлан-
тики и включивший в свое название вальяжное 
«бич» — пляж?

Би-Би — это не просто район компактного 
проживания эмигрантов из бывшего СССР, это 
кусочек России в Нью-Йорке — притом местами 
России советской. Эту часть Нью-Йорка облюбо-
вали в основном выходцы из Одессы, Кишинева, 
Тбилиси, Бухары, Алма-Аты и других южных горо-
дов, что придает Би-Би особый колорит. Залихват-
ский и при этом неторопливо-вальяжный — почти 
курортный. Недаром этот кусочек Бруклина не раз 
воспет в эмигрантском искусстве — от музыки 
до кинематографа. Вспомните Шуфутинского, 
Новикова, Токарева или то самое произведение, из 
которого многие вынесли, что на Брайтон — беда 
с погодой: «На Дерибасовской хорошая погода, 
на Брайтон-Бич опять идут дожди…» 

С погодой на Брайтоне, впрочем, все в поряд-
ке. В Нью-Йорке вообще очень приятный климат 
— за редкими исключениями в виде погодных 
«взбрыков» типа холодного ветра с океана. 

Брайтон — это примерно 15 кварталов вдоль 
атлантического пляжа, большая часть из которых 
тянется под мостом с железной дорогой (на этом 
отрезке нью-йоркский сабвей проходит над зем-
лей). Ни на одной манхэттенской авеню не увидишь 
столько роскошных шуб и бриллиантов, сколько на 
брайтонском променаде под грохочущей эстака-
дой метро! На Брайтоне можно купить как свежие 
российские газеты, так и подшивки 30-летней дав-
ности — например, «Правды» или журнала «Наука 

и жизнь». Всеми главными деликатесами быв-
шего СССР можно угоститься в многочисленных 
брайтонских ресторанах — русских, кавказских, 
еврейских и среднеазиатских. Кстати, только в 
них во всем Нью-Йорке можно курить, в остальном 
общепите города это строго запрещено. 

Брайтон говорит на русском. А вернее — на 
рунглише. Так лингвисты окрестили эту перченую 
языковую смесь — русско-английский жаргон с 
одесским выговором и еврейским акцентом. Брай-
тонцы (привет Одессе-маме!) очень любят умень-
шительные суффиксы. Кажется, что здесь живут 
сплошные Сонечки, Монечки, Сенечки, Юлики и 
Шмулики. Здесь издаются местные газеты — на 
своем и для своих. В брайтонском печатном слове 
используется тот же уменьшительно-ласкательный 
рунглиш, вроде: «Люся и Марик поздравляют Жо-
рика и Беаточку с золотой свадьбой».

Вообще с языком на Брайтоне обращаются 
вольно. На одном большом магазине тут красу-
ется вывеска «Оптека». И это вовсе не ошибка, 
сделанная от неграмотности или по причине того, 
что родной язык напрочь забыт. Это ностальгия 

по корням плюс приобретенный американский 
прагматизм. Слово «оптека» красноречиво скажет 
каждому брайтонцу, что в этом шопе можно и ле-
карство купить, и очки заказать. Кстати, Брайтон 
— единственное в NY место, где можно найти наши 
отечественные пилюли и снадобья типа валидола, 
валокордина или валерьянки. В том числе и те, 
которые у нас уже лет сто не продаются. 

Чужие тут не ходят! 
Так говорили о Брайтоне лет 30 назад, когда 

здесь осела новая партия мрачных и неулыбчивых 
«совковых» товарищей, которые натурализова-
лись медленно и невежливо. В 70—80-е годы 
прошлого столетия американцы на юг Бруклина 
и носа не казали — боялись местных жиганов, 
карманников и прочих «остапов бендеров» с 

Брайтон-бич-авеню. Сегодня на Брайтоне много 
«пришлых» — как туристов, так и нью-йоркцев, 
«подсевших» на русские пельмени. Но на каждого, 
кто говорит по-английски, аборигены все равно 
смотрят так, будто спрашивают: «Заблудился, 
милок?» «Своими» на Брайтон-Бич считают только 
латиноамериканцев из соседнего «испанского» 
квартала. Мексиканцы на Брайтоне энергично 
лепят вареники в русских ресторанах или стоят 
на улице с овощными лотками. А горячие пуэр-
ториканские юноши ухлестывают на променаде 
за пышными одесскими мамзелями.

В брайтонских витринах — объявления, слов-
но родом из Москвы времен застоя. «Поступила 
в продажу пудра «Ланком» с запасным блоком». 
«Итальянские шмотки — родные, недорого». Весе-
лят и вывески на магазинах: «Свежее фермерское 
мясо». А через дверь: «Салон мага и натуропата 
Семы Задунайского». Говорят, около будки, где 
продаются огромные горячие пирожки, одно время 
висела табличка: «Здесь был Горбачев, который 
хотел нашими пирожками накормить голодную 
перестройку». 

На Брайтоне (и только на нем!) можно купить 
самые чудные и редкие вещи — ручные узбекские 
ковры, бюстгальтеры на четыре пуговицы, чугунные 
мясорубки Харьковского завода, бязевые носки, 
нитки мулине и даже зубную пасту «Поморин». 
Как говорят местные, даже кепки-«аэродромы» 
вот уже лет 30 продаются в одном и том же месте 
— в закутке у дяди Гоги. А когда на Брайтон-Бич 
открывается новый ресторан (что происходит чуть 
ли не каждый день), название ему подбирают не-
пременно имперское: «Метрополь», «Националь», 
«Европейский», «Столичный». И нигде не гуляют 
с таким размахом, как на брайтонских банкетах. 
Угощение стоит в пять этажей: на одном — сациви, 
на другом — шашлыки, на третьем — форшмак, на 
четвертом — рыба-фиш, на пятом — торт и пирож-
ные. И музыканты играют без антрактов. 

«Санкт-Петербург» — самый большой книж-
ный магазин на Брайтоне. Модные новинки на 
русском — Акунин и Сорокин, переведенные Му-
раками и Кальвино — попадают сюда практически 
одновременно с Москвой. «Я хочу подарить вам 
две свои книжки!» — говорю я менеджеру. «А за-
чем?» — подозрительно интересуется он, явно 
выискивая в моем душевном порыве какой-нибудь 
подвох. «Мне будет приятно, если вы продадите 
их в своем замечательном магазине, — честно от-
вечаю я. — А если читателям понравится, закажете 

еще из Москвы». Тут книготорговец понимает, в 
чем моя корысть, и заметно расслабляется. Бе-
рет книжки и записывает мой телефон на всякий 
случай. Оно и понятно: ходят тут всякие… А потом 
книжки пропадают! 

Беня в «Кадиллаке»,  
Маня в алмазах
Брайтонцы, конечно, похожи на нас — но толь-

ко на нас образца 70-х — начала 80-х годов. Ока-
завшись полностью оторванными от родины, жили 
мыслью: «Эх, вот бы у нас на Арбате увидели меня 
в «Кадиллаке», а Маню — в алмазах!» Они помнят 
Москву днем серой, а вечерами — кромешно-
мглистой. Вывески магазинов — подслеповатыми, 
а граждан — мрачными и озабоченными добычей 
продуктов. Не жалуют тут и представителей «по-
следней волны» — русских, эмигрировавших уже 
из свободной России. Эти люди приезжают с боль-
шими капиталами и такими же амбициями. Они 
скупают пентхаусы на Манхэттене, а на Брайтон 
приезжают поглазеть, как на диво. 

Конечно, население сегодняшнего Брайтон-
Бич состоит не только из энергичных, но малооб-
разованных провинциалов, вывезенных из России 
еврейских бабушек и полумафиозных российских 
бизнесменов, вовремя уехавших за рубеж. Мно-
гие русские американцы второго поколения, не 
имеющие проблем ни с английским языком, ни 
с работой, ни с американскими бытовыми при-
вычками, не торопятся съезжать с Брайтон-Бич, 
а только меняют квартиры на лучшие и большие. 
Они привыкли покупать свежий щавель, есть в 
кафе домашний борщ с пампушками, а вечерами 

дефилировать по набережной, где Атлантика с 
успехом заменяет им Черное море. 

Конечно же, гулять тут надо по «бордвоку» 
(boardwalk) — деревянной эспланаде вдоль океана. 
Это самая длинная в Нью-Йорке прогулочная на-
бережная: она протянулась на целых 5 километров, 
до самого Coney Island. Неторопливо шагая по ней 
в сторону парка аттракционов, вы сможете лицез-
реть брайтонскую публику во всей красе.

Купаться в районе Брайтон-бич стоит, если 
только уж очень жарко или рано утром: пляж 
хоть и поддерживается в чистоте, но слишком 
переполнен.

Главный очаг культуры Брайтон-Бич — те-
атр «Миллениум» (1029 Brighton Beach Ave). 
Здесь практически без перерывов выступают 
гастролеры «с большой земли»: от Жванецкого 
до Жириновского.

Самая интересная часть меню брайтонских 
ресторанов — музыкальная программа. Шансон, 
дискотека 80-х и песни советских лет, которые на 
родине давно позабыты. Дамы в вечерних платьях, 
кавалеры в лаковых штиблетах, шампанское рекой 
— и танцы, танцы, танцы!

А самым экзотическим развлечением (все-
таки Брайтон-Бич в Америке!) тут является русская 
баня с веником, водкой и селедкой. Аксессуары 
для бани, включая шайки и войлочные шапки, 
вовсю продаются с уличных лотков. Затопят мест-
ные баньку по-черному — и парит над Брайтоном 
русский дух, и Русью пахнет. 

Так что если, находясь в Нью-Йорке, вы со-
скучитесь по родине, то станция подземки, на 
которой вам следует сойти, так и называется — 
«Brighton Beach».

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

НА БРАЙТОНЕ  МОЖНО КУПИТЬ САМЫЕ ЧУДНЫЕ И РЕДКИЕ ВЕЩИ — РУЧНЫЕ УЗБЕКСКИЕ КОВРЫ, 
БЮСТГАЛЬТЕРЫ НА ЧЕТЫРЕ ПУГОВИЦЫ, ЧУГУННЫЕ МЯСОРУБКИ ХАРЬКОВСКОГО ЗАВОДА, 
БЯЗЕВЫЕ НОСКИ, НИТКИ МУЛИНЕ И ДАЖЕ ЗУБНУЮ ПАСТУ «ПОМОРИН»

стр.  “Московский коМсоМолец”    
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ГЕОГРАФИЯ ОТДЫХА
Зимние суперканикулы для школьников в Финлян-
дии! Английский язык с преподавателями из Англии 
и США. Горные лыжи, экскурсии, творчество, отдых 
и спорт!

Финляндия ЧОУДО
«Скандинавская» школа,
Москва, ул. Малая Лубянка,
16, 6 этаж, (495) 626-46-00,
www.nordicschool.ru
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 СТРАНА ОПИСАНИЕ ТУРА ФИРМА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 781-47-40

НЕБОЛЬШАЯ 
СОБАЧКА БЕТТИ.
Чудесная девочка — 
добрая, ласковая, 
послушная.
Умница и красавица.
В холке 45 см, 2 года.
Серилизована.
Привита.

Я ХОЧУ ДОМОЙ

8-916-816-10-28
В ДОБРЫЕ РУКИ

Игрива, но больше 
любит тихо 
посидеть — она само 
олицетворение тепла, 
уюта и нежности.
1,5 года, привита, 
стерилизована,
к лотку приучена.

СПОКОЙНАЯ,
ЛАСКОВАЯ
КОШЕЧКА

8(916)816-10-28

ТАСЯ

МЕТИС ПЕРСА.
Очень ласковая, нежная, 
спокойная девочка. 
Возраст 2,5 года. 
Стерилизована, привита, 
к лоточку приучена.

ПУШИСТАЯ КРАСАВИЦА 
ПУША ОСТАЛАСЬ
БЕЗ ДОМА

В ДОБРЫЕ РУКИ
8-916-323-49-20

ИЩЕТ ДОМ,
возраст 3 года, 
ласковый, 
привит, 
неприхотлив
в еде.

МЕТИС
БОЛОНКИ
ЛИНД

965-202-73-83

Солнечный, радостный
5-месячный ребенок.
Здорова, привита. Прекрасно 
гуляет на поводке, не тянет.
Необыкновенно ласкова и 
позитивна. Баги потеряла 
дорогу домой, но надеется 
найти человека, которому 
будет предана всю жизнь.
Подарите малышке дом,
и Добро к Вам
обязательно вернется!

Красавица
Багира-потеряшка

8-916-310-27-76

БАГИРА

souzrus15@mail.ru

ПЕРСИДСКИЕ КОТЯТА

8-915-125-63-47, 
8-495-386-85-95

Милые, нежные 
и очень ласковые 

девочки и мальчики 
голубого, кремового,

шоколадного
и черного окрасов. 

Привиты,
ветпаспорт. 

Приучены к лотку.

Умный, 
интеллигентный пес, 
1,5 г., привит!
Чудесный, ласковый, 
море позитива! Дома 
не громит, все дела 
на улице, мечта, а не 
собака! Прекрасно 
ездит в машине.

РЫЖИЙ МЕТИС 
ЛАБРАДОРА

8 903 243 19 95

ст.м. "БУЛЬВАР ДМИТРИЯ
ДОНСКОГО", Северное Бутово,
ул. Грина, 22 "А", круглосуточно, 
(495) 712-38-63
ст.м. "КРАСНОГВАРДЕЙСКАЯ", 
ул. Кустанайская, 5, корп. 4, 
9.00—20.00, без выходных,
(495) 344-06-58
ст.м. "МИТИНО", 
ул. Дубравная, д. 38, 
круглосуточно, (495) 978-03-57

МЫ СДЕЛАЕМ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫ И ВАШИ
ЖИВОТНЫЕ ЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ КОМФОРТНО.

ВЕТЕРИНАРНЫЕ КЛИНИКИ, 
ЗООМАГАЗИНЫ "БЛИЗНЕЦЫ"
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ЗООМАГАЗИН,
ст.м. "ЯСЕНЕВО",
Литовский бульвар, 7,
к/т "ХАНОЙ", 9.00—20.00,
без выходных и обеда.
(495) 585-64-97
ЖУЛЕБИНО,
ул. Авиаконструктора
Миля, 2, корп. 1,
9.00—20.00, без выходных,
(495) 704-08-88

8(495)423-82-21
8(495)423-82-30
8(499)128-82-95

ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

КРУГЛОСУТОЧНО
www.bembivet.ru

☎ 

Лиц. №
 ЦЛВД  006604

ЦЕНТР ЭКСТРЕННОЙ 
ВЕТЕРИНАРНОЙ МЕДИЦИНЫ

✧ ЭКГ, УЗИ, ЭНДОСКОПИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ  ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, 

ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ

"БЕМБИ""БЕМБИ" Лечение домашних 
экзотических животных.

Хирургия, терапия, 
офтальмология, 

стоматология

ДЕНЯ

8(906)031-13-15

ОЧАРОВАТЕЛЬНЫЙ
МЕТИС СПАНИЕЛЯ
И ПУДЕЛЯ
6 лет, в дар. Добрый и 
веселый, Деня подарит
море позитива, но и он 
нуждается в заботе, т.к. 
имеет слабое зрение.

Небольшой, 
сообразительный,

очень харизматичный 
песик. Любит спать в 

собственном кресле и 
играть в два теннисных 

мячика сразу.
5,5 месяца, 

46 см в холке. Привит.

В ДОБРЫЕ РУКИ

СТЕПАН

8(916)165-20-20

Необыкновенная собака, волею 
судьбы оказавшаяся в приюте, 
ищет семью. Гавроша — девочка 
2-х лет, ласковая, добрая и 
веселая. Обожает гулять и играть, 
прекрасно ходит на поводке. 
Гавроша очень сообразительная и 
любопытная собака. Сможет жить 
в квартире и в загородном доме, 
будет прекрасным компаньоном 
и верным другом. Здорова, 
привита и стерилизована.

ГАВРОША  ждет 
хозяина в приюте!

8-903-103-15-70,  Наталья

ГАВРОША

ДЕВОЧКА
ДУНЯША

8-965-202-73-83

7 месяцев.
На участок
в вольер.

8-985-728-06-76

ДОБРЫЙ КОТ 
ИЩЕТ ДОМ

8-905-740-30-24
2 года, здоров, привит, кастрирован,
приучен к лотку

МАЛЕНЬКАЯ 
КНОПА ИЩЕТ 

НЕЖНЫЕ РУЧКИ!

8 903 243 19 95

Девочка 3 мес., метис 
немецкой овчарки, 

будет среднего 
размера, веселая 
шкода, ласковая, 

умненькая, преданная 
собачка, трогательная. 

Носит аппорт и знает 
«место». Привита.

Добрый, ласковый и 
по-собачьи искренний, 
Бертик очень 
тоскует по человеку 
и общению с ним. 
Возраст 9 месяцев, 
привит.

умный, добрый и 
сообразительный 
пес-подросток.

БЕРТ

8(916)1652020

Одинокий, немолодой 
песик, очень надеется 
найти хозяина и дом, 
где его будут любить. 
Ласковый, спокойный, 
добрый. Небольшой — 
45 см в холке, вес 13 кг. 
Привит.

ЛИШИЛСЯ ДОМА
И ХОЗЯИНА

В ДОБРЫЕ РУКИ
8-916-312-77-42

ГОША

Милая и невероятно 
обаятельная кошечка.
Нежная и очень 
ласковая, ее любимое 
занятие — сидеть 
на руках у человека 
и мурлыкать. 3 года. 
Стерилизована, 
привита.

АСЯ

8(916)312-77-42
В ДОБРЫЕ РУКИ

КОТЯТА 
ИЩУТ ДОМ
www.vao-priut.org 
сайт волонтеров

КОЖУХОВСКОГО 
ПРИЮТА

МАКС

Веселый,
подвижный,

ласковый.
Здоров,
привит.

1,5 года

8 (903) 728-14-61, Анна
8 (929) 576-94-21, Валентина

КОЖУХОВСКОГО 
ПРИЮТА

КОШКИ ЖДУТ 
ХОЗЯЕВ
www.vao-priut.org 
сайт волонтеров

По вопросам размещения рекламы обращайтесь по тел.: (495) 781-47-43, 781-47-32,
ICQ 433749504. E-mail.lebedevav@mk.ru

Ирина Космовская, представитель 
Международного благотворитель-
ного фонда помощи животным 
«Дарящие надежду», настроена 

пессимистично:
— Ничего не изменилось — кошек как за-

муровывали в подвалах, так и продолжают за-
муровывать. В зоозащитные организации по-
стоянно поступают жалобы от горожан, которые 
возмущаются жестокостью коммунальщиков, 
обрекающих животных на гибель. А со стороны 
столичных властей никакой реакции нет: по-
следний раз они «высказались» по проблеме 
информационным письмом от конца августа, 
которое заместитель руководителя департа-
мента ЖКХ Антон Велиховский разослал всем 
заместителям префектов московских округов. 
Его посыл был прост: продухи (вентиляционные 
отверстия, ведущие в подвалы. — Прим. авт.) 
нужно закрывать аккуратно и постепенно, а 
кошек помещать в приюты. В итоге приютов 
практически нет, продухи заделываются на-
мертво, а кошки погибают от холода на улицах 
или в подвалах, где оказываются замурован-
ными без еды и воды. За животных все чаще 
заступаются сами москвичи, которые вручную 
открывают подвалы и спасают кошек; таких пока 
немного — гораздо больше пожилых людей, 
которые в шоковом состоянии обращаются в 
самые разные городские инстанции, в ужасе от 
происходящего. Понять логику коммунальщиков 
трудно: они объясняют свои действия тем, что 
тепло в подвалах нужно сохранять, закрыв в них 
все продухи. Фактически же они обеспечивают 
комфортное жилье для крыс, мышей и прочих 
вредителей, которые по трубам спокойно про-
бираются в теплые «апартаменты», где им ничто 
не угрожает (ведь кошек там уже нет), а оттуда 
отправляются «путешествовать» по квартирам 
жильцов…

Вообще, строители — люди умные и ничего 
просто так не стали бы закладывать в проекты 
огромных московских многоэтажек. Продухи в их 
подвалах — очень важный элемент конструкции: 
во-первых, они обеспечивают вентиляцию 
помещений, а это не дает скапливаться 
сырости и заводиться грибку. Во-вторых, 
они не дают газу заполнять подвалы; 
если же все продухи закрыты, это 
может быть чревато возгоранием 
или даже взрывом в доме. Ну а 
в-третьих, бывают случаи, ког-
да в порыве «особого» рвения 
коммунальщики замуровыва-
ют даже пожарные вентили 
— и это, что называется, 
«без комментариев». Так 
что же движет сотрудни-
ками департамента ЖКХ, 
столь усердно нарушающи-
ми все санитарные нормы 
и фактически убивающими 
ежедневно множество без-
домных кошек? 

Представитель одного 
из московских зоозащитных 
движений, пожелавший остать-
ся неизвестным, рассказал, что 
одной из причин бездумных дей-
ствий коммунальщиков может быть, 
по слухам, негласное распоряжение 
столичных властей — якобы все продухи в 
подвалах жилых домов должны быть закрыты 
для борьбы с террористами:

— Смысл в том, что если вентиляция в подва-
лах будет открыта, то через нее могут пробрать-
ся злоумышленники и заминировать здание, 
или попросту забросить в его подвал бомбу. 
То, что во многие московские подъезды можно 
свободно зайти с улицы, что чердаки и подвалы 
часто арендуют какие-то непонятные компании, 
никого особо не волнует. Мой сосед, большой 
полицейский начальник, рассказывал, что по-
лиция должна строго следить за тем, чтобы все 
продухи в подвалах были наглухо замурованы, 
и чуть ли не принуждать к этому управляющие 
компании и прочие ЖЕКи и ДЕЗы…

Наталья, зоозащитница из столичного райо-
на Митино, поведала о другой возможной при-
чине ненависти коммунальщиков к бездомным 
кошкам:

— Все дело — в политике управляющих 
компаний. С некоторых из них берут огромные 
штрафы — вплоть до 500 тысяч рублей, если хотя 
бы один продух в подвале остается открытым. 

Если ответ на вопрос «почему» — все еще 
загадка, то как коммунальщики замуровывают 
подвалы, москвичи давно уже могут наблюдать 
воочию. Участники зоозащитного форума «Пес и 
Кот» рассказали, что обычно закрытие продухов 
начинается с установки картонных заглушек или 
тонкой сетки. Когда жильцы домов слышат из 
подвалов жалобное мяуканье — это кричат о 
помощи кошки, оказавшиеся в ловушке, — те из 
них, кто посмелее, вручную открывают продухи 
и освобождают зверьков. Потерпев поражение, 
коммунальщики идут на более крутые меры и 
устанавливают железные решетки на проду-
хи. В этом случае защитники животных и те из 
жильцов, кому небезразлична судьба несчастных 
кошек, берутся за «тяжелую артиллерию»: в ход 
идут гидравлические ножницы, автомобильные 
домкраты и сварочные карандаши. Самые бру-
тальные защитники зверьков из сильного пола 
вообще прицепляют решетку тросом к свое-
му автомобилю и, вдавив в пол педаль газа, с 

грохотом открывают подвалы, смачно послав 
при этом работников сферы ЖКХ куда подальше. 
Так вызволяют тех усатых-полосатых, кто попал 
в ловушку, или дают возможность укрыться от 
непогоды выброшенным на улицу зверькам. По 
разным причинам такие преграды не всегда 
удается полностью устранить, но попавшим в 
ловушку кошкам, по крайней мере, можно при-
носить еду и питье или проделать для них в за-
глушках небольшой лаз. Однако порой оголтелые 
коммунальщики идут на совсем уж радикальные 
меры и закрывают изнутри все продухи в под-
валах двойными листами оцинкованного железа 
или вообще наглухо закладывают кирпичом или 
заливают бетоном. Те кошки, которые остаются 
в подвале, при этом неминуемо погибают от го-
лода и жажды, а зверьки, оставшиеся на улице, 
оказываются на краю гибели из-за холодов.

— Кошки — это домашние животные, для 
существования им нужно тепло, — рассказы-
вает Ирина Космовская, — владельцы усатых-
полосатых знают, что в холода они забираются 
поближе к батареям, сворачиваются клубком, 
закрывают нос лапками. Если поздней осенью 
или зимой зверьки оказываются на улице, то 
сразу же начинают искать, где бы согреться, — 
это могут быть канализационные люки, батареи, 
машины… И стараются быть ближе к людям, ища 
у них укрытия. Бывают очень трагичные случаи, 
когда кошка, уснувшая под машиной, не успевает 
проснуться, когда водитель садится в автомобиль 
и начинает движение, — это часто приводит к ги-
бели животного. Или маленький, глупый котенок 
забирается прямо в двигатель какого-нибудь 
грузовика, чтобы укрыться от холода, — и не 
успевает сообразить, что делать, когда мотор 
начинает работу… Я сама была свидетельницей 
душераздирающей картины, когда котенок, ока-
завшийся зимой выброшенным на улицу, полз по 
снегу к Ленинградскому шоссе. Он был в жутком 
состоянии, жить ему оставалось не больше 10 
минут, но он искал помощи и пытался попасть 
поближе к людям. Весь ужас заключался в том, 
что шерсть у него была белого цвета, и прохожие 
не замечали его на таком же белом снегу…

Что же делать тем, кому небезразлична 
судьба мурок и барсиков и кто стал свидетелем 
жестоких действий сотрудников ЖКХ? Зоозащит-
ники говорят, что самое главное — это не сидеть, 
сложа руки. Даже многие представительницы 

слабого пола своими руками открывают про-
духи и спасают кошек, рискуя нарваться на 
административное наказание, но если такой 
возможности нет, нужно обращаться с жа-
лобами во все возможные инстанции — от 
управляющей компании до прокуратуры. В 
конце концов, уголовную ответственность 
за жестокое обращение с животными еще 
никто не отменял. Но даже добившись от-
крытия в подвале одного или нескольких 
продухов, нужно проверить, насколько до-
бросовестно коммунальщики выполнили 

предписание «сверху»: порой бывают слу-
чаи, когда единственный открытый продух 

оказывается недоступен для животного или 
находится слишком высоко, так что допрыгнуть 

до него может лишь кошка-каскадер.
Алексей СТЕЙНЕРТ.
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Что ни заседание суда, то скандал. В пят-
ницу в казахстанском городе Талдыкорган 
продолжились слушания по делу об убий-
стве 15 человек на погранпосту «Арканкер-
ген». Обвиняемый Владислав Челах ранее 
отказался принимать участие в заседаниях 
суда. Однако 23 ноября он был помещен в 
клетку принудительно. «Вы нарушаете мои 
права!» — кричал обвиняемый, и через пол-
часа его снова вывели. Корреспондент «МК» 
пообщался с адвокатом Челаха Сериком 
Сарсеновым, который указал на нестыковки 
в официальной версии и считает, что при-
говор суда предопределен заранее.

Напомним, на заседании суда в среду Челах 
сначала пытался покончить с собой, отломав от 
скамьи, на которой сидел, кусок пластика. После 
того как конвоиры вывели его из зала, обвинение 
продемонстрировало видеоролики с участием 
Челаха. На записях он фривольно общается с 
сокамерниками, походя признается в убийстве 
15 человек.

«Пятнадцать, пятнадцать человек, это... рожка 
четыре–пять, может, выпустил... Мне вот как-то 
даже до сих пор не жалко... я не понимаю, почему 
у меня нет жалости? — говорит герой ролика. 
— Контрактников всего три человека было, все 
остальные срочники и служащие. И один был на-
чальник, офицер. А еще один был гражданский. 
Там у него сторожка, он там охранник в охотничьем 
лагере. Там прям, возле нас... Ну, и его пришлось 
положить». Родители сразу же заявили, что ролики 
сфабрикованы. «Местами он, а местами не он», 
— сказал дед Челаха. За разъяснениями корре-
спондент «МК» обратился к адвокату обвиняемого 
Серику Сарсенову.

— Скажите, каково сейчас физическое и 
психологическое состояние вашего подза-
щитного после попытки самоубийства?

— Физическое состояние нормальное. О 

психологическом судить не могу, я не психиатр. Но 
за два месяца это уже вторая попытка Владислава 
покончить с собой. В связи с этим я просил суд 
провести психолого-психиатрическую экспертизу 
обвиняемого. Суд мне в этом отказал. Мотивиров-
ка следующая: «Надо исследовать материалы». 
Какие материалы? Это просто чушь!

— Как бы вы прокомментировали видео-
ролики, где человек, похожий на Челаха, при-
знается в содеянном?

— Для начала скажу, что кроме упомянутых 
записей было продемонстрировано видео раз-
говора матери с дедом Челаха. Оно было сделано 
в гостинице, когда они приезжали на свидание с 
Владиславом во время его содержания в ИВС. 
Я потребовал от суда объяснить, на каких осно-
ваниях была сделана запись. Суд — ожидаемо 
— отказал.

— Понятно. А что же все-таки можно ска-
зать о записях разговоров самого Челаха? 
Подлинность роликов вы подтверждаете?

— Да, ролики подлинные. Челах болтал в 
камере все подряд, рисовался перед сокамер-
никами, которые, конечно, были не случайными 
людьми, а агентами следствия. Его болтовня — это 
бахвальство, глупое хвастовство. За ним ничего 
не стоит. Его слова основаны на голливудских 
боевиках, а также на некоторых установках след-
ственных органов. Важно понять, что у следствия 
нет достаточных доказательств вины Владислава. 
Именно поэтому они прибегли к представлению 
таких искусственных доказательств. Подумайте: 
если бы доказательства были, то нужны были бы 
такие ролики? Настоящих доказательств нет. 

— Что вы имеете в виду, говоря, что на-
стоящих доказательств нет?

— Первоначально из Челаха под угрозой из-
насилования выбили признательные показания. 
Так вот, его показания не совпадают с протоколами 
осмотра места происшествия. Из 15 погибших до 
сих пор не установлены личности двоих. К тому же 

погибших на самом деле не 15, а 18 (это следует 
из материалов дела). Дополнительные три трупа 
не проверялись, их личности не устанавливались, 
в обвинительном заключении о них не сказано 
ни слова.

— Кто же эти трое погибших?
— Полагаю, что они из числа тех, кто напа-

дал на погранпост. Поэтому не объявлялись и их 
родственники, если они вообще из Казахстана. 
Добавлю, что никакой оценки не было дано на-
личию на месте бойни гильз другого калибра, не 
того, каким были вооружены пограничники. На 
«Арканкергене» было 14 автоматов калибра 5,45. 
На месте бойни обнаружены и гильзы калибра 7,62. 
Причем не только от автомата, но и от СВД. Объ-
яснения этому нет! К тому же установлено, что во 
время бойни использовались 10 из 14 автоматов, 
что были на посту. Все это свидетельствует, вопиет 
о том, что там был серьезный бой. Но никого это 
не интересует!

В первых показаниях Челаха говорится о 
том, что с улицы он не стрелял. При этом на ули-
це было найдено около 20 стреляных гильз. Не 
дается в официальной версии объяснения тому, 
куда делись с поста 2 собаки и лошади. На суд не 
вызываются важнейшие свидетели — связисты, 
которые первыми пришли на место бойни. Не вы-
зывают начальника пограничной заставы Алексея 
Фомина, который 2,5 дня знал о произошедшем на 
«Арканкергене» и молчал. Я ходатайствовал, чтобы 
привлечь его как свидетеля по делу Челаха. Но суд 
отказал. Зато в суд вызываются посторонние люди, 
охотники, которые где-то бродили в окрестностях 
в тот момент. Почему не хотят допрашивать Фоми-
на? У меня объяснение одно: чтобы не предавать 
огласке факты бардака в погранвойсках. 

— Как вы думаете, чем закончится суд?
— Цель нынешнего суда — не разобрать-

ся в произошедшем, а наоборот, скрыть фак-
ты. Ведь тогда обнаружится, что пограничные 
войска Казахстана не способны выполнять свою 
функцию. Я уверен, что Челах не виновен. Его 
должны мгновенно оправдать! Уверен также, что 
приговор будет обвинительным, наказание макси-
мально жестким. Прогнила вся судебная система 
Казахстана. Важно, что Казахстан не подпадает 
под юрисдикцию Европейского суда по правам 
человека, а значит, обжаловать приговор вне Ка-
захстана мы не сможем. 

Владислав Челах обвиняется по девяти ста-
тьям Уголовного кодекса, среди которых «Убийство 
двух и более лиц», «Похищение личных вещей», 
«Похищение секретных документов», «Похищение 
оружия», «Незаконное ношение оружия», «По-
вреждение военного имущества», «Дезертирство» 
и «Незаконное вторжение в чужое жилище». Ему 
грозит пожизненное заключение.

На заседании в пятницу вдова командира 
погранпоста «Арканкерген» Алтынбека Кереева 
отказалась от исковых требований к Владиславу 
Челаху. Ранее женщина требовала с обвиняемо-
го 5 миллионов тенге (около 33 тысяч долларов) 
компенсации морального и материального вреда. 
Свое нынешнее решение она не обосновала.

Игорь КАРМАЗИН.

В то время как американская дипломатия 
поставила напротив имени президента Мурси 
галочку, рассматривая его как главного посред-
ника на потенциальных переговорах в регионе, 
в самом Египте главу государства обвиняют в 
диктаторских замашках. Мурси «узурпировал 
всю государственную власть и утвердил самого 
себя новым фараоном Египта», — пишет в своем 
Твиттере один из вождей либеральной оппозиции 
— экс-глава МАГАТЭ Мохаммед Эль-Барадеи. 

Зазвучали призывы к египтянам выйти на 
улицу, чтобы выразить протест против расшире-
ния президентских полномочий, которые угрожа-
ют нарождающейся демократии и сулят усиление 
исламистов. За что же взъелись оппоненты на 
египетского президента?

Мурси издал указ, весьма расширяющий его 

полномочия. Теперь никто не может оспаривать 
или отменять распоряжения, законы и решения 
президента.  Документ также лишает суды права 
распустить конституционную ассамблею, которая 
занимается написанием новой конституции стра-
ны. Формулировка, оправдывающая действия 
президента, проста и внушительна, как пирамида 
Хеопса: «Решение было принято, чтобы защитить 
достижения египетской революции».

В этих же целях президент уволил генпроку-
рора Египта Абделя Магида Махмуда, которого 
недовольное население подозревало в том, что он 
закрывал дела против военных, обвиняемых в пре-
ступлениях во время режима Хосни Мубарака.

Президент распорядился провести повтор-
ный судебный процесс по делу сотрудников служб 
безопасности, которых обвиняли в нападениях 

на демонстрантов в мубараковские времена. 
Напомним, что в прошлом месяце решение ныне 
отставленного прокурора освободить от ответ-
ственности сотрудников служб безопасности при-
вело к ожесточенным столкновениям в Каире.

— Мы имеем дело с классическим постре-
волюционным периодом, когда наступает этап 
борьбы уже внутри победивших сил, — рассказы-
вает «МК» руководитель Санкт-Петербургского 
центра изучения современного Ближнего 
Востока Гумер ИСАЕВ. — Имевшийся в Египте 
после Мубарака плюрализм мнений, когда раз-
ные силы постоянно блокируют инициативы друг 
друга, может быть обозначен как беспорядок, 
что опасно для страны, находящейся в тяжелом 
экономическом положении. Мы видим, какие 
сложности с выработкой новой конституции, 
какие проблемы в отношениях ветвей власти. 
Поэтому попытка «Братьев-мусульман» сделать 
свою позицию более авторитарной логична. С 
другой стороны, опасения в том, что в руках 
одной политической силы сконцентрируется 
такая власть, тоже имеют под собой почву. Но 
через это проходят многие революции, когда 
после постреволюционного бардака необходимо 
наведение порядка. 

— Призывы оппозиции к народу выйти 
на акции протеста чреваты ли новым «Тах-
риром», новыми потрясениями?

— Обращения лидеров оппозиции, призы-
вающих своих сторонников выйти на улицы, и 
обещания «Братьев-мусульман» устроить кон-
тршествия могут привести к новым столкнове-
ниям, есть угроза создания нового паралича 
власти и нового политического кризиса. Но не 
устали ли египтяне от этих выходов на Тахрир, 
не появилась ли у них апатия? Или они готовы 
к новым политическим боям — тут ответ может 
дать только время. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КРОССВОРД ПРОЦЕСС БОГЕМА

ЗА БУГРОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Золотой «венец», на-
деваемый на зуб. 4. Достопримечательность 
графа Храповицкого в Муромцеве под Влади-
миром. 10. «Вуаль» в конструкции шлема. 11. 
Обидная кличка для ботаника с плохим зрением. 
13. Белый символ перемирия. 14. Коромыс-
ло с ведрами на плечах красной девицы. 15. 
Вокальные упражнения для развития слуха и 
музыкальной памяти. 16. Карлик или великан 
в скандинавской мифологии. 18. «Бегущий 
кабан» для клиента тира по прозвищу «меткий 
глаз». 20. Ленивый недоросль в наше время. 22. 
Театральный «аналитик». 23. Ягода на дереве 
с мирными ветвями. 24.  «Холст» с жостовской 
росписью. 26. Недуг Сани Григорьева в начале 
романа «Два капитана». 29. Скипетр как символ 
монархической власти. 33. Вес товара вместе 
с тарой. 35. «Боевые действия» на колхозных 
полях. 36. Приятель, рожденный в один год с 
вами. 37. «Хамелеоны» с дужками. 39. Путевая 
мера для морского волка. 40. «Тайм-аут» для 
театралов. 41. Кредитная хроника банковского 
клиента. 42. Большой быстроходный военный 
корабль. 43. «Курорт», где крутят «роман» жираф 
с антилопой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Помадка, выданная к чаю. 
2. Точка возгорания в лесу. 3. Речная рыба, жа-
ренная в сметане. 5. Петляние между флажками 
на горных лыжах. 6. Водка, перепутанная на 
письме с волшебником. 7. «Броня», превратив-
шая тракт в шоссе. 8. Каждый из континентов 

на олимпийской эмблеме. 9. Допрофессорское 
звание преподавателя вуза. 10. План сверже-
ния короля. 12. Василий с улицы Лизюкова. 
17. Мальчик молодой, с которым все хотели 
потанцевать в песне Аллегровой. 19. Отставка 
президента не по его желанию. 20. Коллектив 
«духовно» близких музыкантов. 21. Команда, 
защищающая честь страны на чемпионате 
мира. 25. Двухчасовое отсутствие на рабочем 
месте. 27. Специфика отделения доктора Бы-
кова. 28. Падение без чувств от избытка чувств. 
30. Порция семечек в ладошке. 31. Профессия 
Чкалова. 32. Утренний ритуал с наклонами и 
приседаниями. 34. Антипод игольного ушка. 
35. Размолвка сплетниц. 38. «Окоченевшая» 
роса. 39. «Взрывоопасная» гримаса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поездка. 4. Счетчик. 10. Секунда. 11. Отпрыск. 13. Тетя. 14. Тигр. 15. Баррикада.  
16. Спячка. 18. Курага. 20. Депутат. 22. Гарсон. 23. Ливрея. 24. Маразм. 26. Порода. 29. Капюшон. 
33. Лацкан. 35. Игуана. 36. Автосалон. 37. Сноп. 39. Лига. 40. Неудача. 41. Огнемет. 42. Колонка. 
43. Условие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Протест. 2. Змея. 3. Клумба. 5. Черпак. 6. Тост. 7. Квартал. 8. Сатрап. 9. Москит.  
10. Стоянка. 12. Кивание. 17. Константа. 19. Универмаг. 20. Динамик. 21. Тюльпан. 25. Аукци-
он. 27. Динамит. 28. Пластик. 30. Профан. 31. Шматок. 32. Гадание. 34. Наждак. 35. Индекс.  
38. Перо. 39. Лего.
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

27 ноября, вторник
В 14.00 состоится пресс-конференция писателя-сатирика Ми-
хаила ЗАДОРНОВА, посвященная выходу первого всенародного 
документального фильма «Рюрик. Потерянная быль». 
Кем был первый русский князь Рюрик, откуда и почему он пришел 
на наши земли? Кто такие русы? Где находился священный остров 
славян Руян, который мы знаем по сказке Пушкина под именем 
Буян? Сколько лет предкам славян? Ответы на эти и другие вопро-
сы — в историческом расследовании Михаила Задорнова. Также 
на пресс-конференции будут показаны отрывки из фильма «Рюрик. 
Потерянная быль».
Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по 
e-mail: sos@mk.ru. 

КЕМ БЫЛ ПЕРВЫЙ  
РУССКИЙ КНЯЗЬ РЮРИК?

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ кабель т. 589-86-90
❑ реле, К10, К52, 155. 

(499)126-02-60

предлагаю
❑ натяжные потолки.

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ плитка. Сантехника. 
Обои. Москвичи.
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ циклёвка. т. (495)210-11-81

предлагаю
❑ автоперевозки + грузчики.

т. 8(495)589-80-42
❑ переезды т. 517-44-72

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ.
т. (495)609-05-39 
www.beltein.ru

❑ прием займов. 
т. 8(495)510-72-58

сдаю
❑ квартиры на сутки, 

на часы. т. 8-916-985-83-83
сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52
❑ русская семья 

снимет квартиру. 
т. 8(499)347-62-38

❑ срочно сниму комнату. 
8(495)589-02-33

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном прерывании 
беременности возможно 
наступление бесплодия и иных 
вредных последствий для 
здоровья женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты.

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т. 8-903-017-89-73

предлагаю
❑ компьютерщик.

т. 8(495)502-26-85

предлагаю
❑ холостяцкая 

вечеринка!
т. 8(495)514-34-23

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

куратор Мария, 
8(905)707-7445

Один год, кастрирован, привит.

ЦЕЛОВАЛЬНЫЙ НЕЖНЫЙ 
КОТЕНОК,

ОТМЕЧЕННЫЙ ЗВЕЗДОЙ.

В ДАР

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС.
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(905)588-27-26, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги. т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

куплю
❑ автовыкуп срочно!

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп.

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т.8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т.8(495)730-86-23
❑ для "ГАЗ-21" 

запчасти куплю. 
8-916-934-90-31

куплю
❑ библиотеку домашнюю 

куплю. т. 8(495)765-16-30

куплю
❑ ЧАСЫ механические, 

механизмы от них. 
Любое состояние. 
Все размеры.
т. 8(495)723-19-05

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

предлагаю
❑ адвокат по гражданским 

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат.
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат.
т. 8-917-598-70-50

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 досуг. + мулатки.
м. "Таганская". 
(495)500-92-33,
м. "Маяковская" 
(495)790-40-30.

❑ супердосуг.
т. (495)645-1-745. 
Студентки!

❑ vip - массаж. 24 часа.
м. "Текстильщики".
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т.8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд.
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т.8-967-047-89-99

❑ досуг м. "АЭРОПОРТ". 
т.(495)518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг м. "ВАРШАВСКАЯ"
т. 8-916-917-70-56

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495)642-44-45

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

 досуг т. 8-903-128-45-45 
Выезд.

❑ досуг. м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495)642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ".
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ"
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. 
м "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т.8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т.(495)649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. НЕЗАБУДКИ
т. 8-909-645-02-20

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ.. 
т. 8-916-122-00-97

❑ досуг. Выезд Настя. 
т. 8-965-384-58-65

❑ досуг. м. "Рижская".
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. м. "Таганская"
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. м."Ленинский пр".
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ досуг. Мулатки 
и негритянки.
т. (495)627-74-15

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки.
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. т. 8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг 

на Маяковской! 
Москвички.
т. (495)792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская"
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная"
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ тантра. т. 8(495)646-86-91
❑ яшма - массаж.

т. (495)518-00-61

❑ в соответствии с пунктом 
3 статьи 12 Федерального 
закона от 11.07.2001 г. 
"95-ФЗ" О политических 
партиях" подтверждается 
представление 
13.11.2012 г. в федеральный 
уполномоченный орган 
организационным 
комитетом по подготовке, 
созыву и проведению 
учредительного съезда 
политической партии 
с предпологаемым 
названием политическая 
партия "Порядок" 
документов, 
предусмотренных п.2 с.12 
названного Федерального 
закона.

Московский филиал
ООО «Страховое общество 
«Сургутнефтегаз» данным 

объявлением информирует, 
что бланки страховых полисов 

ООО «Страховое общество 
«Сургутнефтегаз»

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ 
В СВЯЗИ С УТЕРЕЙ

КАСКО

КВИТАНЦИИ

ОСАГО

серии 001/02
№№  023224, 023225

ВН  №№  438264, 446732, 
446830, 446831,
447622, 446876

серии ВВВ
№№ 0157030864,

0520566850,
0576333338

❑ МАССАЖ м."Савеловская",
м. "Белорусская".
т. (495)518-38-86

❑ массаж м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ" 
т.782-58-98

❑ массаж м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж м. "Кутузовская".
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж м. "Спортивная".
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж м. "Спортивная".
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино"
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м. "Тверская".
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. Приеду 
или приглашу в гости. 
т. 8-967-171-80-25 София

❑ отдых. 8-903-784-21-31. 
Также выезд и живой 
разговор. НАТАША

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Выставочно-маркетинговый центр СЗАО
Москва, ул. Народного Ополчения, д. 33, корп. 1

Тел.: (499) 192-9826, (499) 192-0210
Вход свободный 

5 — 7 декабря

«Комплексная безопасность 
Северо-Западного 
округа Москвы»

Реклама
0+

Адвокат Владислава 
Челаха рассказал «МК»,  
что видеоролики из 
СИЗО подлинные, 
но настоящих 
доказательств вины 
подсудимого нет

Оппозиция обвиняет президента Мурси  
в узурпаторстве и зовет народ на улицы

В ночь с четверга на пятницу в центре 
Киева прогремели несколько взрывов, 
после чего начался нешуточный пожар. 
Одно из наиболее крутых увеселитель-
ных заведений украинской столицы — 
ресторан «Аура», который принадлежал 
супругу Ани Лорак, — в итоге почило в 
бозе…

Громадных размеров зарево заполыхало 
в поэтичном месте на берегу Днепра около 
трех утра. Огонь охватил почти 600 квадратных 
метров фешенебельного помещения. На место 
прибыли 30 пожарных машин. Они растянулись 
до арки Дружбы народов чуть ли не с самой 
Европейской площади. Вся территория вокруг 
ресторана была заполнена милицией. Пожару 
присвоили самый высокий ранг сложности.

Ресторан «Аура» принадлежит  супругу 
певицы Ани Лорак (в миру Каролины Куек) — 
турецкому бизнесмену Мурату. По неофициаль-
ной информации, супруги в настоящее время 
живут порознь. 

В ресторане на момент происшествия 
находились люди — там проходил ремонт. 
Спасатели уже извлекли тела двух женщин, 
которые работали там уборщицами. Четве-
ро мужчин-охранников успели выбежать из 
помещения.

К 7 утра на место происшествия прибыло 
чуть ли не все руководство столичного главка 
МЧС. Высокопоставленные должностные лица 
сказали, что к владельцам ресторана «было 
много вопросов». В частности, ранее на них 
даже завели дело, хотя пока неизвестно, за 
какие нарушения. Не исключено, что претензии 
пожнадзора к владельцам «Ауры» были вызваны 
хранением прямо в помещении  заведения… 
трех десятков кислородных и газовых баллонов. 
Ресторан «Аура» почти не имел стен внутри, 
зато были стеклянные витражи, которые от-
крывали панораму на Киев. 

Официальная версия эмчеэсников пока 
«в процессе формулирования». 

Некоторые интернет-издания растрез-
вонили слух об «операции возмездия», наце-
ленной не столько на теперешних владельцев 
«Ауры», сколько на арку. Кто-то из гулявших 
вблизи ресторана (это в три-то часа утра!) яко-
бы перед самым моментом взрыва заметил 
незнакомцев в масках и с канистрами, напол-
ненными легковоспламеняющейся жидкостью. 
Если это и впрямь были «политически озабо-
ченные» террористы, то они «недоработали». 
Арка Дружбы народов, знаковое место для 
коммунистов, социалистов и прочих левых, 
устояла. Не обвалилась с днепровских круч и 
обзорная площадка. 

Сейчас вместо помещения с едва ли не 
самым дорогим ремонтом в Киеве под смотро-
вой площадкой — несколько бетонных столбов, 
подпиравших стены. Вокруг них разбросаны 
обломки мебели и разбитой посуды. 

Олег БАЗАК.

В КИЕВЕ 
СОЖГЛИ 
РЕСТОРАН 
СУПРУГА 
АНИ ЛОРАК
Муж представительницы 
Украины на «Евровидении» 
усматривает в ЧП происки 
конкурентов

В ЕГИПТЕ — 
НОВЫЙ 
ФАРАОН

Когда Израиль и «Хамас» обменивались ракетными 
ударами, президент Египта Мохаммед Мурси вер-
телся как уж на сковороде. «Брату-мусульманину» 
приходилось выражать солидарность с палестинца-
ми — да так, чтобы не расплеваться при этом с За-
падом. Выкрутился! Перемирия между воюющими 
сторонами достигли не без египетского посредни-
чества. Но теперь президент Мурси попал под огонь 
оппозиции за свои чересчур властные амбиции.
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«ПРИГОВОР БУДЕТ 
МАКСИМАЛЬНО ЖЕСТКИМ»

МАТЕРИАЛЫ   
по теме на сайте 



Муж, застреливший больную жену, вынес 
приговор сам себе  

(«МК в Башкортостане», Уфа)
В Тихом океане исчез таинственный остров

Два геодезиста из Астрахани стали 
обладателями 140-килограммового метеорита 

— Вы знаете имя самой 
счастливой женщины в 
России? 
— Нет.
— Ее зовут Галина! 
— С чего вы взяли? 
— Ну, как же? Все, что у 
нас ни делается, — дела-
ется только для нее, для 
Галочки!

Девочки любят куколок, 
а мальчики — красивые 
машинки. Но это только 
до 17 лет. Потом — все 
наоборот.

Если к вам подойдет краси-
вая девушка и скажет, что 
выполнит два любых же-
лания, каким будет второе 
ваше желание? 

Сержант Сидоров сделал 
два предупредительных в 
воздух и только потом до-
стал пистолет.

Парень — девушке:
— Я, конечно, понимаю, что 
в каждой девушке должна 
быть изюминка, но из тебя 
хоть компот вари!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 24.11.2012): 1 USD — 
31,1325; 1 EURO — 40,1360. По курсу ММВБ 
(на 23.11.2012): 1 USD: спрос — 31,043; пред-
ложение — 31,329. 1 EURO: спрос — 39,981; 
предложение — 40,345.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, в 
субботу, 24 ноября, в Москве и Подмосковье 
облачно с прояснениями, без осадков. Темпе-
ратура ночью в Москве -1…+1°, по области 
-4…+1°, днем в Москве 0…+2°, по области 
-1…+4°. Ветер западный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 9.24, заход Солнца — 17.09, 
долгота дня — 7.45.
В воскресенье, 25 ноября, облачно с про-
яснениями, без осадков. Температура ночью 
в Москве -1…-3°, по области -1…-6°, днем 
в Москве -1…+1°, по области -3…+2°. Ветер 

южной четверти, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 9.25, заход Солнца — 17.08, 
долгота дня — 7.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в уик-энд ожидается усиление 
геомагнитной активности.

ДАТСКий УГОЛОК
24 НОЯБРЯ
День памяти жертв голодомора и полити-
ческих репрессий на Украине.
День друзей (День завоевания друзей) 
в США.
1717 г. — указ царя Петра I о запрещении по-
явления на улицах нищих.
1927 г. — открылся Московский театр оперет-
ты (в статусе государственного).
1942 г. — в бою под Сталинградом (хутор 
Паншино) погибла актриса Гуля (Марионелла) 
Королёва.

1992 г. — указ об отставке Егора Яковлева 
с поста председателя телерадиокомпании 
«Останкино» «за серьезные ошибки при осве-
щении на телевидении межнациональных 
конфликтов».

25 НОЯБРЯ
День матери в России.
Международный день борьбы против на-
силия в отношении женщин.
1867 г. — Альфред Нобель запатентовал 
динамит.
1992 г. — в Москве умер 97-летний Марк Рей-
зен — самый старый оперный певец, высту-
павший на сцене.
1992 г. — отставка Михаила Полторанина с 
постов вице-премьера и министра печати и 
информации РФ.
2007 г. — умер председатель КГБ СССР Вла-
димир Крючков.

ДНи РОЖДЕНиЯ

24 НОЯБРЯ
Александр Вешняков (1952), экс-председатель 
Центризбиркома, посол РФ в Латвии
Бенедикт (Барух) Спиноза (1632–1677), 
философ
Георгий Чичерин (1872–1936), нарком ино-
странных дел СССР
25 НОЯБРЯ
Одил Ахмедов (1987), футболист
Артур Гаспарян (1962), музыкальный критик, 
идейный лидер «Звуковой Дорожки» в «МК»
Роман Руруа (1942), борец
Александр Тютин (1962), актер («Стройбатя», 
«Смертельная хватка», «Угон»)
Олег Харитонов (1967), актер («Талисман люб-
ви», «Паутина», «Сделано в СССР»)
Эдуард Чувашов (1962–2010), судья Мосгор-
суда, жертва убийства

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2012.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПиСАНиЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 18.00

Дежурные редакторы:
Татьяна ФЕДОТКиНА, Станислав СКОБЛО 
НОМЕР ПОДПиСАН В 18.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦии и иЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦии

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМи, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 12-11-00508
Общий тираж: 2.018.956 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 65 регионах России: в Абакане,  Архангельске, Барнауле, Биробиджане, Благовещенске, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иванове, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Кирове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Красноярске, Магадане, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, 
Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Саранске, Серпухове, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДиТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВиДЕТЕЛЬСТВО О РЕГиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТМУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНиКи 

Вся страна сидит в «Од-
ноклассниках». И вся 
эмиграция.

Пожарные сидят меж-
ду пожарами, полицейские 
зависают, банкиры, домохо-
зяйки и, разумеется, менед-
жеры среднего звена. Им-то 
сам бог велел — компьютер 

на столе, начальник на деловой встрече, замна-
чальника тоже в «Одноклассниках» школьную 
любовь ищет… Все на сайте, все, и не только люди 
— депутаты попадаются! Один Ваня Лепёшкин 
там не сидит. Он то в тюрьме сидит, то дома на 
диване, и без всякого компьютера.

Но однажды — он как раз дома сидел, не в 
тюрьме, — подарили ему компьютер. Ну как по-
дарили — отдали. Ну, даже не отдали, а он сам 
попросил. Ну как попросил — взял, и всё. Двери 
запирать надо, не в деревне живете.

Так вот, появился у него компьютер, и Ваня 
в эти «Одноклассники» зашел, на друзей-подруг 
школьных посмотрел. Очень расстроился, очень. 
Какие там фотографии! Правда, у всех одинако-
вые. Бабы сначала на фото с ребенком, потом в 
купальнике на море, если фигура позволяет. Если 
фигура уже не очень, тогда на фоне особняка и по 
пояс, но особняк целиком, все шесть этажей. По-
том фото за компьютером — это на работе, фото 
с шампанским — на вечеринке и последнее — «Я 
в Испании в прошлом году». Они в прошлом году 
все в Испании были. У мужиков фотографии такие 
же, только антураж пивной. Зонтик, столик, весь 
уставленный пивом, — «Я во Франции». Другой 
зонтик, другой столик и пиво другое — «Я в Ита-
лии». Третий зонтик, третий столик с пивом — «Это 
я в Амстердаме». Плюс фото за рулем дорогой 
машины и охота-рыбалка на фоне джипа.

Лепёшкин же во франциях-италиях не 
был, про Амстердам не слышал даже, рыбал-
кой не увлекался, а охотился только по ночам с 
целью наживы денег на выпить-закусить. Да и 

фотоаппарата у него не было, его обычно поли-
цейские фотографировали. И пиво Лепёшкин не 
пил, он больше по водочке ударял. Но настроение 
поднимать надо, и Ваня вспомнил про дружка, 
они сидели вместе. Тот на компьютере и доллары 
делал, и акции «Норильского никеля», а один раз 
деньги какого-то банка на себя перевел, за что и 
сел. Дружок выслушал проблему, сказал, что это 
дело двух минут, но нужны напитки. Лепёшкин 
напитки взял и выехал.

На следующий день, поборов похмелье, Ле-
пёшкин открыл свою страничку в «Однокласс-
никах». Он не помнил, что за фотографии они 
сделали, поэтому уже первая повергла его в шок. 
На ней он стоял между Путиным и Медведевым, 
а подпись гласила: «Я знакомлю Владимира 

Владимировича с Дмитрием Анатольевичем». 
Подписи под остальными фотографиями, как 
и сами фотографии, были под стать первой: «Я 
даю взаймы Абрамовичу», «Я учу петь Аллу Бо-
рисовну», «Я показываю Биллу Гейтсу, как ра-
ботать на компьютере», «Я покупаю десяток яиц 
Фаберже», «Элтон Джон и Борис Моисеев поют 
мне колыбельную»… Эту фотографию Лепёшкин 
решил на всякий случай удалить: слышал он что-
то нехорошее про этих Джонов-Борисов. Зато 
следующее фото ему понравилось. На нем он 
скакал на белом коне по степи, в папахе и бурке, 
а от него убегала украинская армия, уплывал 
украинский флот и улетала украинская авиация. 
Подписано фото было просто: «Я возвращаю Крым 
России». Оставшиеся фотографии Лепёшкин 

уже не просматривал, а быстро пролистал. На 
них он кормил с рук Валуева, отгонял Сальери 
от Моцарта и тушил Жанну д’Арк. Короче, Ваня 
Лепёшкин остался доволен.

Письма Ване начали приходить в огромных 
количествах. Отличница, которая отторгла Ваню 
на выпускном, предлагала срочно встретиться 
и исправить эту ошибку, другие девушки просто 
присылали свои фотографии и номера не только 
телефонов, при этом каждая третья хотела родить 
от него ребенка, а у каждой второй он уже был, 
и, разумеется, от Вани. Мужики просили взаймы, 
звали в баню и предлагали совместный бизнес, 
в городе Сыктывкаре назвали новую улицу его, 
Вани Лепёшкина, именем и просили помочь вы-
рубить лес, положить асфальт и построить на этой 
улице дома, женская волейбольная команда из 
Томилина умоляла купить ее всю целиком вместе 
с сеткой и мячиками…

Много было писем, а последним пришло 
послание от Абрамовича. Он интересовался, 
где, когда и сколько он взял взаймы у господи-
на Лепёшкина и как ему вернуть долг. Господин 
Лепёшкин вспотел и не мешкая стал писать от-
вет. Сначала он написал, что Абрамович взял у 
него взаймы в марте, у входа в универсам на 3-й 
Парковой улице. Перечитав, Ваня решил, что это 
несолидно, и переделал универсам в сберкассу, 
а март — в сентябрь. Получилось лучше. Насчет 
суммы Ваня решил сразу — 100 долларов. Но 
руки дрожали после вчерашнего, и в итоге нулей 
получилось чуть больше…

Через час люди Абрамовича привезли Ване 
«дипломат» с деньгами. Солнце на землю, конеч-
но, при этом не упало, и мир не перевернулся. Упал 
и перевернулся Ваня Лепёшкин, когда открыл 
«дипломат». Денег было так много, что Ванины 
способности не позволяли их сосчитать.

Большие суммы дисциплинируют. Ваня Ле-
пёшкин стал бизнесменом, женился на отличнице, 
некогда его отторгшей, купил шестиэтажный 
особняк, возле которого с утра до вечера играет 

в волейбол женская команда из Томилина. Он 
вообще старался строить свою жизнь по фото-
графиям из «Одноклассников», хотя не все про-
ходило гладко. Билл Гейтс на письма, даже со 
смайликами, не отвечал, Алла Борисовна отве-
чала исключительно матом, Путин с Медведевым 
познакомились давно и без Вани, а Жанны д’Арк 
с Моцартом и Сальери так вообще в живых не 
было, что Ваню очень удивило. Вскоре он в «Одно-
классниках» разочаровался и перестал туда за-
ходить. Ваня свой сайт создал — «Однокамерники.
Ру». Сайт стал очень популярным, жизнь на нем 
закипела, особенно в группах «Лефортово» и 
«Бутырка». Одних Ходорковских зарегистриро-
валось 1455 штук!

Все правильно рассчитал бизнесмен Ваня 
Лепёшкин. Ведь в какой стране живем? Сегодня 
ты в своем офисе в «Одноклассниках» сидишь-
общаешься, а завтра налоговая случайно зашла, 
обиделась на что-то — и… «Владимирский цен-
трал», ветер северный…».

Илья КРИШТУЛ.  

осенило

САТиРА и ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

 Менять свои взгляды чаще всего прихо-
дится на чужие.

 Слово «человечество» практически вы-
шло из употребления. Наверное, все реши-
ли выживать в одиночку.

 Памятники эпохи являются ее останками.
 Жертва политических депрессий.
 Труднее всего делить по справедливо-

сти, когда делить нечего.
 Тот, кто обманываться рад, радует этим 

и других.

Иван ИВАНЮК.

проза жизни

«ОДНОКЛАССНИКИ.РУ» И ЛЕПЁШКИН

Из кукольной поп-артистки, похожей 
на многочисленных «фабричных» 
клонов, Сати Казанова, к несказанному 
удивлению наблюдателей и публики, 
превратилась в джазовую певицу, 
которая со своей новой командой 
«S.A.T.I. Acoustic Band» имеет все шансы 
попасть в список самых неожиданных 
музыкальных открытий сезона.

В России уход от клишированного эстрадного 
пения, чаще всего нелепого, но «урожайного», в аль-
тернативные жанры был всегда редким исключением 
из правил, а теперь, кажется, превращается в редкую, 
но тенденцию, причем, как ни странно, среди выпуск-
ников пресловутой «Фабрики звезд». Сначала Полина 
Гагарина свернула с поп-дорожки в альтернативный 
коллектив, успешно выступающий уже даже на спе-
циализированных фестивалях (Lady In Jazz, например); 
потом бывший фронтмен бойз-бэнда «Челси» Рома 
Архипов удрал в Лос-Анджелес играть «чистый рок». 
Но если от этих музыкантов подобные «выкрутасы» 
были отчасти ожидаемы (Рома изначально метил в 
рокеры, а Полина окончила джазовый колледж), 
то никто и подумать не мог, что попсовая до мозга 
костей (так казалось!) солистка группы «Фабрика» 
Сати Казанова, дожив до своих тридцати, перейдет 
от незатейливых песенок «про любовь» к джазовому 
проекту с откровенно сильными инструменталистами 
и сложным, интеллекутальным материалом. 

Премьера программы «Новая Я» прошла в со-
ответствующем событию месте — Доме музыки, с 
роялем, виолончелью, классическими и этническими 
барабанами, трубой, саксофоном. Все по-взрослому! 
Контрабасом заведовал худрук и сопродюсер группы, 
заслуженный артист России Андрей Иванов. В зале 
даже и не пахло визгливыми фанатками «Фабрики» 
— сплошь и рядом чинно восседала зрелая публи-
ка, к которой артистка обращалась, то благодаря 
родителей, Игоря Матвиенко, своих учителей за то, 
кем стала, то извиняясь за волнение и прося публику 
разрешить ей быть собой. Четкими, отточенными 

движениями Сати напоминала ожившую фарфоровую 
куклу (актерское образование?), пела джазовые 
шлягеры: заводную «Hit The Road, Jack», испанскую 
«Quizas», лирическую «Moon River», а также авторские 
темы, написанные для нее несколькими друзьями-
соратниками. Иногда, правда, новоиспеченная джаз-
герл недотягивала верхние ноты и почти терялась в 
«густом» многоголосии инструментального бэнда, но 
на подмогу поспевали три бэк-вокалистки. Ко второй 
части вечера виновница торжества распелась-таки и 
даже выдала несколько раскатистых импровизаций. 
Неисповедимы пути шоу-бизнесовы…

Поддерживали Казанову всем музыкальным ми-
ром: продюсер Игорь Матвиенко — молча из зала, 
Иосиф Кобзон, питающий к певице нежные отеческие 
чувства, — со сцены. Мэтр не скупился на комплименты, 
рассказывал гостям о долгом пути артистки к нынеш-
ним вершинам, желал ей «почаще петь драматические 
вещи» и говорил об актуальном: «Сейчас, когда в 
Израиле и Палестине происходят ужасные события, 
мы с Сати показываем, как мусульмане и иудеи могут 
дружить». Дружбу закрепили классикой — песней 
Муслима Магомаева «Ноктюрн» дуэтом, а в финале 
концерта г-жа Казанова в благодарность «крестному 
отцу» исполнила «Хаву Нагилу». 

Сати не могла не позвать и подружек по «Фа-
брике». Девушки выделялись на фоне джазового 
великолепия смешными блестящими платьями и не-
стройным живым пением. Наверное, Сати уже не без 
иронии смотрела на свое прошлое. Хотя откровенно 
и призналась: «Я в джазе — пришлая». С Эллой Фиц-
джеральд ее, впрочем, пока никто не сравнивает, 
но любопытно будет понаблюдать за неожиданной 
эволюцией «фабричной» старлетки.

Наталья МАЛАХОВА.

САТИ КАЗАНОВОЙ
МЕТАМОРФОЗА
С «Фабрики» — 
в большой джаз

У АБРАМОВИЧА ДЕВЯТЫЙ 
ТРЕНЕР ЗА 9 ЛЕТ
После увольнения  
Ди Маттео «Челси» 
возглавил Рафаэль Бенитес
Бизнесмен Роман Абрамович уста-
новил новый футбольный мировой 
рекорд: стал первым в истории 
владельцем крупного клуба, сме-
нившим 9 тренеров за 9 лет. Но, 
кажется, и на этом не собирается 
останавливаться. Есть большая 
вероятность того, что следующим 
летом «Челси» примет 10-й менед-
жер! Ведь Рафа Бенитес назначен 
всего лишь исполняющим обязан-
ности и его контракт истекает в 
конце сезона.

В Лондоне давно 
привыкли к хозяй-
ским причуд ам 
Красного Рома. Все 
знают, что он не про-
щает тренерам не то 
что серьезных неу-
дач, но даже мелких 
заминок. Любимая 
команда россий-
ского миллиардера 
должна не только 
играть в красивый 

футбол, но и выигрывать все турниры, в 
которых принимает участие. Непреложный 
закон не имеет права нарушать ни один на-
ставник «аристократов», какие бы прежние 
заслуги у него ни были. Финансовые потери 
роли не играют. 

Стоило «Челси» оступиться в премьер-
лиге, а заодно проиграть во вторник в Тури-
не «Ювентусу», как в среду утром Роберто 
Ди Маттео оказался без работы. Тот самый 
Роберто, что полгода назад преподнес 
Абрамовичу Кубок европейских чемпионов. 
Но то было в мае, а заминка в ноябре уже 
непростительна. Английское футбольное 
сообщество восприняло отставку Ди Мат-
тео как нечто возмутительное и нелогич-
ное. У специалистов и болельщиков было 
на устах только одно слово — изумление. 
«Футбол — не завод по штамповке золотых 
медалей и серебряных кубков, — считает 
менеджер «Ньюкасла» Аллан Пардью, — 
это живая игра, на которую влияет мно-
жество факторов. Тренер должен иметь 
время на создание успешного коллектива. 
Он должен иметь право на эксперименты, 
а значит, и на ошибки». 

О том, что он больше не тренер 
«Челси», Ди Маттео узнал в среду в 4 часа 
утра, когда самолет с возвращающейся 
из Турина командой совершил посадку в 
аэропорту «Гэтвик». Сообщить ему плохую 
новость было поручено президенту клуба 
Брюсу Бакку. 

Говорят, что по вопросам управления 
«Челси» Абрамович советуется с узким 
кругом доверенных лиц, в который входят 
его бизнес-партнер Евгений Швидлер, ди-
ректор клуба Евгений Таненбаум, директор 
футбола Майкл Эменало, а также агент 
Владо Лемик. Но, выслушав их советы, он 
поступает так, как подсказывает ему ин-
туиция. Судя по тому, как часто приходится 
Роману Аркадьевичу менять тренеров, 
интуиция у него не вполне надежная.

На этот раз она указала ему на Рафаэ-
ля Бенитеса. Хотя на самом деле она оста-
новила свой выбор на Гвардиоле, который 
летом ушел с поста тренера «Барселоны», 
взял годовой тайм-аут и укатил с семьей в 
Нью-Йорк, где, по слухам, совершенствует 
свое мастерство игры… в гольф.

Известно, что Абрамович уже не-
сколько раз говорил с Гвардиолой по по-
воду «Челси», но упрямый каталонец не 
хочет прерывать свой годовой отпуск и 
обещал принять решение в январе или 
феврале наступающего 2013-го. Знаю-
щие его люди намекают, что это решение 
может быть в пользу «Стэмфорд Брид-
жа», но оставлять «синих» без опытного 
тренера на 6 месяцев опасно. Тут-то и 
возник Бенитес, который после ухода из 
«Интера» в 2010-м до сих пор ходит без 
работы. Он считается одним из лучших 
специалистов в современной футбольной 
тактике. В 2004 году он вместе с «Вален-
сией» выиграл чемпионат Испании и Кубок 
УЕФА, а годом позже уже с «Ливерпулем» 
победил в Лиге чемпионов. 

Как говорится в официальном заяв-
лении клуба: «Бенитес — наставник с не-
обходимым уровнем опыта, который может 
незамедлительно приступить к работе и 
помочь достичь поставленных целей».

Но считается, что главная причина 
приглашения Бенитеса — это Фернандо 
Торрес. Самый дорогой игрок «синих», 
за которого было уплачено почти 80 млн 
долларов, стал одним из самых результа-
тивных центрфорвардов в мире именно у 
Бенитеса в «Ливерпуле». А вот в «Челси» у 
него ничего не выходит. «Пропал гол», как 
говорят футболисты. Если новому трене-
ру удастся вернуть Торресу способность 
забивать, то с такими полузащитниками, 
как бразильцы Оскар и Рамирес, бельгиец 
Азард, испанец Мата и ветеран Лэмпард, 
атака «Челси» может снова превратиться 
в грозную силу.

Зураб НАЛБАНДЯН,
собкор «МК» в Лондоне.

ФОТО   
на сайте 

ФУТБОЛ. ЛиГА 
ЕВРОПЫ. 5-й ТУР

Группа А
«Анжи» (Махачкала, Россия) — «Удине-
зе» (Удине, Италия) — 2:0 (0:0)
Самба, 72 (1:0). Это'О, 75 (2:0). 
«Ливерпуль» (Англия) — «Янг Бойз» 
(Берн, Швейцария) — 2:2
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
1. Анжи 5 3 1 1 6–2 10
2. Ливерпуль 5 2 1 2 10–9 7
3. Янг Бойз 5 2 1 2 11–12 7
4. Удинезе 5 1 1 3 7–11 4
Группа H

«Рубин» (Казань, Россия) — «Интерна-
ционале» (Милан, Италия) — 3:0 (1:0)
Гёкдениз Карадениз, 2 (1:0). Рондон, 86 
(2:0). Рондон, 90+2 (3:0).
«Нефтчи» (Баку, Азербайджан) — «Пар-
тизан» (Белград, Сербия) — 1:1
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
1. Рубин 5 4 1 0 9–2 13
2. Интернационале 5 3 1 1 9–7 10
3. Нефтчи 5 0 2 3 2–6 2
4. Партизан 5 0 2 3 2–7 2
P.S. В пятницу премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев внес проект фе-
дерального закона «О болельщиках» в 
Государственную думу. Закон призван 
регулировать обеспечение обществен-
ной безопасности на спортивных меро-
приятиях в стране. 

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
Бокс

Экс-чемпион мира не смог бороться 
за жизнь
Родные известного в прошлом боксера-
профессионала Эктора Камачо дали 
согласие врачам отключить пациента 
от системы жизнеобеспечения. Им 
было сообщено, что у экс-спортсмена, 
пережившего во вторник покушение, 
зафиксирована смерть мозга. 20 ноя-
бря автомобиль пуэрториканца был 
обстрелян из другой машины, причем 
водитель звезды ринга скончался на 
месте, а самого Камачо смогли довезти 
до больницы, но в критическом и почти 
безнадежном состоянии. Камачо был 
долгожителем ринга, на котором провел 
18 лет: 79 побед в легком весе, из кото-
рых 38 он одержал нокаутом, привели 
его к титулам чемпиона мира по версиям 
WBC и WBO. Боксер был одним из самых 
известных спортсменов Пуэрто-Рико. 
Память

Мемориал Панкратова посетил 
Лагутин
В Москве прошел V Открытый турнир по 
самбо и дзюдо памяти генерал-лейтенанта 
милиции, мастера спорта международно-
го класса Владимира Панкратова и по-
гибших сотрудников спецподразделений 
силовых структур. По традиции главным 
организатором соревнований выступил 
военно-спортивный патриотический клуб 
«Александр Невский».
В турнире по самбо принимали участие 
как дети (1999–2004 г.р.), так и взрослые, 
представители различных московских 
школ, таких как «Александр Невский», 
«Самбо-70»... В турнире по дзюдо уча-
ствовали ветераны (1977 года рождения 
и старше). На соревнованиях, собравших 
множество зрителей, присутствовало не-
мало именитых представителей едино-
борств: Борис Лагутин, Сергей Бадюк 
и другие.

Вот уже в седьмой раз на коврах ЦСКА про-
шел юношеский турнир по вольной борьбе 
памяти самого молодого в истории заслу-
женного тренера СССР и России Шевалье 
Нусуева. В этом году из пяти стран приеха-
ли около 300 участников, почти в два раза 
больше, чем в предыдущем. Организацию 
соревнований традиционно взяли на себя 
вдова Шевалье, Белла Нусуева, — пятикрат-
ная чемпионка мира и призер Олимпиады по 
фехтованию, Федерация спортивной борьбы 
России, главный тренер ЦСКА по вольной 
борьбе Анатолий Маргиев и многочисленные 
друзья убитого в 2005 году тренера. 
Обо всем, чем запомнилось памятное собы-
тие, «МК» рассказала Белла Нусуева.

— Белла, турнир, как я понимаю, не стоит на 
месте?

— Знаете, нет. Растет и количество участни-
ков, и география. Наши соревнования — для ребят 

1996–1997 годов рождения. Сейчас вот приехали почти 
300 человек из Латвии, Литвы, Белоруссии, Армении и 
России. Россиян, конечно, было больше всего. А вот в 
прошлом году заявилось 180 участников. Думаю, что 
такое изменение цифр говорит о том, что наш турнир 
стал весьма популярен среди молодежи. Соревнова-
ния не просто памятные, а действительно серьезные. 
Поэтому на них приезжают с интересом, чтобы хоро-
шо побороться. Нас, организаторов, это не может не 
радовать. Я вспоминаю, как Шевалье болел за свое 
дело — детский спорт, которому, как мог, помогал в 
самые трудные времена. Сегодня он был бы счастлив, 
если бы увидел эти три сотни мальчишек с горящими 
глазами. Он бы радовался уже оттого, что эта ребятня 
здесь, в зале, с тренером, а не на улице с бутылкой пива. 
Надо сказать, что присутствовавшие на трибунах уже 

состоявшиеся известные борцы отметили профессио-
нализм подрастающего поколения и оценили яркую 
борьбу, которую продемонстрировали участники.

— Друзья Шевалье его, конечно, не 
забывают?

— Почти все его друзья были на турнире, как и 
предыдущие шесть лет. Это не только спортсмены, 
это и политики, и люди из мира искусства. Я всегда, 
когда перечисляю, боюсь кого-то забыть. Но вот одного 
гостя соревнований и большого друга нашей семьи не 
могу не отметить. Иосиф Давыдович Кобзон приехал 
в ЦСКА, спел песню для нас всех. И хотя у него график 
расписан по минутам, он сидел в зале до последнего, 
так ему понравилась эта мальчишеская борьба. Всем 
было очень приятно.

Екатерина ПЕТУХОВА.

Первый пас
Мы — в плей-офф 
Лиги Европы!
Ласс ДиАРРА, 
полузащитник ФК «Анжи», 
специально для «МК»

...Продолжаю свою работу в 
качестве колумниста очень попу-
лярной русской газеты, а попутно и 
в качестве блогера на сайте mk.ru. 
Благо повод есть — и какой: мой 
клуб, победив в четверг итальян-
ский «Удинезе» 2:0, обеспечил себе 
выход в 1/16 финала Лиги Европы. 
Обеспечил независимо от исхода 
матча последнего тура против 
швейцарского «Янг Бойз».

Хотя я сам не смог принять 
участия в игре на московском ста-
дионе «Локомотив» — последствия 
недавней травмы во встрече со 
«Спартаком», от души рад за пар-
тнеров по «Анжи». Играли с ита-
льянцами очень хорошо, победили 
суперуверенно.

Что касается моего здоро-
вья, то я достаточно долго уже 
тренируюсь самостоятельно, а с 
некоторых пор присоединился к 
общей группе. Надеюсь, совсем 
скоро смогу выйти на поле и по-
мочь махачкалинской команде 
бороться за медали чемпионата 
России. Ну а весной — и в плей-
офф еврокубка!

Теперь к вашим вопросам, 
которые вы можете задавать в 
комментариях под любым моим 
постом на сайте mk.ru. И которых 
накопилось предостаточно. Отвечу 
сейчас на два из них.

«Ласс, как проводите свобод-
ное время? Книги, компьютерные 
игры, что-то еще?» Свободное вре-
мя, которого, конечно, всегда не 
хватает, я предпочитаю проводить 
дома. В компьютерные игры не 
играю вообще. Зато люблю по-
читать. Последней книгой, которую 
я прочитал, была книга о леген-
дарном Нельсоне Манделе. Очень 
понравилось...

«Кто сыграл большую роль в 
вашем становлении в футбольном 
плане?» В этом плане огромная за-
слуга принадлежит моему тренеру 
по юношеской команде, в которой 
я играл во Франции. Мы до сих пор 
общаемся и у нас очень теплые 
отношения, спасибо ему!

БЛОГ ЗНАМЕНИТОГО 
ФУТБОЛИСТА   

на сайте 

НА КОВРАХ ЦСКА ВСПОМНИЛИ ШЕВАЛЬЕ Для участников 
юношеского турнира  
по борьбе спел Кобзон

Слухи о смене 
прописки 
российского 
клуба взорвали 
Интернет

Ситуация вокруг «Зенита» с 
каждым днем приобретает 
все более комическую фор-
му. Получив законное тех-
ническое поражение в матче 
с «Динамо», питерский клуб 
пригрозил снятием с чемпио-
ната России, что само по себе 
ничего, кроме улыбки, не вы-
зывает. А вчера благодаря 
одному популярному в Санкт-
Петербурге интернет-порталу 
мы узнали, что обиженный на 
всех и вся чемпион якобы го-
тов сменить и место житель-
ства, и турнир, в котором его, 
бедного, притесняют. 

Весь вчерашний день футболь-
ная общественность смаковала слух 
о возможном переезде «Зенита» в 
Севастополь и его включение в со-
став участников чемпионата Украи-
ны. Спору нет, идея оригинальная, но 
у меня есть предложение получше. 

Поскольку «Газпром», по неко-
торым сведениям, то ли собирается 
купить футбольный клуб «Левски», то 
ли уже сделал это, «Зениту» самое 

время перебраться в чемпионат 
Болгарии. Во-первых, в этом тур-
нире у Широкова и Ко не будет таких 
сильных конкурентов, как «Шахтер», 
«Днепр», «Металлист» и киевское 
«Динамо». 

Во-вторых, далеко ехать не 
придется. Не зря же в советское 
время была популярна такая при-
сказка: курица не птица, Болгария 
не заграница! 

В-третьих, в Болгарии мягче 
климат: стало быть, ранней весной 
и поздней осенью не придется играть 
на «картофельных» полях, коих хва-
тает в нашей премьер-лиге. Опять же 
Золотые Пески под боком: будет где 
погреть кости и поправить здоровье 
между напряженными матчами.

И, наконец, самое главное: 
вхождение «Газпрома» на болгар-
ский футбольный рынок автомати-
чески застрахует «Зенит» от любых 
неожиданностей. Потому что там нет 
своего неподкупного и принципиаль-
ного Николая Толстых, который, вот 
чудак, требует жить по закону, а не 
по понятиям.

Юрий БУТНЕВ.

«ЗЕНИТ» — 
ПТИЦА  
ПЕРЕЛЕТНАЯ?
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СМОЖЕТ ЛИ РАФАЭЛЬ БЕНИТЕС 
ПРЕВРАТИТЬ АТАКУ «ЧЕЛСИ»  
В ГРОЗНУЮ СИЛУ?


